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Михаил Швыдкой, 
специальный представитель Президента 

РФ по международному культурному 

сотрудничеству

ВЕЧЕРОМ 13 октября 2017 года Исполни-
тельный совет ЮНЕСКО выбрал нового ге-
нерального директора, которого предстоит 
утвердить в должности на 39-й сессии Гене-
ральной конференции этой организации, 
что является соблюдением процедурной 
формальности. 

Им стала Одри Азуле, которая в 2016—2017 
гг. занимала пост министра культуры и ком-
муникаций Франции, а до этого курировала 
тот же блок вопросов в Елисейском дворце в 
качестве советника президента Франсуа Ол-
ланда. Умная, обаятельная, хорошо образо-
ванная и энергичная, она, безусловно, по пра-
ву займет высший пост в здании на площади 
Фонтенуа в Париже. Мы познакомились во 
время ее работы в Елисейском дворце, когда 
шла подготовка выставки произведений из 
коллекции С. И. Щукина в музее Фонда Луи 

Виттона. И она приложила немало усилий, 
чтобы этот проект, патронами которого были 
два президента — России и Франции, был осу-
ществлен максимально успешно. Уверен, что 
в ее силах решение самых трудных проблем, 
которые сегодня осложняют повседневную 
жизнь этой организации, и осуществление са-
мых амбициозных программ развития науки, 
культуры, образования. Позицию России по 
итогам голосования высказал наш постоян-
ный представитель при ЮНЕСКО Александр 
Кузнецов, который выразил готовность под-
держивать нового генерального директора в 
ее будущей работе. 

Впервые в истории выборы генерального 
директора ЮНЕСКО проходили так долго — 
потребовалось шесть раундов, чтобы опре-
делить победителя. При этом голоса членов 
Исполсовета разделились почти поровну: за 
представителя Франции было подано 30 го-
лосов, а за представителя Катара — 28. 

И всему этому предшествовал 
громогласный выход США и Израи-
ля из членов этой организации. 
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Форум На Всемирный фестиваль молодежи и студентов 
в Россию приехали 50 тысяч участников из 180 стран

Все цвета 
молодости 

Ирина Жандарова

М
инстрой заявил о готов-
ности всех документов 
для запуска Фонда защи-

ты прав участников долевого 
строительства. 

Постановление о создании 
компенсационного фонда подпи-
сано премьер-министром Дмит-
рием Медведевым. Утвержден па-
кет нормативно-правовых актов, 
регламентирующих работу фон-
да. Министр строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва Михаил Мень пояснил, что 
уже с ноября новые дома не бу-
дут страховаться. 

Застройщики должны будут 
платить взносы в государствен-
ный компенсационный фонд с 

каждого договора долевого уча-
стия. «Правовая база для этого 
сегодня готова», — отметил глава 
минстроя.  

Компенсационный фонд по-
может завершить строительство 
в случае банкротства застройщи-
ка или возместить дольщикам 
вложенные средства. Претендо-
вать на выплаты смогут частные 
инвесторы тех строительных 
компаний, которые в полном 
объеме перечислили взносы в 
фонд.

Правила финансирования 
предусматривают два механизма 
принятия решения о достройке 
объекта в зависимости от стои-
мости вложений. Если необходи-
мая сумма составляет не более 
500 миллионов рублей, то реше-

ние принимается правлением 
фонда. Для проектов, завершение 
которых потребует большего 
размера финансирования, — на-

блюдательным советом. Компен-
сационный фонд будет формиро-
ваться за счет обязательных от-
числений застройщиков.

Первые взносы поступят в 
него уже в ноябре. Тариф в пер-
вый год составит 1,2 процента от 
каждого договора долевого уча-
стия. Претендовать на выплату 
возмещения участники долевого 
строительства смогут, если за-
стройщик признан банкротом 
Арбитражным судом и в отноше-
нии него открыто конкурсное 
производство. А решение достра-
ивать или получить компенса-
цию должны принять сами поку-
патели квартир. Предполагается, 
что дома в высокой ста-
дии готовности будет 
выгоднее достроить.

Кира Латухина (Сочи),
Александр Мелешенко, 
Нина Рузанова, 
Николай Грищенко, 
Юлия Крымова

В
чера в Сочи был дан 
старт Всемирному фе-
стивалю молодежи и 
студентов. Вместо за-
явленных 20 тысяч 

участников в организаторы ожи-
дают в Россию 50 тысяч молодых 
людей из 180 стран мира.

Торжественная церемония 
открытия фестиваля прошла в 
Ледовом дворце «Большой». От-
крыл фестиваль президент Вла-
димир Путин и потом выпил чай 
с участниками. «Семь десятиле-
тий назад состоялся первый фе-
стиваль. Тогда таких же юных 
ребят и девушек, как и вы, спло-
тила сила мечты, вера, что моло-
дежь, ее искренность, доброта 

способны растопить лед недове-
рия, помогут избавить мир от 
несправедливости, от войн и 
конфликтов», — заявил прези-
дент. Тогда молодежь доказала, 
что «барьеры бессильны перед 
подлинной дружбой, а теплота 
человеческого общения не зави-
сит от политических, нацио-
нальных, религиозных, куль-
турных и всяких других разли-
чий», — напомнил он.

«Наша страна гордится, что 
уже дважды принимала всемир-
ный праздник молодежи», — про-
должил Путин. «Сочи — это город 
олимпийского братства и над-
ежды. Пять колец, как и пять ле-
пестков фестивальной ромашки, 
стали символом солидарности 
всех континентов», — сказал он.

«Убежден, вас — молодежь раз-
ных стран, национальностей, ве-
роисповеданий — объединяют об-

щие чувства, ценности и цели, 
стремление к свободе, к счастью, 
к миру и согласию на планете, 
желание созидать, добиваться 
большего, — заявил Путин. — А мы 
будем делать все для того, чтобы 
вы достигли успеха». «Энергия, 
талант молодости обладают по-
разительной силой. Молодое по-
коление всегда приносит в мир 
новаторские идеи. Вам свойст-
венны эксперименты, споры, 
свойственно не соглашаться с 
привычным укладом вещей. Дер-
зайте. Создавайте свое будущее. 
Стремитесь изменить этот мир, 
сделать его лучше. Все в ваших 
силах. Главное, упорно идти толь-
ко вперед, — дал совет глава госу-
дарства. 

— В добрый путь! — 
пожелал он молодежи.

СТРОИТЕЛЬСТВО Уже в ноябре заработает компенсационный фонд 
для дольщиков 

В доле — каждый 

Молодежь со всего мира встречала 
и прерывала речь Владимира 
Путина бурными овациями. 
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Австралийский доллар  45,1795
Азербайджанский манат  33,8879
Армянский драм**  11,9816
Белорусский рубль  29,3528
Болгарский лев  34,8428
Бразильский реал  18,1737

Венгерский форинт**   22,1019
Вон Республики Корея***  51,0464
Гонконгский доллар*  73,8069
Датская крона*  91,5614
Доллар США  57,6196
Евро  68,1409

Индийская рупия**  88,7821
Казахстанский тенге**  17,2398
Канадский доллар  46,2140
Киргизский сом**  84,1949
Китайский юань*  87,4681
Молдавский лей*  33,1433

Новый туркменский манат  16,4651
Норвежская крона*  72,9168
Польский злотый  15,9872
Румынский лей  14,8527
СДР  81,5098
Сингапурский доллар  42,5331

Таджикский сомони*  65,4768
Турецкая лира  15,7927
Узбекский сум****  71,5594
Украинская гривна*  21,7228
Фунт стерлингов   76,6974
Чешская крона*  26,3754

Шведская крона*  71,0073
Швейцарский франк  59,0728
Южноафриканский рэнд*  43,0337
Японская иена**  51,4185

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.10.17 

Лев Данилкин

НА церемонии открытия канцлер Германии 
Ангела Меркель и президент страны — Почет-
ного гостя-2017 Эмманюэль Макрон проде-
монстрировали сердечное согласие: книги 
объединяют Европу, нет культуры — нет Евро-
пы, книга — лучшее оружие. Однако деклара-
ции, серьезность которых может соперничать 
только с их глубокомысленностью, здесь гото-
вы делать не только политики, но и рядовые 
участники Бухмессе, представляющие семь 
тысяч издательств из сотни стран и регионов: 
и если сначала заявления носили сугубо мир-
ный характер (так, Ассоциация издателей 
книг на каталонском языке обратилась к сто-
ронам конфликта с призывом к диалогу и ре-
шительному отказу от насилия как метода ре-
шения политических проблем), то уже три 
дня спустя в немецком павильоне вспыхнули 
настоящие стычки между допущенными сюда 
неонацистскими правыми издательствами и 
левыми из Антифы. Автор мемуаров о группе 
Queen гитарист Брайан Мэй выступает про-
тив «брекзита», грузинские издатели фотог-
рафируются с плакатом Stop Russia, азербай-
джанский стенд конфликтует с армянским, 
немецкие издатели-картографы по сто раз в 
день отвечают на вопросы, почему Крым за-
крашен не тем цветом, — и ни малей-
шего удивления все эти эксцессы 
здесь не вызывают... 

Мечеть Аль-Акса в Иерусалиме — «болевая точка» для израильтян и палестинцев. ЮНЕСКО в этом 
случае приходится учитывать факторы политики и дипломатии, а не только культуры.

После «ледникового периода» в книгоиздатель-
стве началось «глобальное потепление».

КНИГИ Во Франкфурте завершилась
крупнейшая в мире книжная ярмарка

Красный октябрь

9

Акцент

 Президент России призвал 
молодежь к стремлению 
изменить мир, 
сделать его лучше

ЦИФРА

1,3
ТЫСЯЧИ
жилищных кредитов можно 
реструктурировать на деньги, 
выделенные из бюджета для заем-
щиков в сложной ситуации
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«Совкомфлот»«Совкомфлот» 
пойдет первым — пойдет первым — 

МаксимМаксим ОрешкинОрешкин 
назвалназвал приоритетыприоритеты 

приватизацииприватизации
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КАДРЫ Исполнительный совет ЮНЕСКО
выбрал нового гендиректора — Одри Азуле

Уйти, 
чтобы остаться
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Мария 
Шарапова 

выиграла 
первый 

титул 
после 
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ДУМА За нарушения 
в оборонпроме посадят 
на 10 лет

Щит от воров

Татьяна Замахина

ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ полномочиями при выполнении 
государственного оборонного заказа будут караться 
строже, чем в других сферах. Госдума приняла в первом 
чтении внесенные президентом поправки, согласно ко-
торым преступников в сфере оборонпрома предлагается 
лишать свободы на срок до десяти лет. Также вводятся 
миллионные штрафы и конфискация имущества.

«Все мы помним истории с установкой контрафактных 
комплектующих на некоторые виды вооружения, — под-
черкнул член Комитета Госдумы по госстроительству и за-
конодательству, «единоросс» Отари Аршба. — Наша раке-
та не долетит, а чужая при этом долетит... Так что такое во-
ровство сродни предательству». На укрепление обороно-
спобности выделяются большие средства, так что особен-
но важно бороться с воровством в этой сфере, уверен он.

О санкциях, ко-
торые предлагает 
президент, расска-
зал его полномоч-
ный представитель 
в Госдуме Гарри 
Минх. За злоупотре-
бление полномочи-
ями руководители 
организаций будут 
наказаны по новой 
статье. Минимум — 
штраф от 1 до 3 млн 
рублей, максимум — лишение свободы на срок от 4 до 8 
лет вкупе со штрафом до 1 млн рублей. Если действова-
ла организованная группа, то тюремный срок растет до 
10 лет. Кроме этого, всем преступникам будет грозить 
конфискация имущества.

За ущерб обороноспособности, вопросам националь-
ной безопасности нужно наказывать строже, уверен 
Минх. Решение глава государства, по его словам, принял 
после заседания на тему борьбы с коррупцией, где при-
водилась статистика о тысячах нарушений в данной сфе-
ре и сотнях, повлекших серьезный ущерб.

Гарри Минх пояснил, что в тех случаях, когда наруше-
ние совершено «по заявке третьей стороны, то это уже 
госизмена, шпионаж». Такие преступники получат свое 
по более жесткой статье. Вице-спикер от «ЕР» Ирина 
Яровая добавила, что по совокупности преступлений на-
рушители могут получить больше, чем прописано в по-
правках. По ее словам, президент и так предлагает в два 
раза строже наказывать преступников от гособоронза-
каза, чем в других сферах бюджетных расходов.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
обсудил 
с Рамзаном Кадыровым
проблемы школ в Чечне

Лишняя смена

Сергей Белов

ПРАВИТЕЛЬСТВО ставит перед регионами, где еще со-
храняется школьное обучение в три смены, задачу как 
можно быстрее уйти от этой практики.

Одним из таких субъектов Федерации остается Че-
ченская Республика. С ее главой Рамзаном Кадыровым 
премьер-министр Дмитрий Медведев встретился в пят-
ницу. «Будем проблему решать, выделяя дополнительное 
финансирование на строительство школ, чтобы хотя бы 
как можно быстрее уйти от трехсменки», — заявил он. 
Организацию обучения в две смены председатель прави-
тельства считает еще как-то допустимой.

По словам Кадырова, руководство республики рабо-
тает над строительством новых школ. «Проблемы суще-
ствуют, но поэтапно мы их решаем», — заверил он. И 
успехи есть. Например, как и требовалось, полностью 
ликвидирована очередь в дошкольные учреждения для 

детей в возрасте от 
трех до семи лет. 
«Хорошо, что оче-
редь закрыли. Это 
очень важное дости-
жение», — похвалил 
премьер-министр.

Отдельно глава 
правительства по-
интересовался ито-
гами сельскохозяй-
ственного года в 
Чечне. Показатели 
у республики хоро-
шие, рассказал Рам-

зан Кадыров, в том числе реализовали крупные про-
екты в животноводстве и садоводстве. «У нас есть 
свои новые сорта и проекты, которые позволяют раз-
вивать сельское хозяйство в полной мере, — подчер-
кнул глава Чечни. — У нас реализуются четыре проекта 
— «Казбек» плюс еще три проекта. Это обеспечит ра-
бочими местами более 5 тысяч человек».

Вообще инвестиции в регион идут, иностранные в том 
числе. «Строим гостиницы с торгово-развлекательными 
центрами, международный университет. Это тоже для 
нас открывает новые двери, мы становимся на новый 
уровень», — считает глава Чечни.

— Что касается сельского хозяйства, действительно 
хорошо, что новые мощности вводятся и по животновод-
ству, и по садам, потому что Чеченская Республика — она 
предгорная, сады у вас растут хорошо, и на этом как раз 
можно зарабатывать деньги для республики и просто по-
ставлять на наш рынок хороший урожай фруктов, ово-
щей, — подытожил Медведев.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил проблемы  «серого» импорта

Зерну — дорога
Кира Латухина, Воронеж

В 
России рекордный урожай 
зерна — побит советский 
рекорд. Но из многих ре-

гионов поставлять его нерента-
бельно из-за высоких железно-
дорожных тарифов. О том, как 
помочь сельхозпоставкам, в 
том числе и на экспорт, и убе-
речься от «серого» и «черного» 
импорта, речь шла на совеща-
нии, которое президент провел 
в Воронеже.

Президент похвалил аграри-
ев: несмотря на сложные погод-
ные условия, будет рекордный 
урожай зерновых, 130 млн 
тонн. «Радуясь большому, хоро-
шему, рекордному урожаю, мы 
должны понимать экономиче-
ские последствия того, что про-
исходит в таких случаях, — пре-
дупредил он. — Избыток предло-
жения порождает снижение 
цены».

Владимир Путин напомнил, 
что просил правительство уве-
личить расходы на поддержку 
сельского хозяйства на 20 млрд 
рублей, и эти деньги уже заложе-
ны в бюджет 2018 года. Их пред-

стоит направить на две задачи. 
«Нужно продолжить субсидиро-
вание ставок банковского кре-
дитования и субсидировать та-
риф на перевозку зерна по же-
лезной дороге, с тем чтобы где 
бы оно ни было произведено в 
РФ, было бы рентабельным на 
внутреннем и внешнем рын-
ках», — пояснил президент. Так-
же он поддержал идею напра-
вить 2 млрд на поддержку произ-
водства сельхозтехники.

Сельское хозяйство сегодня — 
один из локомотивов развития 
экономики страны, и Путин 
вспомнил дискуссии начала 
2000-х, когда тут и там слыша-
лось, что это «черная дыра»: 
сколько денег ни давай, бесслед-
но исчезают, и результата нет. 
«Теперь кардинально ситуация 
поменялась. Средний темп роста 
в 2014—2016 годах составил 
103,6 процента», — сказал он. 
Экспорт за семь месяцев этого 
года прибавил 18,8 процента и 
стал 10 млрд долларов.

На международных перегово-
рах отдельным вопросом идет 
теперь продвижение сельхоз-
продукции, рассказал прези-

дент и призвал продолжить ра-
боту по снятию барьеров. «По-
ставлять зерно на экспорт из 
многих регионов пока нерента-
бельно из-за большого тран-
спортного плеча», — констатиро-
вал он: высокие тарифы на пере-
возки.

По итогам года ожидается 
рост АПК 2,5—3 процента. Сей-
час сельхозэкспорт идет в 140 
стран, а десять лет назад было 
40. «И мы не намерены останав-
ливаться», — заверил глава мин-
сельхоза Александр Ткачев.

Министр пожаловался на со-
седей: «В то же время некото-
рые наши партнеры по ЕАЭС, а 
именно Казахстан и Беларусь, 
беспошлинно завозят импор-
тный сахар-сырец для дальней-

шей переработки и недобросо-
вестно конкурируют на нашем 
рынке готовой продукции... И 
наша промышленность, целая 
отрасль недополучает огром-
ные средства».

И еще одна претензия на-
шлась у минсельхоза: «Запретив 
ввоз европейских и турецких 
овощей, к сожалению, вырос в 
три раза экспорт из Белорус-
сии... Мне кажется, с этим надо 
заканчивать, потому что это 
разрушает наш внутренний ры-
нок». Ткачев призвал ужесто-
чить административную ответ-
ственность за ввоз санкционной 
продукции и предусмотреть 
изъятие даже транспортных 
средств. Комментируя его вы-
ступление, глава государства за-

метил, что самый эффективный 
способ против «серого» и «чер-
ного» импорта из санкционных 
стран — расширение использова-
ния электронных сертификатов.

Рассказывая об экспорте сви-
нины из Германии, Ткачев пере-
числил страны-импортеры, в их 
числе Индонезию. «Это мусуль-
манская страна, свинину не 
едят», — поправил его Путин. 
«Южная Корея», — уточнил глава 
минсельхоза. Президент улыб-
нулся, и вице-премьер Аркадий 
Дворкович тоже с улыбкой что-
то ему сказал. «Какая разница», 
— с юмором подошел Ткачев к 
оговорке. Тут Путин не удержал-
ся от смеха и даже закрыл лицо 
руками.

После совещания к журнали-
стам подошел Дворкович. В бли-
жайшее время в Госдуму будет 
внесен законопроект об усиле-
нии санкций за поставки из-за 
рубежа опасной сельхозпродук-
ции, запрещенной на террито-
рии России, рассказал он. Также 
было решено ввести электрон-
ную сертификацию не с 1 января 
2018 года, а на полгода позже — с 
1 июля.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
США 
не пустили 
в страну 
офицеров
российского 
Генштаба

ПРО РАКЕТЫ 
И ВИЗЫ

Юрий Гаврилов

США вводит в заблуждение ме-
ждународную общественность 
относительно реальных возмож-
ностей своей системы ПРО. Об 
этом на российско-китайском 
брифинге в ООН заявил предста-
витель Минобороны России 
Александр Емельянов.  

Он выступил в Нью-Йорке с 
докладом, в котором наши спе-
циалисты смоделировали пере-
хваты российских ракет в раз-
личных точках мира. Из этого 
доклада, в частности, следует, 
что граница зоны контроля ра-
диолокационных станций систе-
мы ПРО США охватывает пра-
ктически всю территорию Рос-
сии. Эти РЛС, к примеру, способ-
ны отслеживать полет боевых 
блоков межконтинентальных 
баллистических ракет и балли-
стических ракет подводных ло-
док в направлении Соединенных 
Штатов и выдавать целеуказа-
ния противоракетным комплек-
сам. А задействование мобиль-
ной станции морского базирова-
ния вблизи Аляски, РЛС в Румы-
нии и Польше, а также информа-
ционных систем американских 
боевых кораблей значительно 
повышает оперативность и точ-
ность сведений  о наших пусках 
и, следовательно, увеличивает 
возможность перехвата россий-
ских ракет.

Более того, по словам Емелья-
нова, на базах ПРО в Румынии и 
Польше уже используются уни-
версальные пусковые установ-
ки, с которых на кораблях осу-

ществляют пуски противоракет 
и крылатых ракет. «Тезис о том, 
что в наземном варианте пуско-
вые установки Мк-41 якобы 
утрачивают способность запу-
скать крылатые ракеты, неубе-
дителен», — заявил на брифинге 
наш представитель. Он добавил, 
что замена противоракет на ев-
ропейских базах ПРО крылаты-
ми ракетами «Томагавк» может 
быть осуществлена скрытно и в 
короткие сроки. В этом случае 
под прицелом окажется вся ев-
ропейская часть России. 

При этом российские воен-
ные учитывают и другую опа-
сность. По словам Емельянова, 
Пентагон приступил к созданию 
перспективных комплексов 
мгновенного глобального удара. 
Планируется, что в неядерном 
оснащении это оружие станет 
решать те же задачи, что сегодня 
лежат на стратегических ядер-
ных силах США. Понятно, что та-
кая стратегия в первую очередь 
направлена против России и Ки-
тая. Поэтому в Москве и Пекине 
в ней видят подтверждение го-
товности Вашингтона разру-
шить сложившийся баланс сил и 
обеспечить США глобальное 
стратегическое доминирование. 

На это же, как полагают в Ми-
нобороны России, направлен 
противокосмический сегмент 
американской системы ПРО. В 
результате под угрозу уничто-
жения попадают практически 
все низкоорбитальные аппара-
ты, находящиеся в зоне его по-
ражения. 

Емельянов напомнил, что в 
феврале 2008 года Пентагон про-
демонстрировал возможность 
удара по спутникам с земли. Тог-
да американский космический 
аппарат на высоте около 250 ки-
лометров разрушила запущен-
ная с эсминца противоракета 
«Стандарт-3». Представитель 
нашего минобороны сделал вы-
вод: неограниченное разверты-
вание американской системы 
ПРО — это серьезный вызов гло-
бальной безопасности, стимул 
для гонки вооружений и угроза 
не только для России и Китая, но 
и для всего человечества. 

Весьма показательная деталь. 
В Нью-Йорк на брифинг по про-
тиворакетной обороне должна 
была прилететь делегация офи-
церов российского Генштаба во 
главе с руководителем группы 
советников, начальника ГШ Анд-
реем Третьяком. Однако визы 
для въезда в США офицерам аме-
риканцы так и не оформили.

Все цвета молодости

После церемонии от-
крытия Владимир Пу-
т и н  в с т р е т и л с я  с 

участниками слета из разных 
стран за чашкой чая. «Когда ра-
ботаешь и живешь с пользой для 
других, это всегда возвращает-
ся сторицей, — заявил глава го-
сударства. — Всегда это помога-
ет тебе самому, тебя поднимает, 
развивает». «Очень бы хоте-
лось, чтобы у вас возникали но-
вые идеи, которые бы позволя-
ли вам идти вперед», — добавил 
он. Путин отметил, что Россия — 
«настоящий сплав культур, 
истории, религии, совместного 
проживания в рамках единого 
государства». И всегда была 
очень толерантна.

На встречу пригласили моло-
дежь из разных стран. Самые 
младшие были 1994 года рожде-
ния, самый старший — эколог из 
Индии — родился в 1975 году. «Я 
собираю мусор из океана, — рас-
сказал он. — Раньше ребенком я 
опускал руку в океан и не видел 
ее: такая грязная была вода!.. Я 
хочу, чтобы вся моя страна 
была чистой», — переживал он.

— У нас с Индией очень те-
плые отношения. И у меня очень 
добрые отношения с премьером 
Индии.. . В его лице вы точно 
найдете союзника, — заверил 
Путин. По его словам, перейти 
на экологически чистые техно-
логии не всегда просто — далеко 
не у всех развивающихся стран 
есть на это средства. — Кроме 
того, нужно заставлять про-
мышленность переходить на 
эти новые технологии, — сказал 
президент. — В конечном итоге, 
будущее, конечно, за прогрес-
сом, — заключил глава государ-
ства. Путин согласился, что пла-
стик в океане — большая пробле-
ма. Здесь, возможно, нужно 
ю р ид и ч е с к о е  р е ш е н и е,  н е 

исключил он: льготные условия 
для очистки океана.

Российского ученого Артема 
Оганова президент уже встре-
чал. «Думал, всю жизнь буду 
жить на Западе, Запад был ко 
мне добр», — начал тот. Но по-
том по мегагрантам приехал в 
Россию на несколько месяцев, 
так здесь и остался, и даже стал 
многодетным отцом. «Коллеги 
на Западе спрашивают, как там 
в России?... Может быть, и мне 
вернуться?» — передал он разго-
воры. «Очень здорово, что вы 
нашли себя. Это не так просто», 
— прокомментировал Путин. 
«Россия заинтересована в воз-
вращении тех, кто реально со-
стоялся и реально может здесь 
эффективно работать, не всех 
подряд, — сказал он. — С точки 
зрения гражданской составля-
ющей мы заинтересованы, что-
бы все наши граждане сюда при-
ехали. Но с точки зрения разви-
тия науки нужны те, кто могут 
ее двигать вперед».

Зашел разговор и о геополи-
тике. О предрассудках на Запа-
де в отношении России загово-
рил политолог из Франции Ни-
коля Шаррас. «В США все боль-
ше иммигрантов и белое хри-
стианское население уже в 
меньшинстве. Уже меньше 50 
процентов, — заметил Путин. — В 
мире происходят очень серьез-

ные глобальные изменения». 
Президент призвал не делиться 
по национальным квартирам, а 
смотреть, как строить общее бу-
дущее.

«Нужно перестать смотреть 
друг на друга как на соперни-
ков... Нужно стремиться к тому, 
чтобы смотреть друг на друга 
как на партнеров», — заявил гла-
ва государства, говоря с препо-
давателем из США, который, 
надо сказать, думал схожим 
образом. «И вместо того, чтобы 
сотрудничать, тратим ресурсы 
на второстепенные вещи, на со-
перничество», — с сожалением 
заметил Путин. «Это может 
быть утопией, конечно, — вся 
природа пронизана духом со-
перничества и все общество, — 
но, во всяком случае, надо стре-
миться, чтобы оно не переходи-
ло в горячую стадию, вражду и 
тем более войну», — заключил 
он.

Президент считает важным 
сохранить культурное и языко-
вое единство российского госу-
дарства, что пойдет на пользу не 
только самой стране, но и миру 
в целом. «Россия — это евразий-
ское пространство, но с точки 
зрения культуры, языка, исто-
рии проживающих на этой тер-
ритории людей — это европей-
ское пространство, оно населе-
но носителями этой культуры», 

— пояснил Путин. «Для того, 
чтобы мы оставались в качестве 
значимого центра в мире, нам 
это все нужно сохранить», — 
убежден президент.

Наша страна принимала фе-
стиваль дважды — в 1957 и 1985 
годах. Но в советские времена все 
мероприятия проходили исклю-
чительно в Москве. На этот раз 
участников встречали в 15 реги-
онах России — от Калининграда 
до Владивостока. В Москве кар-
навальное шествие из 35 тысяч 
российских и зарубежных сту-
дентов стартовало еще в субботу 
с Васильевского спуска. Разноц-
ветные колонны, растянувшиеся 
на 8 километров вдоль Кремлев-
ской, Пречистенской, Фрунзен-
ской и Лужнецкой набережных, 
приветствовали москвичи. По до-
роге молодые иностранцы при-
знавались журналистам, что уже 
успели полюбить Москву и Рос-
сию, а шествие воспринимают 
как яркое событие в своей жизни.

В поезде-музее новосибирско-
го метрополитена к открытию со-
чинского фестиваля собрали эк-
спозицию «Мы мечтою о мире 
живем». На стенах вагона — вся 
история фестивального движе-
ния за 70 лет: фотографии, замет-
ки, документы, воспоминания 
участников и другие материалы, 
посвященные предыдущим фе-
стивалям молодежи и студентов.

В Ростов-на-Дону на фести-
валь прибыли около 100 человек 
из стран Южной Америки, Афри-
ки, Ближнего Востока и Средней 
Азии. Среди них учителя, инже-
неры, медики, педагоги и даже 
принц Бахрейна — Ахмед Али Аб-
дулла Мохаммед Али. 

Во время перелета из Москвы 
отличился хирург-кардиолог из 
Таджикистана Хайем Махмудов, 
оказавший первую помощь поте-
рявшему сознание пожилому 

пассажиру, которому стало пло-
хо в полете, а стюардессы замеш-
кались. Тогда на помощь пришел 
молодой врач. 

«У больного — сахарный диа-
бет. Я предполагаю, что у него 
снизился уровень сахара в крови, 
из-за этого резко упало давление. 
Мы со стюардессами оказали 
пассажиру первую помощь, при-
вели в сознание, стабилизирова-
ли давление и потом до самой по-
садки оказывали психологиче-
скую поддержку», — рассказал 
Хайем.

В Севастополь для участия в 
региональной программе фести-
валя молодежи и студентов при-
были 50 молодых людей из Гер-
мании, Индонезии, Великобри-
тании, Австралии и других стран. 
Большинство из них впервые в 
России. «Мы слышим много раз-
ных историй про Крым и Россию 
из массмедиа, — рассказал «РГ» 
Джеймс Варк из британского 
Ньюкасла, студент Кембриджа, 
будущий инженер. — Но я знаю, 
что точки зрения у России и За-
пада разные, поэтому я приехал 
увидеть все своими глазами. Мне 
очень нравится в Крыму, я чувст-
вую себя защищенным. Люди 
здесь милые, дружелюбные».

«Меня очень удивил этот кра-
сивый город у моря, с богатой 
историей, — делится студентка из 
Парижа Эмили Эмиро. — Я вижу 
здесь мирно живущих людей, не 
чувствую конфликта. Здесь сов-
сем нет тех негативных вещей, 
которые рассказывают про Крым 
во Франции».

Этот грузовик застал все три 
московских фестиваля — в 1957, 
1985 и 2017 годах. 

Акцент

 Участники фестиваля посети-
ли 15 регионов России — 
от Калининграда 
до Владивостока

Акцент

 Сейчас сельхозэкспорт 
из России идет в 140 стран, 
а десять лет назад было 40

На строительство 
школ правительст-
во постарается 
выделять 
дополнительное 
финансирование

По данным наших 
военных, к 2022 
году количество 
противоракет систе-
мы ПРО США превы-
сит тысячу единиц

Злоупотребления 
полномочиями 
в оборонпроме 
могут «стоить» от 
4 до 10 лет свободы

Все главные новости 
с фестиваля, фото и видео 
на сайте 
rg.ru/festival2017

Премьер призвал Чечню активнее поставлять на рынок 
местные фрукты и овощи.
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ПЛАНЫ Орешкин не исключил
продажи «Совкомфлота»
в 2017 году

Пакету ищут 
хозяина

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ 
прорабатывает все сделки из 
трехлетнего плана приватиза-
ции, и в первую очередь рассчи-
тывает продать пакет «Совком-
флота», рассказал министр эко-
номического развития Максим 
Орешкин в кулуарах финансо-
вой G20 в Вашингтоне. 

Правительство не первый год 
планирует продать акции «Сов-
комфлота» (25 процентов минус 
одна акция). В этом году сделка 
намечалась на лето, однако под-
готовка затянулась. Внесенные 
минфином поправки в закон о 
бюджете исключают возможные 
доходы от продажи актива (23,7 
миллиарда рублей) из источни-

ков финансирования дефицита 
бюджета. Вместе с тем Орешкин 
допустил приватизацию компа-
нии еще в 2017 году, объяснив 
решение минфина консерватив-
ным подходом к бюджету.

Минэкономразвития также 
не прекратило подготовку к про-
даже пакета акций банка ВТБ 
(10,9 процента) на случай отме-
ны санкций. Ранее сделку пред-
полагалось провести в этом году, 
однако потом было решено отло-
жить приватизацию госбанка до 
отмены санкций, под которыми 
он находится с 2014 года. «Вдруг 
что-то изменится, ситуация ме-
няется, а у нас все готово уже», — 
цитирует Орешкина ТАСС.

План приватизации на 2017—
2019 годы, утвержденный 8 фев-
раля этого года, предусматривает 
сокращение госдоли в «АЛРО-
СЕ», «Совкомфлоте» и банке ВТБ, 
а также продажу Новороссийско-
го морского торгового порта, 
Объединенной зерновой компа-
нии, Приокского завода цветных 
металлов и ПО «Кристалл». В 
2016 году осуществлены три 
крупнейшие сделки: продано 10,9 
процента акций «АЛРОСЫ», 
50,0755 процента акций «Баш-
нефть» и 19,5 процента акций 
«Роснефти». В бюджет они прине-
сли 1,092 триллиона рублей. 

ПАРТИИ В «Единой России»
утвердили кадровые 
перестановки

Один человек — 
одна должность

Татьяна Замахина

ГЕНСОВЕТ «Единой России» на своем заседании до-
срочно прекратил полномочия секретаря генсовета пар-
тии Сергея Неверова в связи с его избранием на пост ру-
ководителя фракции ЕР в Госдуме. Пришедший на место 
Неверова Андрей Турчак рассказал, чем займется на 
этом посту.

Напомним, 9 октября Сергей Неверов был избран ру-
ководителем фракции парламентского большинства. Он 
сменил на этом посту Владимира Васильева, назначен-
ного врио главы Дагестана.

В этой связи Неверов попросил сложить с него полно-
мочия секретаря генсовета, написав заявление на имя 
главы партии Дмит-
рия Медведева. «На 
съезде партии мы до-
говорились соблю-
дать принцип «один 
человек — одна дол-
жность», — объяснил 
он решение. — Сов-
мещение двух дол-
жностей невозмож-
но и по времени, и по 
функционалу».

На место Неверо-
ва пришел бывший 
губернатор Псков-
ской области Андрей Турчак — его Дмитрий Медведев 12 
октября назначил и.о. секретаря генсовета партии. Кан-
дидатуру теперь должен утвердить съезд, который прой-
дет в конце декабря.

— Для меня это, по сути, возвращение домой, я начи-
нал вместе с вами в 2005 году, — сказал членам генсовета 
Андрей Турчак, который до губернаторства входил в ру-
ководство «Молодой гвардии» ЕР. — Мы с вами прошли не 
один электоральный цикл.

Он напомнил, что «впереди главное политическое со-
бытие — выборы президента РФ» (в марте 2018 года). 
«Партия должна подойти к этому циклу уверенно, сохра-
нить то, что было создано, опираясь на ваш опыт и на 
опыт наших коллег в регионах», — добавил Турчак. 

Позже он сказал журналистам, что собирается на но-
вом посту уделить повышенное внимание региональной 
повестке. Вначале Турчак планирует побеседовать с ру-
ководством региональных отделений в ходе поездок по 
стране. Затем будет понятно, нужна ли в партии «точеч-
ная донастройка». Глобальных перемен не будет, так как 
работа и так выстроена эффективно, считает он.

Также президиум генсовета ЕР принял досрочную от-
ставку руководителя Центрального исполнительного ко-
митета партии Владимира Бурматова (он возглавил дум-
ский комитет по экологии). Врио главы ЦИК партии на-
значен Максим Руднев, который ранее был заместите-
лем Бурматова. Кроме того, президиум генсовета пре-
кратил полномочия первого замглавы ЦИК партии Конс-
тантина Мазуревского — он возглавит аппарат фракции 
ЕР в Госдуме.

ВЫБОРЫ Сооронбай Жээнбеков лидирует в гонке за пост 
президента Киргизии

Честь по чести
Данияр Каримов, 
«Российская газета», Бишкек

В 
воскресенье в Киргизии 
прошли выборы главы госу-
дарства. Участки для голосо-

вания открылись в восемь утра по 
местному времени, чтобы люди 
смогли сделать свой выбор спо-
койно, без очередей у кабинок.

— Ожидал на участке толчеи, но 
ее не было, — рассказал «РГ» Тол-
кунбек Карыпов из Бишкека. — Ор-
ганизация голосования мне пон-
равилась, как и деловая атмосфе-
ра. Избирателям Киргизии повез-
ло с погодой. Стоит теплая золотая 
осень, по ярким краскам ничуть 
не уступающая жаркой политиче-
ской борьбе, развернувшейся 
в последние недели. Многие мест-
ные эксперты пророчили выбо-
рам два тура из-за беспрецеден-
тно жесткой конкурентной борь-
бы. С заявлениями о готовности 
бороться за пост главы Киргизии в 
ЦИК республики обратились 59 
человек. К середине прошлой не-
дели участников гонки осталось 
меньше дюжины. Причем некото-
рые из участников выборов сошли 
с дистанции буквально в послед-
ний момент, заявив, что снимают 
кандидатуры в пользу других пре-
тендентов на высший политиче-
ский пост. Из зарегистрирован-
ных кандидатов фаворитами ста-
ли три бывших премьер-министра 
республики — Сооронбай Жээнбе-

ков, Омурбек Бабанов и Темир Са-
риев. 

— В голосовании, если честно, 
принимаю участие впервые, — 
призналась корреспонденту «РГ» 
жительница столицы Алина. — Я 
несколько дней наблюдала за аги-
тационной кампанией и поняла, 
что хочу, чтобы мой голос не про-
пал и понравившийся мне канди-
дат победил. Кто-то, может быть, 
не верит, а я считаю, что наши го-
лоса имеют значение.

Власти стремились доказать, 
что выборы в Киргизии будут 
проведены максимально откры-
то и честно. Чтобы исключить 
подтасовки, подсчет бюллетеней 
проводится с помощью автома-
тически считывающих урн, а 
принять участие в голосовании 
можно только по биометриче-
ским паспортам с отпечатками 
пальцев.

— Перед нами стояла задача со-
здать условия, чтобы каждый гра-

жданин, имеющий право голоса, 
смог им воспользоваться, — заявил 
«РГ» первый вице-премьер Кирги-
зии, руководитель Республикан-
ского штаба по подготовке и про-
ведению выборов президента Тол-
кунбек Абдыгулов. — Независимо 
от того, кто станет президентом, 
ему нужно будет продолжить на-
чатый путь по интеграции с пар-
тнерами по ЕАЭС. Иными слова-
ми, развитие отношений со стра-
нами-партнерами должно стать 
основным приоритетом для буду-
щего главы государства.

Интерес к выборам президен-
та Киргизии проявили не только 
внутри страны, но и за рубежом. 
Центризбирком республики ак-
кредитовал около 700 междуна-
родных наблюдателей из 58 стран 
мира, включая Россию, которые 
смогли убедиться: власти сдела-
ли все от них возможное, чтобы 
голосование было прозрачным и 
честным. 

По словам представителя 
группы международных наблю-
дателей от Межпарламентской 
ассамблеи СНГ, члена Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Анатолия Лисицы-
на, методика сбора данных с по-
мощью биометрического обору-
д о в а н и я  д и с ц и п л и н и р у е т 
и исключает возможность фаль-
сификации в момент голосова-
ния. «Это демократичная, чест-
ная технология», — сказал он кор-
респонденту «РГ».

Перед днем голосования в ре-
спублике ввели повышенные 
меры безопасности. Как объяснил 
уходящий президент Алмазбек 
Атамбаев, некоторые из кандида-
тов были не готовы к честной 
борьбе. Буквально за несколько 
дней до выборов спецслужбы за-
держали по подозрению в подго-
товке беспорядков одного из пар-
ламентариев, а в субботу — целую 
группу граждан.

Участки закрылись в восемь ве-
чера. На 17 часов по местному 
времени к урнам пришли более 40 
процентов избирателей. Пока 
окончательные итоги не подведе-
ны. Однако, как сообщает ЦИК, 
уверенно лидирует Сооронбай 
Жээнбеков, набравший 54,6 про-
цента голосов. За Омурбека Баба-
нова проголосовали 33,8 процен-
та. Значительно отстают Адахан 
Мадумаров (6,5 процента) и Те-
мир Сариев (2 процента).

Андрей Турчак 
на новой должно-
сти собирается уде-
лить повышенное 
внимание регио-
нальной повестке

Событие Ассамблея в Петербурге собрала рекордное число парламентариев
со всего мира

Крылатые слова
Кира Латухина,
Галина Мисливская,
Санкт-Петербург 

С
анкт-Петербург при-
нимает  в  эти  дни 
137-ю ассамблею 
Межпарламентского 
союза (МПС). Откры-

вая ассамблею, президент Рос-
сии Владимир Путин призвал 
бороться с терроризмом без 
двойных стандартов, а также 
осудил санкции в отношении 
парламентариев. О том, что мис-
сия парламентариев — договари-
ваться, говорили также спикеры 
Совета Федерации и Госдумы Ва-
лентина Матвиенко и Вячеслав 
Володин. Люди должны обмени-
ваться «крылатыми словами», а 
не «крылатыми ракетами», зая-
вила Матвиенко, избранная 
председателем ассамблеи.

Такой чести Россия удостои-
лась не впервые — в 1998 году 
юбилейная, 100-я ассамблея 
прошла в Москве. Но тогда форум 
да и сама организация не были 
столь крупными. Сейчас МПС — 
это 176 стран мира и 12 межпар-
ламентских структур.

Торжественное открытие ас-
самблеи состоялось в субботу 
в центре «Экспофорум». В зале 
конгрессов собрались предста-
вители 161 делегации нацио-
нальных парламентов, 96 из ко-
торых возглавили председате-
ли. Всего же Северная столица 
принимает 2400 делегатов ас-
самблеи. Все эти цифры — ре-
кордные, такой представитель-
ной ассамблея МПС не была ни-
когда за свою 128-летнюю исто-
рию.

На церемонии открытия вы-
ступил Владимир Путин. «Во 
всем мире парламенты как выра-
зители воли народов играют зна-
чительную, порой ведущую роль 
в выработке национальных моде-
лей развития и, конечно, в пои-
ске адекватных ответов на совре-
менные вызовы и угрозы, общие 
для всех нас», — отметил россий-
ский лидер. Сейчас, к сожале-
нию, в практику вошла эрозия 
системы международного права 
да и самой культуры межгосудар-
ственного диалога. И в нынешних 
условиях парламентская дипло-
матия крайне востребована, под-
черкнул он. 

«К сожалению, мы видим, что 
в последнее время все активнее 
предпринимаются попытки ог-
раничить прямые контакты и об-
щение законодателей. Имею 
в виду практику введения дис-
криминационных ограничений и 
санкционных списков, в которых 
зачастую фигурируют и парла-
ментарии. Считаем такую пра-
ктику недопустимой, вредной 
и  просто глупой.  Тем более 
контрпродуктивно, когда в рам-
ках межпарламентских структур 
ущемляются целые делегации — 
к сожалению, и такое тоже быва-
ет», — заявил Путин, заметив, что 
это противоречит суверенному 
праву каждого государства вы-
сказывать и отстаивать свою точ-
ку зрения.

«В современном мире нет и не 
может быть унифицированных, 
шаблонных моделей развития, — 
подчеркнул президент России. — 
Каждое государство имеет есте-
ственное и неоспоримое право 
самому определять свою судьбу, 
как это заложено в Уставе ООН. 
Попытки вмешаться в жизнь су-
веренных стран без знания и уче-
та национальной специфики при-
носят лишь хаос».

Такое необдуманное вмеша-
тельство извне привело к деста-
билизации ситуации на Ближнем 
Востоке и в Северной Африке, 
росту террористической угрозы. 
«Убеждены, бороться с терро-
ризмом нужно без двойных стан-
дартов, скрытых повесток, ис-
пользования радикалов в чьих 
бы то ни было политических ин-
тересах и, разумеется, только 
объединяя усилия», — заявил Пу-
тин, напомнив, что Россия не раз 
призывала создать в этих целях 
широкую международную коа-
лицию.

Затем слово взял действую-
щий глава МПС, представитель 
Бангладеш Сабер Чоудхури. Он 
поблагодарил Россию за возмож-
ность принять участие всем деле-
гатам, пожелавшим приехать 
в Санкт-Петербург, без каких-ли-
бо санкций и ограничений. «Пар-
ламентарии должны стремиться 
находить решения по наиболее 
актуальным проблемам совре-
менности. Наша задача — обсу-
ждать новые программы, про-

двигать культурное многообра-
зие», — сказал Чоудхури. Нынеш-
ний глава МПС завершает работу 
на этом посту, «за большой вклад 
в развитие межпарламентских 
связей, укрепление сотрудниче-
ства и взаимопонимания между 
Федеральным Собранием Рос-
сийской Федерации и Межпарла-
ментским союзом» он получил из 
рук президента России орден 
Дружбы.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко говорила 
о ценности равного межпарла-
ментского диалога. «Миссия 
парламентариев — договари-
ваться. Договариваться всегда 
и везде, даже там, где гремят 
орудия. Люди должны обмени-
ваться «крылатыми словами», 
а не «крылатыми ракетами», — 
заявила глава Совфеда. «Не мо-
жет быть наций-учителей и на-
ций-учеников, правых и непра-
вых народов, исключительных 
народов и изгоев. Язык санкций, 
рестрикций, репрессий — это 

язык авторитаризма, а не демо-
кратии», — подчеркнула она. 
Матвиенко надеется, что в пер-
спективе все государства — чле-
ны ООН вступят в МПС и эта ор-
ганизация станет не только де-
факто, но и де-юре парламент-
ским измерением Объединен-
ных Наций.

О недопустимости санкций по 
отношению к парламентариям 
говорил также председатель Гос-
думы Вячеслав Володин. «Дис-
криминация прав национальных 
делегаций недопустима», — зая-
вил спикер и привел в пример 
Парламентскую ассамблею Со-
вета Европы (ПАСЕ), регламент 
которой позволяет лишать деле-
гации полномочий. «Когда при-
нимаются подобные решения 
ПАСЕ, мы не можем с этим ми-
риться. Считаем, что это проти-
воречит самой сути парламента-
ризма и вредит межпарламент-
скому диалогу», — заявил Воло-
дин. Он уверен, что «продуктив-
ное сотрудничество в межпарла-

ментских структурах возможно 
только в том случае, когда все 
имеют право голоса».

По окончании церемонии от-
крытия в зале конгрессов возни-
кло некоторое замешательство. 
Делегаты ассамблеи старались 
как можно ближе подойти к сце-
не, чтобы сфотографироваться с 
Владимиром Путиным, пожать 
ему руку или хотя бы сделать сел-
фи на его фоне. Многие забира-
лись на стулья, рискуя упасть 
в толпу, чтобы поймать россий-
ского лидера в объектив. Охрана 
главы государства не без усилий 
сдерживала напор делегатов, 
окружив президента кольцом.

Тема нынешнего форума — 
«Продвигая культурный плюра-
лизм и мир через межрелигиоз-
ный и межэтнический диалог», и 
повестка весьма насыщенная. Ди-
алог российских и зарубежных 
парламентариев «на полях» на-
чался еще в пятницу, когда в 
Санкт-Петербург прибыли спике-
ры обеих палат российского пар-
ламента. В субботу Володин вы-
ступил на парламентском форуме 
БРИКС, а Матвиенко — на форуме 
женщин-парламентариев.

Ряд важных решений был при-
нят в воскресенье в ходе заседа-
ния руководящего совета МПС — 
организация пополнилась новы-
ми членами: Туркмения и Вануа-
ту впервые вступили в союз, а Уз-
бекистан возобновил свои пол-
номочия. Статус ассоциирован-
ного члена получила Парламент-

ская ассамблея Черноморского 
экономического сотрудничества 
(ПАЧЭС). Делегаты также выбра-
ли нового председателя ассамб-
леи. По традиции эта почетная 
миссия возлагается на предста-
вителя парламента принимаю-
щей стороны. По предложению 
исполкома МПС председателем 
137-й ассамблеи избрана Вален-
тина Матвиенко. 

Основной площадкой ассамб-
леи стал Таврический дворец, где 
более ста лет назад заседал пер-
вый российский парламент. Мно-
гие делегаты оказались в Cевер-
ной столице России впервые 
и признавались, что восхищены 
красотой города. Кое-кто уже 
приобрел сувениры и расхажи-
вал по Таврическому дворцу 
с шарфом питерского футбольно-
го клуба. «Зенит» — чемпион!» — 
заявил корреспонденту «РГ» 
обладатель шарфа. На возраже-
ние, что действующий чемпион — 
«Спартак», парламентарий бо-
дро парировал: «Россия — чемпи-
он! Потому что в России будет 
чемпионат мира».

Президент Владимир Путин, спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко и председатель 
Госдумы Вячеслав Володин попро-
бовали донести до делегатов 
ассамблеи ценность межпарла-
ментского диалога.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Москва считает недопустимой 
практику дискриминацион-
ных ограничений, мешающих 
контактам законодателей

Министерство эко-
номического разви-
тия прорабатывает
приватизацию паке-
та банка ВТБ на слу-
чай снятия санкций
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Акцент

 С заявлениями о готовности 
бороться за пост главы 
Киргизии в ЦИК республики 
обратились 59 человек
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Деньги ЦБ показал крупнейший в Европе центр обработки наличности

Самая 
денежная работа

Игорь Зубков

Б
анк России в третий раз 
провел день открытых 
дверей на своих режим-
ных объектах (других у 
него и нет). 

В Москве можно было посетить 
центральный офис на Неглинной, 
а также крупнейший в Европе 
центр пересчета и обработки на-
личных (Отделение 1 Главного 
управления Банка России по Цен-
тральному федеральному округу)
на Волоколамском шоссе. Его кас-
совый узел по площади сопоста-
вим с двумя футбольными полями. 
Здесь проходит обработку три чет-
верти наличности для столицы.

Сюда только что напечатан-
ные деньги приходят из Гознака, 
чтобы разойтись по банкам; 

сюда же они возвращаются для 
пересчета и хранения, чтобы по-
том снова разлететься по банко-
матам и кассам, здесь же они за-
канчивают свое существование. 
Поступающие из банков деньги 
загружаются в счетно-сортиро-
вальную машину. Она их пере-
считывает и сортирует со скоро-

стью 33 банкноты в секунду, рас-
сказал управляющий Отделени-
ем 1 Ибрагим Хасбулатов. При 
этом машина успевает отделять и 
уничтожать ветхие деньги — на-
дорванные, загрязненные, зали-
тые, постиранные и так далее. 
Они заменяются новыми. Маши-
на еще и откладывает в сторону 

банкноты, вызывающие подозре-
ние, они тут же проходят экспер-
тизу специалистов. Практически 
каждый день здесь обнаружива-
ют фальшивки, главным образом 
среди пятитысячных рублей. Но 
в основном подделки выявляют 
банки, здесь же — последний ру-
беж обороны.

За рабочий день счетно-сор-
тировальные машины обрабаты-
вают несколько тонн денег. Стан-
дартные кассеты, которыми об-
мениваются банки и центры об-
работки наличности, весят 13 кг 
— это 50 миллионов рублей пяти-
тысячными купюрами. Кассеты 
размещаются в контейнерах ем-
костью миллиард рублей. Таких 
контейнеров здесь очень много.

Ветхие и фальшивые деньги 
превращаются в мелкую нарезку 

— обрезь. За рабочий день специ-
альная установка может уничто-
жить бюджет областного города. 
В брикете из обрезков размером 
чуть побольше хоккейной шайбы 
— миллион рублей. Во всех учре-
ждениях ЦБ в прошлом году было 
выведено из обращения почти 
три тысячи тонн ветхих банкнот, 
рассказал Ибрагим Хасбулатов.

Благодаря всей этой работе 
наши деньги — относительно чи-
стые. Культура обращения с на-
личными в стране неравномер-
ная, возможности по замене вет-
хих денег тоже различаются, но в 
среднем 5-тысячная банкнота 
живет 10 и более лет, а 50-рубле-
вая — около 15 месяцев. 

В главном здании ЦБ на Неглинной 
можно было увидеть редкие моне-
ты и старинные ассигнации.

Акцент

 Благодаря постоянному отсе-
ву ветхих и сомнительных 
банкнот наши деньги — 
одни из самых чистых в мире

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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НЕ ТАК РАСТЕМ
РАСТЕМ. Но не так быстро, как другие. В этом году доля 
России в мировом пироге снова уменьшится. В цикличе-
ском подъеме мировой экономики, подталкивающем 
нас вверх, все главные игроки нас опережают.

Ожидается, по прогнозу Международного валютного 
фонда, что глобальный ВВП вырастет в реальном измере-
нии на 3,6 процента, валовой внутренний продукт США 
— на 2,2 процента, ЕС — на 2,3 процента, Китая — на 6,8 
процента, Индии — на 6,7 процента. Отправилась в ско-
ростной полет Прибалтика: в Латвии, Литве и Эстонии — 
плюс 3,5—4 процента за год. Нас обгоняет Казахстан: 
темпы роста — 3,3 процента. 

Чтобы быть значимыми, пусть не великими, наш вес в 
мировой экономике должен быть не меньше 6—7 процен-
тов (США — четверть глобального ВВП в текущих ценах, 
Китай — 15 процентов, Германия с ее 80 миллионами на-
селения — 4,5—5 процентов). Тогда и рубль станет между-
народным, и все флаги мира со своими прямыми инве-

стициями придут в 
гости к нам. Но мы 
пока отстаем от дру-
гих экономических 
машин. В 2013 году 
доля России в гло-
бальном ВВП в теку-
щих ценах составля-
ла 3 процента. Про-
гноз на 2017 год — 
1,9. Если пересчи-
тать ВВП по парите-
ту покупательной 
способности, так 
любимому всеми, 

чтобы доказать наше могущество, то сжатие составит от 
5 процентов в 2013 году до 3,2 процента в 2017 году. Это 
тоже данные Международного валютного фонда.

Полный вперед? Но как? Мы знаем, что уже сегодня у 
нас есть отрасли, растущие со скоростью 8—10 процен-
тов в год. Оборонно-промышленный комплекс, зерновое 
хозяйство, фармацевтика — в этих отраслях «экономиче-
ское чудо». В зерне устойчивый рост от 70 миллионов 
тонн в 2012 году до 130 миллионов тонн, ожидаемых в 
2017 году. В фармацевтике в этом году прирост физиче-
ских объемов к 2013 году больше чем на 60 процентов 
(Росстат). В 2010 году в России произвели за год всего 
лишь 2002 штуки металлорежущих станков. Очень мало. 
В 2016 году — 3857 штук (меньше 10 процентов их выбы-
тия). Но все-таки рост в 1,9 раза.

Сырное чудо? Так ласкает слух — «зрелые сыры». Рост 
их производства в 2011—2016 годах в 1,4 раза. Тротуар-
ная плитка? В 2,3 раза. Препараты для лечения сахарного 
диабета в упаковках? В 3,9 раза. То же, но во флаконах? В 
18 раз. Полупроводниковые приборы? В 2 раза. Приме-
ров масса.

Конечно, делаем скидку на эффект низкой базы и на 
приписки. Они неизбежны, когда есть административ-
ное давление — давай, расти! И все-таки жизнь показыва-
ет — вот они, чудеса сверхбыстрого роста. Но что же про-
исходит в этих отраслях? В чем рецепты? 

Ответ прост. Сегодня у всех случаев сверхбыстрого 
роста есть одно общее основание — государство. А точ-
нее, костыли, которое оно подставляет, чтобы какие-то 
отрасли быстрее задвигались. Что за костыли? Там, где 
рост, — везде доступный кредит (через банки с госучасти-
ем), низкий процент по ссудам (за счет процентных суб-
сидий из бюджета), списание проблемных кредитов и 
убытков (за счет докапитализации из бюджета или рефи-
нансирования ЦБР, то есть непокрытой денежной эмис-
сии). Что еще? Компенсация части затрат компаний за 
счет бюджета, сильные налоговые стимулы (снижение 
налогов). Плюс сильно помогли девальвация рубля, ан-
тисанкции, смахнувшие конкурентов, и экспортно-им-
портное и таможенное регулирование, подвигающее к 
локализации производства. Плюс особые экономиче-
ские зоны, территории опережающего развития, свобод-
ные порты — весь чемоданчик сильных средств, посвя-
щенных только одному — снизить налоги и администра-
тивное бремя для роста в избранных местах.

А как расти регионам, в которых сегодня денежное 
опустынивание? Заветная мечта губернаторов — полу-
чить крупные федеральные проекты на своей террито-
рии. Это значит — деньги, инвестиции, стимулы к росту. 
Об этом они договариваются с центром. Как жить бизне-
су? Мечта — госзакупки или как-то присоседиться к го-
скорпорации. Быстро растет доля компаний с госучасти-
ем в ВВП, в финансовых активах. 

Кругом один бюджет плюс ЦБ России с эмиссией как 
подспорье. Вот это и есть «костыльная» экономика. Мы 
создали «костыли» — 
искусственное подо-
бие нормальных ры-
ночных условий в 
кредите, проценте, 
налогах, инвестици-
ях за счет бюджета в 
отдельно взятых ку-
сках экономики. И 
там дело пошло.

Какие последст-
вия? Мобилизацион-
ное управление эко-
номикой, хотя и го-
раздо мягче, чем в 
старые времена. Устойчивый тренд к огосударствлению, 
к сверхконцентрации собственности и сверхцентрали-
зации ресурсов в Москве. Неизбежно растущее админи-
стративное давление на бизнес. Сужение конкурентной 
среды. Ограничение доходов и активов населения в его 
«торге» за ресурсы с государством. Рост носит надрыв-
ный, кусочный, субъективный характер. Он хрупок и 
легко прерывается ошибками и внешним шоками. А в 
итоге вместо роста — болтанка.

Такое цементирование экономики — тупиковый путь. 
Нет ничего лучшего, чтобы забыть об инновациях и на-
чать отставать. Историей доказано сто раз. 

Кажется, у нас снова перебор в том, как рулить эконо-
микой. И снова очень нужен пусть медленный, эволюци-
онный, но поворот. Какой? Отдавая должное форсиро-
ванному росту «на костылях» (без него тоже никак), мы 
очень нуждаемся в том, чтобы сделать пару шагов назад 
в подмене экономики государством. Нормализовать ры-
ночные условия для всех, а не только отобранных. Резко 
оживить конкуренцию. «Костыльная» экономика хоро-
шо показала, что как только нормализуются кредит, про-
цент, налоги, валютный курс, пошлины, административ-
ный пресс — бизнес и российские семьи ответят на это 
немедленным, сверхбыстрым, органическим ростом. 

Уже сегодня у нас 
есть отрасли, расту-
щие со скоростью 
8—10%. ВПК, зерно-
вое хозяйство, 
фармацевтика 

Мы создали «косты-
ли» — искусственное 
подобие рыночных 
условий в кредите, 
налогах, инвестици-
ях за счет бюджета 

ПРОДУКТЫ

Лидером роста
цен стало
молоко 
и продукты 
из него

МАСЛО 
ИСПОРТИЛО 
КАШУ 

Нина Егоршева

СЛИВОЧНОЕ масло дорожает, 
причем буквально каждый день. 
За год, если брать точкой отсчета 
сентябрь 2016 года, его стои-
мость выросла на 21 процент. Та-
кие данные приводят в ежеме-
сячном мониторинге социально-
экономического положения эк-
сперты РАНХиГС.

Это, пожалуй, самый замет-
ный скачок цен среди продо-
вольственных товаров. На вто-
ром месте по темпам роста стои-
мости молоко. За год, по данным 
РАНХиГС, оно подорожало на 8 
процентов. Получается, что пер-
вое проистекает из второго: для 
производства килограмма масла 
нужно примерно 20 литров све-
жего молока. То есть, чем дороже 
используемое молоко, тем выше 
стоимость конечного продукта. 

На самом деле это только ви-
димая часть айсберга. Да, есть 
дефицит молока из-за неуклон-
ного сокращения поголовья мо-
лочных коров. По итогам прош-
лого года дефицит молочного 
сырья в нашей стране составлял 
7—8 миллионов тонн, это 23 про-
цента от объема потребления.

Огромные объемы сливочно-
го масла поставляются в нашу 
страну из-за границы. Импорто-
зависимость по этой позиции 
составляет около 40 процентов. 
За год наибольший прирост им-
портного сливочного масла от-
мечен из Новой Зеландии, Кир-
гизии, Аргентины, но крупней-
шим поставщиком остается Бе-
лоруссия. 

«Цены на внутреннем рынке 
зависят от мировых цен, а за ру-
бежом они находятся на крайне 
высоком уровне», — объясняет 
исполнительный директор «Со-
юзмолоко» Артем Белов. Это 
связано, по его словам, с тем, 
что, во-первых, изменилась мо-
дель потребления. Масло реаби-
литировано, оно не считается 
больше вредным продуктом, а 
растительные продукты, наобо-
рот, в сознании массового потре-
бителя перестают быть более по-
лезными. 

Во-вторых, продолжает Бе-
лов, сейчас высокий спрос на мо-
лочные жиры, в том числе со сто-
роны Китая, который давит на 
рынок. К тому же расценки рос-
сийских производителей сильно 
зависят от цены на собственное 
сырье, которого нужно много и 
которое в России одно их самых 
дорогих в мире (из-за того, что 
молока мало и высока зависи-
мость производителей от креди-
тов, дорогих привозных кормов 
и ветпрепаратов).

В прошлом году оптовая цена 
сливочного масла составляла 
250 рублей за килограмм, сейчас 
уже 360 рублей. В рознице цены 
еще выше. И по мнению эксперта 
рынка молока и молочных про-
дуктов Института конъюнктуры 
аграрных рынков Вадима Семи-
кина, до конца года ценопада точ-
но ждать не стоит. На рынке мо-
жет быть только такая пропор-
ция: дорогой жир (сливочное ма-
сло) и дешевый белок (сухое мо-
локо). Либо наоборот. Сейчас мы 
наблюдаем как раз первый вари-
ант, поясняет Вадим Семикин. 

Сейчас мы наблюдаем как 
раз первый вариант, пояснил эк-
сперт в беседе с «РГ». Получился 
своего рода замкнутый круг: как 
только заводы начинают нара-
щивать выпуск сливочного ма-
сла, тут же возникает избыток 
его производного — сухого моло-
ка. «Масло легче продать, его бе-
рут обычные граждане, тогда 
как сухое молоко закупают 
предприятия, которые уже на-
копили значительные запасы», - 
отмечает он.  Впрочем, как счи-
тает эксперт, цены на сливочное 
масло все равно слишком высо-
ки. А это может говорить о том, 
что кто-то их искусственно по-
догревает. 

Оптовая цена 
сливочного масла 
в стране достигла 
в настоящий 
момент 360 рублей 
за килограмм

Читайте также: В доктрину 
продовольственной 
безопасности внесут 
фрукты и овощи 
rg.ru/art/1460172

Ольга Игнатова

З
а последние пять лет забо-
леваемость алкоголизмом у 
сельских жителей сократи-

лась почти на треть, а смер-
тность от острых алкогольных 
отравлений снизилась на 18 про-
центов. Больше, чем в городе, где 
смертность от употребления ал-
коголя уменьшилась на 14,5 про-
цента. 

При этом продолжительность 
жизни на селе увеличилась на 2,5 
года (до 70,5 года), тогда как у го-
рожан — на 1,84 года (до 72,3 
года). Такие данные привела ми-
нистр здравоохранения Верони-
ка Скворцова. 

Эти положительные измене-
ния министр объясняет совер-
шенствованием оказания меди-
цинской помощи — тем, что ох-
ват сельского населения совре-
менной диспансеризацией пре-
высил 18,5 миллиона человек, 
что активно открываются новые 

фельдшерские пункты и врачеб-
ные амбулатории (их сейчас со-
ответственно 36 и 12 тысяч), что 
в деревни медики приезжают 
сами. В минздраве также счита-
ют, что сыграли свою роль и за-
прет на розничную продажу ал-
коголя с 23.00 до 8.00 часов, и 
увеличение акцизов на алко-
гольную продукцию. 

Эксперты же полагают, что 
если на селе и стали меньше пить, 
то вовсе не оттого, что стали 
больше ходить по врачам или не 
успевают купить бутылку. «Это 
последствия кризиса, — уверен 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований НИУ «Высшая 
школа экономики» Георгий Ос-
тапкович. — Реальные доходы па-
дали, население закредитовано, 
приходится больше работать. 
Меньше времени на алкоголь 
остается». 

Директор центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя «ЦИФР-

РА» Вадим Дробиз напоминает, 
что стрессы сельские жители 
традиционно снимают вовсе не 
магазинным алкоголем. «Дело в 
том, что вообще никто не знает, 
сколько выпивает сельский жи-
тель, отмечает Дробиз. — Легаль-
ного алкоголя, проходящего че-
рез систему ЕГАИС, там прода-
ется не более 4 процентов. Все 
остальное — это самогон. Он ни-
где не учитывается. Но не ду-
маю, что он более полезен для 
организма, чем водка или вино. 
Сейчас отменили запрет на 
спиртосодержащие лекарствен-
ные настойки. Будут пить «Боя-
рышник». Он у нас стал таким 
уже социальным алкоголем». 
Что касается официальной ста-
тистики снижения смертности 
от алкоголизма, то, по мнению 
эксперта, люди могут погибать и 
от иных заболеваний, провоци-
руемых систематическим и не-
контролируемым употреблени-
ем спиртного. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Минздрав подсчитал, что на селе
стали меньше пить и реже умирать от алкоголя

Кому не спиться

Чайные церемонии для здоровья гораздо полезнее, чем застолье с выпивкой. Кто бы с этим спорил...
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РЫНОК ТРУДА На первенстве
«синих воротничков»
Россия впервые сразится
во всех основных компетенциях

Дело за кадром

Марина Гусенко, Абу-Даби

В АБУ-ДАБИ открылся мировой 
чемпионат WorldSkills, соревно-
вания продолжатся почти всю 
эту неделю. Отстаивать честь 
России там будут 58 молодых 
профессионалов из 23 регионов 
страны.

Практически все они — учащи-
еся средних профессиональных 
учебных заведений, будущие по-
вара, кондитеры, флористы, лан-
дшафтные дизайнеры, токари, 
маляры, фрезеровщики, всего со-
ревнования проходят по 52 ком-
петенциям. Ребята (им всем не 
более 25 лет) будут соревновать-
ся в мастерстве со своими свер-
стниками из нескольких десят-
ков стран. Всего на чемпионат в 
Объединенные Арабские Эмира-
ты приехали 1300 молодых спе-
циалистов. Оценивают их работу 
1200 экспертов. 

«Нашим ребятам нелегко бу-
дет выдержать конкуренцию, им 
придется «сразиться» с сильны-
ми командами из Германии, Ав-
стрии, Китая, Японии, — расска-
зал журналистам генеральный 
директор WorldSkills Russia Ро-
берт Уразов. — Но мы их настраи-
ваем: если у вас не хватает опыта 
для выполнения задания, вклю-
чайте смекалку». 

Он привел пример: год назад 
на аналогичном чемпионате, но 
европейского уровня, который 
проходил в Швеции, задание для 
участников по электронике гото-
вил финский эксперт. Но когда он 
переносил чертеж из одной про-
граммной среды в другую, прои-
зошла ошибка — в конструкции 
появился лишний проводок. И 
получилось, что если задание вы-
полнить правильно, изделие ра-
ботать не будет. Все участники 
его собрали, как было положено 
по инструкции. И только парень 
из России собрал «неправильно» 
— убрал лишний проводок, и 
только у него изделие заработа-
ло. Среди членов жюри разгорел-
ся горячий спор: с одной сторо-

ны, россиянин нарушил правила, 
с другой — нашел ошибку, допу-
щенную опытным специалистом, 
и устранил ее. В итоге ему доста-
лась золотая медаль.

Чемпионат наглядно демон-
стрирует, что многие сервисные 
профессии сильно поменялись за 
последние годы, став по-настоя-
щему творческими. Например, 
это касается поваров или конди-
теров. Они уже в основном ори-
ентированы не на массовое про-
изводство, а на индивидуальные 
потребности человека, считает 
Роберт Уразов. А значит, должны 
уметь среагировать на запрос 
каждого клиента. «Когда вы при-
ходите в частную кондитерскую 
и покупаете особенный шоколад, 
вы переплачиваете за него, по 
сути, в три-четыре раза. Но идете 
на это, потому что покупаете впе-
чатление», — пояснил Уразов.

Всего в движении WorldSkills 
на данный момент участвуют 78 
стран. Накануне в него на Гене-
ральной ассамблее приняли еще 
две страны — Украину и Пакис-
тан. Они смогут принять участие 
в следующем мировом чемпио-
нате, который пройдет в 2019 
году в Казани. Никаких препятст-
вий для этого у них не будет, от-
метил Роберт Уразов. 

Страны вступают в WorldSkills 
International, чтобы у них появи-
лись высокопрофессиональные 
специалисты нового формата, 
способные менять экономику, и 
престиж «синих воротничков» 
повышался. Участники и тем бо-
лее победители таких чемпиона-
тов не просто подтверждают ста-
тус непревзойденных професси-
оналов, но и превращаются в 
учителей, тиражирующих полу-
ченный опыт. 

Для России это уже третье 
участие в мировом чемпионате.  
На предыдущих мировых состя-
заниях Россия не попала в число 
лидеров, хотя на прошлогоднем 
европейском чемпионате побе-
дила по общему числу баллов, на-
бранных всей командой. 
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КАЗУС Финская 
авиакомпания отказалась 
от трех шестерок

Последний 
«адский рейс»

Петр Лихоманов

Финская авиакомпания Finnair в минувшую пятницу 
13 октября успешно выполнила рейс номер 666 из Ко-
пенгагена в Хельсинки, имевший вполне понятное рено-
ме «адского», несмотря на то что за всю историю — рейс 
выполнялся 11 лет по пятницам 13-го числа — никаких 
происшествий с ним связано не было. Заметим, что кро-
ме «числа зверя» в кодификации маршрута, необычно-
сти рейсу добавляло и сокращенное название конечного 
пункта, аэропорта Хельсинки — HEL, созвучное с англий-
ским словом «ад». Впрочем, от этих трех букв Finnair от-
казываться не собирается. Уже с 29 октября все рейсы из 
Копенгагена в Хельсинки будут иметь совершенно не 
символичный номер 954. Об изменении в расписании 
Finnair сообщила в своем «Твиттере». Однако, как заме-
тили в авиакомпании, для поклонников греховного и по-
тустороннего все-таки останется отдушина, а именно 
рейс из Сингапура, начальная точка которого обознача-
ется в расписании SIN («грех» по-английски). Таким 
образом, перелет из Сингапура в Хельсинки по-прежне-
му будет означать перемещение из «греха» в «ад». 

РЕЗОНАНС Венгры 
выступили 
за самоопределение 
Закарпатья

Язык довел

Александр Саможнев

НЕСМОТРЯ на то что МИД Украины направил ноту про-
теста Венгрии с требованием запретить проведение ак-
ции «Самоопределение для Закарпатья», она состоялась в 
Будапеште. Ее организаторы заявили, что выступают за 
«самоопределение Закарпатья и свободу русинским, 
польским, болгарским, румынским, армянским нацио-
нальным общинам Украины» и выражают протест против 
«варварства путчистов, захвативших в плен Украину». По 
данным телеканала News One, освещавшего мероприя-
тие, митинг был организован правой партией «Йоббик». 
От ее имени выступили евродепутат Кристина Морваи, 
которой ранее был запрещен въезд на Украину, а также 
Тамаш Гауди-Надь в футболке с надписью «Крым — это 
Россия, а Закарпатье — это Венгрия». Напомним, в сентя-
бре Верховная Рада приняла закон, который фактически 
вводит запрет преподавания на языках национальных 
меньшинств. 

ШОК По Киеву прошли 
наследники гитлеровских 
прихвостней

Обыкновенный 
нацизм

Петр Лихоманов

ВЧЕРА в Киеве прошел традиционный — проводится с 
2005 года, а идею подал экс-президент Украины Ющен-
ко, — марш в честь создания Украинской повстанческой 
армии (УПА, коллаборационистская организация, за-
прещена в России). По усредненным данным, в факель-
ном шествии приняли участие около 13 тысяч человек. 
Это активисты националистической партии «Свобода», 
партии «Национальный корпус» (политическое крыло 
карательного полка «Азов»), а также боевики расплодив-
шихся нацистских группировок. Участники шествия 
жгли факелы и кричали «Слава нации — смерть врагам!», 
«Украина превыше всего!», «Бандера — наш герой». 
Марш предварялся митингом, на котором звучали при-
зывы бороться с внутренними и внешними врагами.

КОМПЕТЕНТНО Михаил Пиотровский о выходе США и Израиля из ЮНЕСКО

Шедевры просят мира
Елена Яковлева

Д
иректор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский специально 
для «РГ» прокомментиро-

вал выход США и Израиля из 
ЮНЕСКО.

Михаил Борисович, что прои-
зошло? ЮНЕСКО перестает 
быть значимым?
ПИОТРОВСКИЙ: Конечно, очень пе-
чально, что США вышли из ЮНЕ-
СКО. И еще более печально, что 
вышел Израиль. 

ЮНЕСКО в высшей степени 
замечательная организация. Го-
ворю это с полным основанием, 
потому что Эрмитаж очень се-
рьезно сотрудничает с ЮНЕС-
КО в вопросах восстановления и 
охраны памятников, а также их 
защиты в зонах военных кон-
фликтов. В Сирии, в частности, 
и на Ближнем Востоке вообще. 

В Эрмитаже работает создан-
ный по инициативе ЮНЕСКО и 
находящийся под его эгидой 
международный консультатив-
ный совет. А в свое время у нас 
существовал прекрасный про-
ект «Эрмитаж — ЮНЕСКО», ко-
торый очень помог нам вы-
браться из тех проблем, в кото-

рых мы оказались в 90-е годы. И 
мы не просто вместе работаем, 
мы дружим с людьми, которые 
работают в ЮНЕСКО.

Что же случилось? 
ПИОТРОВСКИЙ: Сейчас ЮНЕСКО пе-
реживает очень непростой пе-
риод. Вот буквально сейчас, 
пока мы с вами разговариваем, 
там происходят выборы нового 
генерального директора. И надо 
сказать, что для жеста выхода из 
ЮНЕСКО очень неизящно вы-
брано время. Это все слишком 
демонстративно. 

Но Соединенные Штаты не 
первый раз выходят из ЮНЕС-
КО и давно не платят ЮНЕСКО. 
ЮНЕСКО, конечно, «европей-
ско- и азиатскоцентричная» 
культурная организация. В ее 
работе очень много мультикуль-
турного подхода. Она очень 
много сделала для того, чтобы 
азиатские культуры заняли свое 
место в списке памятников 
ЮНЕСКО. И чтобы мир их уви-
дел. То же самое с Африкой и с 
Ближним Востоком. 

Но у  ЮНЕСКО есть одна 
очень серьезная проблема. 
Очень многие страны, входящие 
в ЮНЕСКО, сегодня превраща-

ют  созданный и поддерживае-
мый им «диалог культур» в 
«войны памяти». И вот сейчас 
как раз та самая ситуация, когда 
«войны памяти» победили.

А чьи это войны памяти? Израи-
ля и арабских государств?
ПИОТРОВСКИЙ: Эти войны — всех со 
всеми — на тему «кто лучше?»
А также кто древнее, кто замеча-
тельнее, идут все время. В Изра-
иле мы видим только маленькую 
часть этой войны. Их ведут и аф-
риканские страны, и США, в ко-
торых сейчас идут  «войны» с 
собственными  памятниками… 

 «Войны памяти» должны и 
могут снова превратиться в диа-
лог культур. Но для этого как раз 
и нужны такие  институты, как 
ЮНЕСКО. Именно в ЮНЕСКО и 
нужно дискутировать на тему, 
кто сильнее, кто лучше, кто хуже, 
что преступнее. И постепенно 
превращать эти дискуссии в диа-
лог культур. Из всех организа-
ций, которые существуют в 
мире, ЮНЕСКО самая лучшая и 
подходящая площадка для этого.

Особенно когда принимают-
ся политические решения, обо-
стряющие ситуацию. Их надо об-
суждать именно на площадке 
ЮНЕСКО. И для Израиля, и для 
Ближнего Востока было бы 
очень полезно продолжение диа-
лога как раз внутри ЮНЕСКО. И 
иногда, может быть, даже и на 
несколько повышенных тонах. 

Что же касается Соединен-
ных Штатов Америки, то они 
давно не платят в ЮНЕСКО, при-
ходят туда, уходят. Я думаю, что 
это уже часть общей психологи-
ческой тенденции. И полагаю, 
что это  пройдет. Именно пото-
му, что они уже не раз уходили, 
приходили. 

Эти жесты не уменьшают 
важности ЮНЕСКО как  евро-
пейской по своему духу органи-
зации, с фирменной европей-
ской открытостью, смело всту-
пающей в культурный диалог. В 
том числе и в  обостренный куль-
турный диалог с США. 

А разве США страна не европей-
ского культурного настроя?
ПИОТРОВСКИЙ: Мы привыкли счи-
тать, что  США — это европейская 
культура. Но это не совсем так. 
Как  и Россия, безусловно, евро-
пейская, но не совсем европей-
ская культура. Сейчас это как раз  

особенно видно. Когда ЮНЕСКО 
ведет разговор про все культуры 
и цивилизации, а в списках ее  на-
следия  оказываются места, о ко-
торых никто бы никогда и не 
услышал, не будь ЮНЕСКО, то 
это многим не очень нравится. В 
США, например, где сейчас на-
блюдается несколько изоляцио-
нистский подход. (И в России, 
кстати,  тоже сейчас можно 
встретить этот настрой: изоли-
роваться от всех и жить своими 
делами). А ЮНЕСКО с идеями от-
крытости миру и диалога куль-
тур в принципе этому противо-
стоит. Идеи мультикультурализ-
ма, в политике многим уже кажу-
щиеся  погибшими, как раз во-
площены и защищены в  работе 
ЮНЕСКО.

И главное, что нужно делать в 
этой ситуации, максимально по-
могать ЮНЕСКО. Исходя из того, 
что миру нужен диалог культур, а 
не войны памяти. 

Я думаю, что ЮНЕСКО на са-
мом деле все выдержит. Она и не с 
такими вещами справлялось. И 
это лишь своего рода  правиль-
ный культурный вызов, на кото-
рый нужно ответить. Так, чтобы 

ответ был  важен для  судеб миро-
вой культуры. 

 Это не просто какая-то поли-
тическая штука, а культурная 
проблема: мы продолжим ру-
гаться или начнем понимать, что 
все наши культурные различия 
составляют вместе одну челове-
ческую культуру.

В ЮНЕСКО есть яркие, крупные 
личности…
ПИОТРОВСКИЙ: Безусловно. Мы мно-
го лет  прекрасно работали с ру-
ководителями отделений защиты 
памятников в ЮНЕСКО. Потому 
что найти правильные решения, 
как спасать памятники во време-
на военных конфликтов, очень 
непросто. Но  в ЮНЕСКО прекра-
сные  руководители этих отделе-
ний. Замечательный человек 
Франческо Бандарин, крупней-
ший эксперт по реставрациям и 
реконструкциям. Мунир Бушна-
ки, многолетний член нашего 
консультативного совета,  много 
лет возглавлял структуру ЮНЕС-
КО, связанную с реставрацией и 
реконструкцией. Стефано ди 
Каро, новый директор одного из 
реставрационных направлений 
ЮНЕСКО. Там лучшие эксперты 
и  самое лучшее место для интел-
лектуальных дискуссий.

Хотя поскольку организация  
связана с ООН, часть этих ди-
скуссий приобретает политиче-
ский характер. И очень важно, 
чтобы  он не обострялся, а наобо-
рот, переходил в культурный 
спор. Потому что культурных ди-
скуссий в мире  очень немного. 
Особенно сейчас, когда у нас с 
выходом США из ЮНЕСКО теря-
ется еще одно поле для культур-
ной дискуссии с Соединенными 
Штатами.

А обида и выход Израиля более 
оправданны? В ЮНЕСКО дейст-
вительно есть антиизраильский 
настрой? 
ПИОТРОВСКИЙ: Нет,  ЮНЕСКО как 
раз и создана для того, чтобы все 
политические настрои перекры-
вать культурными. Все дискуссии 
на тему,  кому принадлежат па-
мятники на Ближнем Востоке, по-
литически решить невозможно. 
Но они должны стать предметом 
нормальных культурных обсу-
ждений. Потому что когда мы го-

ворим: культура принадлежит 
всему миру или всем народам, ко-
торые живут на этой территории, 
то это должно иметь какое-то кон-
кретное воплощение. И прежде 
всего проявляться в мерах прими-
рения ЮНЕСКО — совместных 
культурных акциях вокруг обще-
го культурного наследия. Не хочу 
обсуждать детали проблем с Хев-
роном, но именно в ЮНЕСКО мы 
все вместе должны находить пра-
вильные формулировки для опи-
сания того, что  кому принадле-
жит.  У нас в России,  кстати, все 
эти проблемы тоже есть.

Какие памятники культуры бла-
годаря ЮНЕСКО стали известны 
всему миру?
ПИОТРОВСКИЙ: Только что в этот 
список  включен Свияжск, а пе-
ред этим Булгары. Это совершен-
но изумительный пример  вос-
становления двух культурных 
памятников — мусульманского и 
христианского.  И весь мир те-
перь знает о Свияжске и Булга-
рах, о сочетании  двух культур-
ных памятников разных религий. 
Они становятся символами той 
культурной политики, которая 
сейчас проводится у нас в стране. 
Мы бы не знали многие памятни-
ки  африканский цивилизации, 
Мали, Бенина. Раньше о них зна-
ли только специалисты, а теперь 
это вписано в нашу общую куль-
туру как нечто абсолютно важ-
ное  для человечества. Листая 
книги ЮНЕСКО, видишь памят-
ники Камбоджи, Индии и огром-
ные списки,  показывающие, из 
чего состоит человеческая циви-
лизация. Мы же привыкли счи-
тать памятниками мировой куль-
туры Парфенон и Нотр-Дам... А 
списки ЮНЕСКО становятся ос-
новой для  новых  туристических 
маршрутов и действительно вво-
дят в подкорку нашего сознания 
более  широкий список  памятни-
ков мировой культуры. А потом 
эти «памятники из списка» мы 
уже можем защищать. 

Когда общественность Петер-
бурга воевала с небоскребом на 
Охте, одним из главных аргумен-
тов было то, что он нарушает пра-
вила охраны Петербурга как на-
следия ЮНЕСКО. ЮНЕСКО со-
здает нам базу для  ведения куль-
турной политики. 

Уйти, чтобы остаться

Исходя из того, что миру нужен диалог культур, а не «войны памяти», мы 
должны максимально помогать ЮНЕСКО, считает Михаил Пиотровский.

Акцент

 США не первый раз выходят 
из ЮНЕСКО и давно не платят 
взносов. И нынешний шаг — 
очередная демонстрация 

Решение Соединенных 
Штатов Америки пре-
кратить свое членство в 

ЮНЕСКО, к которому присоеди-
нились израильтяне, было обна-
родовано в четверг 12 октября с. г., 
за день до финальных раундов го-
лосования, во время которых Ис-
полсовет должен был принять ре-
шение о том, кто станет новым ге-
неральным директором этой важ-
нейшей организации в системе 
ООН. Организации, которая зада-
ет тон в мировом международном 
сотрудничестве в гуманитарной 
сфере — культуре, науке, образова-
нии. 
В пятницу 13 октября в два часа 
дня по парижскому времени нуж-
но было выбрать одну из двух кан-
дидатов, занявших второе-третье 
места в предшествующих турах. 
Одри Азуле соревновалась с Му-
широй Хаттаб, карьерным дипло-
матом, послом, в 2009—2011 гг. за-
нимавшей пост министра по де-
лам семьи и населения Египта. 
Азуле победила в этом туре и в 
пятницу вечером вступила в борь-
бу за место генерального директо-
ра ЮНЕСКО с катарцем Хамадом 
бен Абдельазиз аль-Кавари, по-
слом и министром (он был мини-
стром культуры, искусств и исто-
рического наследия в 2008—2016 
гг.), который набрал наибольшее 
число голосов во время предвари-
тельных раундов голосования. Он 
лидировал с достаточно большим 
отрывом от двух своих ближай-
ших соперниц, набравших равное 
количество очков. Результат этого 
финального голосования Испол-
совета удивил многих, но, на мой 
взгляд, он был в известной степе-
ни предопределен демаршем США 
и Израиля, которые явно не хоте-
ли усиления арабского влияния в 
этой организации.

 Не думаю, что единственной 
целью американцев и израильтян 
было желание подать политиче-
ский сигнал всем участникам го-
лосования, но не заметить эту 
цель было бы неверно. Выход из 
ЮНЕСКО они объясняли, в част-
ности, тем, что здесь заметно вы-
росли антиизраильские настрое-
ния. Поэтому кандидаты из Ката-
ра и Египта были для них неприем-
лемы. Но заявить о выходе после 
победы одного из них было бы не 
то чтобы хуже, но, пожалуй, менее 
эффектно и эффективно. 

 Отсюда такая острота реакции 
всех мировых средств массовой 
информации, в том числе и рос-

сийских. Такое количество раз-
личных мнений, порой радикаль-
но несхожих. Кому-то выход аме-
риканцев и израильтян кажется 
катастрофой, кому-то ни чем не-
значительным событием, на кото-
рое и внимания обращать не сто-
ит. Как часто бывает в такой раз-
ноголосице мнений, истина нахо-
дится посредине. 

Разумеется, у ЮНЕСКО, как и 
ее прародительницы — Организа-
ции Объединенных Наций, как у 

любой мирового масштаба бюро-
кратической структуры, есть мно-
жество недостатков. Наверное, 
она нуждается в обновлении ад-
министративных инструментов. 
Но эти технологические по суще-
ству проблемы не могут быть ре-
альной причиной для того, чтобы 
хлопать дверью. Судя по всему, 
США хотят в очередной раз на-
помнить о своей доминирующей 
роли в мире, «наказывая» между-
народную организацию, где они 

являются одним из главных доно-
ров. Но стоит напомнить, что аме-
риканцы (а за ними и канадцы) 
приостановили платежи в ЮНЕС-
КО еще в 2011 году, когда боль-
шинством голосов в ЮНЕСКО 
была принята Палестина. Именно 
это обстоятельство предопреде-
лило в значительной степени со-
кращение средств не только на 
программы, но и на администра-
тивные расходы. 

Такого рода прецеденты были и 

прежде. США уже покидали штаб-
квартиру на площади Фонтенуа, 
когда им не нравились те или иные 
решения, принимаемые большин-
ством членов ЮНЕСКО. И всегда 
оставляли за собой статус наблю-
дателя, который позволял не толь-
ко принимать участие (в том чи-
сле и финансовое) в тех или иных 
программах, но и оказывать кулу-
арное влияние на деятельность 
всей организации в целом. Подоб-
ная оговорка существует и в ны-
нешнем решении США. К тому же 
по процедуре американцы окон-
чательно покинут ЮНЕСКО толь-
ко в конце декабря 2018 года. А за 
это время их позиция может пере-
мениться. 

 Надо понимать, что ЮНЕСКО 
— при всем своем несовершенстве 
— является уникальной площад-
кой, на которой можно обсуждать 
общемировые проблемы гумани-

тарного сотрудничества. И не 
только обсуждать, но и предлагать 
реальные подходы к их решению, 
добиваться искомого результата. 
Здесь успешно взаимодействуют 
профессионалы разных стран, ко-
торым трудно встретиться в дру-
гих местах, в том числе россияне и 
американцы. Потеря тех или иных 
участников этого процесса нико-
му не приносит пользы. Как и не 
нужная политизация деятельнос-
ти ЮНЕСКО, которая неизбежно 
ведет к конфронтации ее членов. 
Консолидация мирового профес-
сионального сообщества — это 
одна из тех существенных про-
блем, которые придется решать 
новому генеральному директору 
ЮНЕСКО. Поэтому стоит поже-
лать ей удачи.

Украинские нацисты снова показали свою силу Европе 
и Порошенко.

Необычность рейса отразилась и на автобусах аэропорта 
Хельсинки.  
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Новым генеральным директором 
ЮНЕСКО стала француженка 
Одри Азуле.

Акцент

 Кому-то выход американцев и израильтян 
кажется катастрофой, кому-то ничем 
не значительным событием. Истина посредине 

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/H

A
S

H
T

A
G

/A
Y

6
6

6
T

W
IT

T
E

R
.C

O
M

/H
A

S
H

T
A

G
/A

Y
6

6
6



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 октября 2017
понедельник №233 (7399)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ 80 процентов учеников получили первый опыт работы до 18 лет

Труд или сложности?
Нива Миракян (Рим),

Ирина Ивойлова

В 
Италии в рамках школьной 
реформы учеников стар-
ших классов обязали про-

ходить производственную пра-
ктику. Недовольные подростки в 

70 городах страны вышли на ули-
цы с плакатами «Мы школьники, 
а не рабочие» и «Нет бесплатной 
эксплуатации». В частности, 
в Милане молодые люди заброса-
ли яйцами один из ресторанов, 
где школьники должны были про-
ходить практику 

ПОЗИЦИЯ

Польша 
не собирается 
принимать 
беженцев 
из арабских 
и африканских 
стран

ПОШЛИ 
В ОТКАЗ

Ариадна Рокоссовская

МИНИСТР внутренних дел 
Польши озвучил позицию своей 
страны относительно новой кон-
цепции расселения беженцев в 
Евросоюзе. По его словам, Поль-
ша не примет беженцев из афри-
канских и арабских стран, по-
скольку уже приняла украинцев. 
Но в действительности речь идет 
отнюдь не о бескорыстной помо-
щи украинским соседям.

Напомним, что в конце сентя-
бря Еврокомиссия предложила 
разработать новый план, в рам-
ках которого в течение ближай-
ших двух лет в Европе примут 
как минимум 50 тысяч мигран-
тов. Но на этот раз программа 
Евросоюза по переселению бе-
женцев не является принуди-
тельной. Этим воспользовались 
власти Польши. Министр вну-
тренних дел этой страны Мари-
уш Блащак заявил в Люксембур-
ге: «Для нас приоритетом явля-
ется безопасность. Я не буду под-
вергать Польшу и поляков опа-
сности из-за таких идеологиче-
ски мотивированных концеп-
ций, как перемещение, переселе-
ние. Мы не будем брать на себя 
новые обязательства, поскольку 
уже приняли тех украинцев, ко-
торые находятся в Польше». 

Польские власти часто эк-
сплуатируют тему украинцев, 
когда нужно аргументировать 
свое нежелание проявить соли-
дарность с партнерами по ЕС, по 
которым наплыв мигрантов из 
арабских и африканских стран 
ударяет в первую очередь. И фор-
мально это обоснованно: по дан-
ным Евростата, Польша занима-
ет второе место в ЕС по числу 
выданных долгосрочных виз и 
временных регистраций гражда-
нам стран, не входящих в Евро-
союз. И, как правило, в большин-
стве своем это граждане Украи-
ны. 

СКАНДАЛ

Пьяные 
солдаты НАТО 
устроили
потасовку 
в Литве 

ЗАКАЗАЛИ 
В БАРЕ ДРАКУ 
И ДЕБОШ 

Иван Беляков

В одном из литовских баров в на-
селенном пункте Рукла группа 
немецких солдат из миссии 
НАТО, находясь в состоянии ал-
когольного опьянения, устроила 
потасовку. В результате одному 
из солдат потребовалась госпи-
тализация, сообщает «Шпигель».

Издание отмечает, что инци-
дент произошел поздно ночью. 
Между изрядно выпившими во-
еннослужащими завязался спор, 
который довольно быстро пере-
рос в серьезную драку. Двоих 
солдат их сослуживцам удалось 
разнять, однако для того, чтобы 
усмирить других, потребовалась 
помощь полиции.

Сотрудники правоохрани-
тельных органов отправили од-
ного солдата в больницу, 
а остальных доставили в казар-
мы. Вместе с тем, как пишет 
«Шпигель», потасовка стала не-
приятным известием для немец-
кого военного руководства. Пе-
ред тем как направить в Литву 
своих военнослужащих, сейчас 
их в рамках миссии НАТО около 
500, солдатам были даны четкие 
инструкции. 

Им приказали вести себя 
сдержанно, особенно во время 
выходов в город, чтобы не нане-
сти вред репутации войск Севе-
роатлантического альянса и бун-
десвера.  

Геополитика Европейские союзники уговаривают президента США 
Дональда Трампа не вводить заново санкции против Ирана

На грани срыва

Екатерина Забродина

М
ноголетние усилия 
мирового сообще-
ства по урегулиро-
в а н и ю  я д ер н о й 
проблемы Ирана 

оказались под угрозой срыва. 
Президент США Дональд Трамп 
обнародовал новую стратегию 
Белого дома в отношении Тегера-
на — даже более конфронтацион-
ную, чем могли предположить 
эксперты. И хотя, вопреки опасе-
ниям, Трамп не стал объявлять о 
выходе из сделки по иранскому 
ядерному досье, он предупредил, 
что американская сторона гото-
ва будет сделать это в любой мо-
мент. Реакция иранцев последо-
вала незамедлительно. Глава 
МИД Исламской республики 
Джавад Зариф повторил то, о чем 
уже не раз говорил прежде: в слу-
чае возобновления американца-
ми санкций против его страны 
Тегеран также оставляет за собой 
право отказаться от обязательств 
в рамках соглашения. 

Речь американского прези-
дента, который фактически вер-
нулся к духу риторики респу-
бликанской администрации Бу-
ша-младшего, причислявшего 
Иран к «оси зла», поддержали 
разве что Израиль и Саудовская 
Аравия — давний геополитиче-
ский противник шиитского ре-
жима аятолл. Напротив, осталь-
ные страны «шестерки» (пять 
постоянных членов Совбеза 
ООН плюс ФРГ), участвовавшие 
наряду с США в многолетних пе-
реговорах с Тегераном и высту-
пающие гарантами заключенно-
го в июле 2015 года соглашения, 
поспешили заверить иранцев в 
том, что остаются верны доку-
менту. Напомним, он предпола-
гает поэтапное снятие междуна-
родных санкций с ИРИ в обмен 
на мирный характер использо-
вания иранского атома и допуск 

инспекторов МАГАТЭ на страте-
гические объекты. За последние 
два года Международное агент-
ство по атомной энергии выпу-
стило восемь докладов, под-
тверждающих, что иранцы свои 

обязательства выполняют. Та-
ким образом, соглашение не 
осталось на бумаге, оно реально 
работает.

Накануне президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон связал-

ся по телефону с иранским кол-
легой Хасаном Роухани, чтобы 
подтвердить приверженность 
Парижа Совместному всеобъ-
емлющему плану действий 
(СВДП). Об этом же сообщил по-
сол ФРГ в Иране Михаэль Клор-
Бертольд. «Подвергать соглаше-
ние риску совершенно не в на-
ших интересах. Германия счита-
ет его большим достижением», 
— признал дипломат. «Ни одна 
страна не может в односторон-
нем порядке расторгнуть атом-
ную сделку. У президента Соеди-
ненных Штатов много полномо-

чий, но только не это», — заяви-
ла шеф европейской диплома-
тии Федерика Могерини. Кроме 
того, лидеры Франции, Герма-
нии и Великобритании выпусти-
ли совместное обращение к 
Трампу, в котором призвали 
«администрацию США и кон-
гресс иметь в виду безопасность 
своей страны и ее союзников, 
прежде чем предпринимать лю-
бые шаги, которые могут подо-
рвать План действий — напри-
мер, возвращаться к санкциям».

Именно конгрессменам в те-
чение 60 дней предстоит при-
нять решение о введении отме-
ненных ранее ограничительных 
мер в отношении Тегерана. Кро-
ме того, США могут в односто-
роннем порядке внести в согла-
шение некие «поправки», кото-
рые позволят им давать собст-
венные оценки реализации до-
кумента. Против такого демар-
ша предостерегает бывший за-
меститель госсекретаря США 
Венди Шерман, возглавлявшая 
американскую делегацию на пе-
реговорах с Ираном. «Трамп со-
бирается совершить огромную 
ошибку... Это решение подорвет 
доверие к нам союзников и 
ввергнет нашу страну в изоля-
цию», — написала дипломат в ко-
лонке для New York Times.

На Смоленской площади ри-
торику Трампа в адрес Ирана 
назвали «пережитками прошло-
го, которые не соответствуют 
современным нормам цивили-
зованного общения между госу-
дарствами». «Вместо того чтобы 
ставить под сомнение результа-
ты выполнения СВПД, когда он 
только начинает «вставать на 
ноги» и приносить конкретные 
плоды, стоило бы сосредото-
читься на полноценной реализа-
ции всего заложенного в нем по-
тенциала. От этого выиграли бы 
все», — говорится в коммента-
рии российского МИД.

Руководители Исламской 
Республики предостерегают США 
от введения санкций против Ирана. 

В пятницу 13 октября репортеры спешили узнать у Дональда Трампа подробности его решения об участии США в ядерном соглашении с Ираном. 

Акцент

 За два года МАГАТЭ выпустило 
восемь докладов, подтвер-
ждающих выполнение 
Ираном своих обязательств

Выйти на свободу и выйти из-под контроля — разные вещи. 
Бывший заключенный еще долго будет под наблюдением.

А КАК У НАС?

В России трудовое воспитание в школах было всегда. И никто не роптал. Стар-

шеклассники на уроках труда проходили практику в сельхозбригадах, швейных 

мастерских, на промышленных предприятиях. Например, народная артистка 

России Надежда Бабкина в школе получила специальность «овощевод-механи-

затор» и сдавала экзамен по управлению гусеничным трактором. 

С 2012 года, когда в России вступил в силу новый Закон «Об образовании в РФ», 

трудовому воспитанию места там не нашлось. Получается, что ученика невоз-

можно заставить прийти на субботник в класс или подмести двор на пришколь-

ном участке. Сейчас прорабатываются документы для того, чтобы вернуть в 

школу трудовое воспитание. «Согласие на возвращение трудового воспитания 

в принципе есть, все дело в деталях», — пояснил председатель Комитета Госдумы 

по образованию и науке Вячеслав Никонов.

В России почти 26 тысяч школ — сельские, и в регионах, тем не менее, остались 

профильные сельхозклассы. В Ставропольском крае, к примеру, сельские шко-

лы ежегодно зарабатывают до 25 млн рублей от продажи сельхозпродукции. 

Есть учебно-производственные бригады в школах Белгородской области. 

К примеру, за школой в селе Шелаево закреплено 25 гектаров земли, в школе не-

сколько десятилетий работают учебно-производственные бригады. 

МНЕНИЕ

Татьяна Абанкина, 
директор Центра 
государственного сектора 
экономики ВШЭ:

— Школьники хотят ходить на такие за-

нятия по труду, которые позволяют им 

вписаться в современный мир. Им 

важно, чтобы это была коллективная 

работа, они хотят быть востребован-

ными в команде и получить подтвер-

ждение результатов своего труда. Это 

могут быть сертификаты о получении 

квалификаций. Наши школьники гото-

вы выйти и на сбор урожая, и поехать 

в экспедицию, если это будет осмы-

сленно. Крупные образовательные 

комплексы в селе имеют свои хозяй-

ства и успешно работают. Например, 

в Воронежской, Белгородской облас-

тях, В Якутии, Тыве есть особые эко-

логические предприятия, где ученики 

с удовольствием проходят практику. 

Многие школы сейчас имеют  робото-

технику, 3D принтеры. Все это можно 

использовать для получения навыков 

будущей профессии. Так что сегодня 

мы говорим не столько о трудовом, 

сколько о развивающем обучении.  
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ИДЕЯ В Британии условно 
осужденным запретят 
алкоголь

Сухой срок

Петр Лихоманов, Владислав Куликов

БРИТАНСКИЙ министр Сэм Джима предложил ввести 
полный запрет на продажу алкоголя, а также участие в 
азартных играх и пользование Интернетом для всех гра-
ждан, кто когда-либо отбывал наказание в тюрьме. Об 
этом сообщают британские СМИ. По мнению экспертов, 
для бывших заключенных нужен не столько сухой закон, 
сколько социальная помощь. В России давно говорят о со-
здании полноценной службы пробации, которая помога-
ла бы бывшим заключенным вливаться в нормальную 
жизнь: находить работу и жилье. Офицеры пробации так-
же занимаются и надзором за вчерашними сидельцами. 

Подобная служба могла бы появиться на базе уже су-
ществующих уголовно-исполнительных инспекций Фе-
деральной службы исполнения наказания. Должна ли 
она при этом остаться в структуре тюремного ведомства 
или превратиться в отдельное ведомство, вопрос дискус-
сионный. Более реалистичным выглядит первый вари-
ант. Вряд ли есть необходимость создавать еще одно ве-
домство с людьми в погонах.

Впрочем, в последнее время разговоры о создании 
службы пробации несколько стихли. Причины прозаич-
ны: для этого потребовалось бы расширять штаты и уве-
личивать финансирование. Поэтому тема как минимум 
отложена. Но вряд ли стоит ее совсем списывать в архив: 
вопрос социальной помощи бывшим заключенным 
очень важен. Ведь часто вчерашние сидельцы попадают 
в замкнутый круг: на работу никто не берет, жить негде, 
податься можно только к бывшим дружкам. А это новые 
преступления и сле-
дующий срок. Сам 
же по себе запрет на 
выпивку не сделает 
из побывавших в 
тюрьме людей зако-
нопослушных чле-
нов общества.

Но контроль за 
освободившимися из 
колоний конечно, 
нужен, и он налажен. 
Заключенный, выпу-
щенный из казенно-
го дома, может по-
пасть либо под опеку 
уголовно-исполни-
тельной инспекции, 
либо под надзор по-
лиции. Все зависит от того, на каких условиях вышел че-
ловек. Например, его могут отпустить условно-досрочно. 
Тогда бывшим заключенным занимается уголовно-ис-
полнительная инспекция.

«При условно-досрочном освобождении суд вправе на-
ложить на освобожденного обязанности периодически 
отмечаться в уголовно-исполнительной инспекции (на-
пример, раз в две недели), не нарушать общественного по-
рядка, за которое может быть наложено административ-
ное взыскание, не уклоняться от назначенных ему прину-
дительных мер медицинского характера, ну и конечно, не 
совершать преступлений, — говорит адвокат Юрий Кор-
шунов. — Лицо, употребляющее наркотики и алкоголь, 
не сможет всего этого выполнить, в любом случае допу-
стит какое-либо нарушение, поэтому в прямом запрете не 
употреблять алкоголь и наркотики нет никакого смысла». 

Если же осужденный выходит из колонии по оконча-
нии срока, суд может установить над ним администра-
тивный надзор на какое-то время. Тогда человек будет 
находиться под контролем полиции. Более того, суд мо-
жет наложить на человека какие-то определенные запре-
ты. Например, как недавно пояснил Верховный суд Рос-
сии, если осужденный совершил преступление в пьяном 
виде, то при административном надзоре ему могут за-
претить посещать питейные заведения. А футбольным 
фанатам, осужденным за драки на стадионах, могут по-
сле освобождения закрыть вход на трибуны.

Тотальные же запреты на употребление алкоголя, 
а тем более пользования Интернетом, по мнению экспер-
тов, неразумны.

«Полагаю, что английская инициатива для России аб-
солютно неприемлема. Запрет экс-заключенным, нахо-
дящимся под административным надзором, употреблять 
алкоголь, является бессмысленным, — говорит советник 
Федеральной палаты адвокатов Нвер Гаспарян. — Если 
поднадзорное лицо, находясь у себя дома, выпьет спир-
тное в ограниченных пределах на Новый год либо на день 
рождения членов своей семьи, то никакого вреда от это-
го не будет. Кроме этого, представляется невозможным 
осуществление контроля за данными лицами со стороны 
органа внутренних дел, ведь антиалкогольных электрон-
ных браслетов пока не изобрели».

С ним согласен и доцент кафедры уголовно-процессу-
ального права Московского государственного юридиче-
ского университета Сергей Насонов. «Российское зако-
нодательство не предусматривает для лиц, освободив-
шихся из мест лишения свободы, запрета пользования 
Интернетом либо употребления алкогольных напитков. 
Представляется, что эта мера (в случае предложений ее 
введения) будет явно избыточной, не будет соответство-
вать природе административных ограничений и будет 
представлять собой непропорциональное вторжение в 
частную жизнь лица, отбывшего наказание», — сказал он.

Заключенный, 
выпущенный 
из казенного дома, 
может попасть либо 
под опеку уголовно-
исполнительной 
инспекции, либо 
под надзор полиции
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ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА:
Труд в наших школах появился в 30-х годах прошлого века. В 1937 году 
преподавание труда отменили, а школьные мастерские ликвидирова-
лись. Лишь в 1939 году перед школами снова поставили задачу гото-
вить учеников к будущей практической работе. В 1955—56 гг. в распи-
сании появился ручной труд, занятия в мастерских и на опытных 
участках.
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ПРАВО Информацию и ролики 
о зацеперах и руферах удалят 
из соцсетей и видеоблогов

Селфи не будет

Владислав Куликов

СОЦИАЛЬНЫЕ сети начали 
блокировать странички зацепе-
ров и руферов. Зацеперы ездят 
на вагонах поездов с внешней 
стороны. Руферы гуляют по кры-
шам высотных зданий, иногда 
балансируя на краю, буквально 
над пропастью.

Как сообщает официальный 
сайт Роскомнадзора, сотрудника-
ми ведомства на основании су-
дебных решений направлены тре-
бования социальной сети «ВКон-
такте» и видеохостингу YouTube 
об ограничении доступа к страни-
цам зацеперов и руферов.

«На этих страницах размеща-
лись материалы, пропагандиру-
ющие проезд на транспорте в не-
предназначенных для пассажи-
ров местах, проникновение на 
различные объекты или части 
объектов, на которые вход за-
прещен (крыши зданий, высот-
ные сооружения и т.д.), — расска-
зывают в ведомстве. — Админи-
страторы социальной сети 
«ВКонтакте» и видеохостинга 
YouTube уже удалили противо-
правную информацию, касаю-
щуюся «ацепинга и руфинга, с 
187 интернет-страниц. Инфор-
мация с еще 91 страницы нахо-
дится в процессе удаления».

По мнению представителей ве-
домства, вред подобных страни-
чек в том, что они привлекают мо-
лодежь к совершению экстре-
мальных поступков, в том числе 
опасных для жизни. Суды с такой 
позицией согласились. Фактиче-
ски подобную информацию при-
равняли к пропаганде суицида. 
«Субкультуры зацепинг и руфинг 

можно отнести к скрытой форме 
суицидального поведения, по-
скольку такие действия могут по-
влечь причинение вреда жизни и 
здоровью несовершеннолетних», 
— поясняют в Роскомнадзоре.

Пропаганда суицида запре-
щена специальным Законом 
«О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью 
и развитию». На этом основании 
и стали блокировать сайты экс-
тремалов.

Напомним также, что недав-
но были приняты поправки в УК, 
вводящие уголовную ответст-
венность за пропаганду суицида 
и создание «групп смерти». 
А чуть ранее были внесены по-
правки в статью УК «Хулиганст-
во», которые позволяют подво-
дить под уголовную ответствен-
ность и зацеперов.

Так, деяния, которые были со-
вершены вне транспортного 
средства, были выделены в осо-
бую категорию. Кроме зацеперов 
к ним отнесены и действия хули-
ганов, забрасывающих камнями 
поезда или ослепляющих лазер-
ными указками пилотов самоле-
тов. Раньше за «катание верхом» 
на электричках и поездах моло-
дым людям грозил штраф всего 
в 100 рублей и 500 рублей за про-
езд снаружи трамваев и безрель-
сового транспорта. Забрасыва-
ние камнями тоже рассматрива-
лось как мелкое хулиганство. Те-
перь же за это предусмотрен 
штраф от 150 тысяч до 300 тысяч 
рублей. Впрочем, вместо денег 
можно выбрать и альтернативу — 
ограничение свободы на срок 
до двух лет либо лишение свобо-
ды на тот же срок.

ТРАГЕДИЯ На Кубани 
свадебный кортеж выехал 
на встречную полосу

Погнался 
за эффектным 
кадром

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

СВАДЬБА, которую с размахом отмечали в Крымском 
районе Краснодарского края, обернулась жуткой траге-
дией. Шесть ее гостей, в том числе годовалый ребенок, 
попали в больницу, а один участник ДТП погиб.

Авария произошла в минувшую субботу на трассе, ве-
дущей к новому микрорайону «Надежда», построенному 
после наводнения. Здесь, на 3-м километре автодороги 
Крымск — Джигинка, около полудня столкнулись три авто-

мобиля. Причем, как 
уверяют очевидцы, 
выехавший на 
встречную полосу 
водитель совершил 
это по просьбе фо-
тографа, который хо-
тел сделать эффек-
тные кадры свадеб-
ного кортежа. В ре-
зультате фотообъек-
тив запечатлел иско-
реженную машину, 
украшенную разноц-
ветными празднич-

ными ленточками… Так это или нет, предстоит выяснить 
правоохранителям в ходе расследования уголовного дела, 
возбужденного отделом ОМВД России по Крымскому рай-
ону по ч. 3 ст. 264 УК РФ «Нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации транспортных средств, повлек-
шее по неосторожности смерть человека».

— По предварительным данным, 31-летний мужчина, 
управляя автомобилем Lada Priora, двигался в составе 
свадебного кортежа и выехал на полосу встречного дви-
жения, — сообщил оперативный дежурный ГУ МВД Рос-
сии по Краснодарскому краю. — Там он лоб в лоб стол-
кнулся с автомобилем «ВАЗ 2106» под управлением 
43-летнего мужчины. После этого «Приору» отбросило 
в сторону, и в процессе заноса произошло ее касательное 
столкновение с автомобилем «ВАЗ 21074».

В результате ДТП на месте происшествия от получен-
ных травм скончался водитель «ВАЗ 2106». Пострадав-
шие в аварии гости свадьбы доставлены в Крымскую 
Центральную районную больницу. Состояние одной из 
женщин крайне тяжелое, она находится в реанимации, 
решается вопрос о ее переводе в одну из специализиро-
ванных клиник Краснодара.

ДЕТИ В Москве вручат 
премию «Крылья аиста»

Ребенок 
не кукла 

Наталья Лебедева

В 2016-М НОВУЮ семью обрели 54 119 детей, остав-
шихся без попечения родителей. Своей очереди ждут 
еще 51 тысяча детей и подростков. Повысить их шансы 
своим примером, возможно, смогут лауреаты премии за 
вклад в развитие семейного устройства детей-сирот 
«Крылья аиста». В Кремлевском Дворце они получат за-
служенные награды из рук мэра Москвы Сергея Собяни-
на, академика Лео Бокерия, композитора Ильи Резника.

— Нашей премии уже четыре года, и она словно лак-
мусовая бумажка показывает, как меняется ситуация, — 
рассказал «РГ»  организатор премии, создатель портала 
Усыновите.Ru Армен Попов. 

В этом году лауреатом в номинации «Персона» стал 
футболист, тренер, пятикратный чемпион России Сер-
гей Семак. В 2016 году Сергей с супругой удочерили де-
вочку с ограниченными возможностями здоровья, кото-
рая стала 8-м ребенком в семье. Еще один лауреат — се-
мья Людмилы и Мак-
сима Княгининых 
усыновили ребенка 
с ДЦП. Свое реше-
ние они объясняют 
просто: наш родной 
ребенок с ДЦП, и мы 
знаем, что нужно та-
ким детям.

— В базе данных 
на усыновление 
остались в основном 
дети старшего воз-
раста и с проблемами со здоровьем, — объясняет Попов. — 
Все хотят здоровых маленьких детишек, и еще три года 
назад шансов у старших ребят обрести семью было нем-
ного, сегодня все меняется...

Но,  к сожалению, проблем у приемных родителей 
меньше не становится. И самая главная — это несовер-
шенство системы опеки и попечительства.

— У нас сложилась парадоксальная ситуация, когда 
один и тот же орган проводит отбор потенциальных при-
емных родителей, контролирует их, и он же обязан их со-
провождать и помогать, — рассказывает Армен Попов. — 
Это приводит к тому, что люди не доверяют органам опе-
ки и попечительства из-за страха, что ребенка отнимут, 
боятся обращаться за помощью. Приходят только, когда 
ситуация дошла до крайности, а это бывает уже поздно.

А еще Армен Попов предостерегает журналистов от 
спекуляций на тему якобы большого количества отказов 
от детей. За 2016 год было зафиксировано 5495 случаев 
отказа от детей. На первый взгляд цифра немаленькая, 
10 процентов. Но стоит учесть, что большинство из них — 
это дети из так называемой родственной опеки.

— Бабушки и дедушки, руководствуясь лучшими 
побуждениями, берут на воспитание внуков, которые 
по разным причинам остались без попечения родите-
лей, — объясняет эксперт. — Дети вырастают, а спра-
виться с подростками пожилым людям удается не 
всегда, и они вынуждены отправить их в казенное уч-
реждение.  Я много лично общался с такими детьми, 
очень часто они привязаны к своим бабушкам-дедуш-
кам и продолжают с ними общаться. 

Приемные семьи возвращают детей обычно по двум 
причинам: переоценка своих собственных возможно-
стей и ошибочная мотивация, когда ребенка берут, на-
пример, ради улучшения отношений в семье.

— Ребенок — это не кукла, которую в случае обнаруже-
ния дефекта можно вернуть в магазин. Ребенка можно 
брать в семью только ради него самого, — подчеркнул По-
пов.

Общество Патриарх Московский и всея Руси Кирилл — 
о потрясениях ХХ века и о том, как «жить не по лжи»

Примирять, 
а не сеять раздор
Выступая на заседании Высшего 
церковного совета в храме 
Христа Спасителя, Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
поделился своими мыслями о 
потрясениях XX века и о том, как 
воспринимать их в сегодняшнем 
октябре:

«Мы заседаем в октябре, и нас 
отделяют буквально дни от 
100-летия воспоминаний о рево-
люционных событиях. В связи с 
этим хотел бы (...) поделиться с 
вами своими мыслями.

Ровно сто лет назад в эти дни в 
нашей стране происходили рево-
люционные события. Именно 
тогда Россия стремительно шла к 
большевистской революции — на 
тот момент она была уже неиз-
бежна в обстановке всеобщего 
хаоса, фактического безвластия 
и военного кризиса.

Последствия событий 1917 
года мы хорошо осознаем. Даже 
тот храм, в котором мы сейчас на-
ходимся, — его уничтожение, пе-
чально знаменитая кинохроника 
взрыва храма Христа Спасителя 
— яркий символ яростного разру-
шения, бунта, подрыва устоев, 
которые принес с собой октябрь 
1917 года.

Но храм Христа Спасителя се-
годня есть. Он восстановлен во 
всем благолепии. И этот восста-
новленный храм значительно бо-
лее важный для нас символ. Сим-
вол примирения, символ исправ-
ления трагических ошибок на-
ших предшественников.

Оценивая события 1917 года 
и их последствия, мы должны 
держать перед глазами обе кар-
тины. Взрыв храма и его восста-
новление — это звенья единой 
цепи нашей истории ХХ века, и 
оценивать ее можно только це-
лостно. Ни в коем случае не от-
рицать и не обелять очевидное 
зло, но признавать факты, ана-
лизировать их во избежание по-
вторения революционных ужа-
сов.

Однако мы сегодняшние смо-
трим на это зло уже из перспек-
тивы его преодоления — мы мо-
лимся и собираемся в восста-
новленном храме. Именно в 
комплексе этого храма, что так-
же символично, проходят засе-
дания Всемирного русского на-
родного собора, главная цель 
которого консолидация нашего 
народа. Именно в этих стенах 
многократно звучали наши сло-
ва, заявления общественности о 
необходимости примирения, в 
том числе исторического, о важ-
ности солидарности. Именно 
примирение и солидарность 
должны быть рефреном нашей 
сегодняшней общественной ди-
скуссии, тем более с оглядкой на 
недавнюю историю.

Возможна ли объективная 
оценка истории? Спорный во-
прос и предмет баталий. Исто-
рия очень удобная почва для 
идеологических спекуляций, со-
здания выгодных мифов как на-
циональных, так и антинацио-
нальных. При работе с историей 

так легко уйти в лукавую трак-
товку даже в мелочах. Но для 
честного человека ложь и лукав-
ство немыслимы. Как же быть? 
Стремиться быть добросовест-
ным при работе с фактами. Из-
бегать домыслов. Особенно до-
мыслов, которые не просто яв-

ляются фальшивкой, но еще и 
способны ранить огромное ко-
личество людей, как это прои-
зошло с еще не вышедшим на 
экраны, но уже ставшим печаль-
но известным фильмом.

События ХХ века для многих 
людей — это все еще кровоточа-
щая рана. Царственные страсто-
терпцы, сонм новомучеников и 
исповедников за веру, сотни ты-
сяч жертв, уничтоженное духов-
ное наследие, изгнание интел-
лектуального цвета нации за ее 
пределы… К сожалению, эти 
горькие страницы нашего прош-
лого сегодня часто становятся 
предметом спекуляций, в том 
числе и на художественном 
уровне. Художник имеет право 
на художественный вымысел. 
Но художественный вымысел и 
ложь — это разные вещи. Худо-
жественный вымысел является 
драматургическим приемом и 
как таковой усиливает интерес 
зрителя к историческим фак-
там. Ложь — это не драматурги-
ческий прием. Ложь грубо иска-
жает историческую действи-
тельность и сознательно вводит 
людей в заблуждение. Именно 
ложь лежала в основе пропаган-
ды, ввергшей наш народ в рево-
люционный хаос, а затем и в пу-
чину страданий. Не потому ли 
обращенный к стране призыв 
Александра Исаевича Солжени-
цына «жить не по лжи» прозву-
чал так пронзительно и получил 
такой живой отклик, и в первую 
очередь в среде нашей художе-
ственной интеллигенции?

«История ничему не учит, 
а только наказывает за незнание 
уроков» — это слова Василия 
Осиповича Ключевского. Какие 
уроки ХХ века нам самим необ-
ходимо выучить, чтобы не насту-
пать на те же самые грабли?

Хочется надеяться, что все 
наши воспоминания о событиях 
недавнего прошлого, в том числе 
в форме произведений искусст-
ва, будут содействовать прежде 
всего примирению, а не служить 
источником новых раздоров 
и гражданских распрей, не ста-
новиться поводом для оскорбле-
ния чьих-либо чувств и ценно-
стей. Мы все — верующие и атеи-
сты, художники и не художники, 
консерваторы и либералы — при-
званы к тому, чтобы жить в од-
ной стране, в одном обществе и 
заботиться о его целостности.

Каждую Литургию мы молим-
ся о единстве. Также мы призва-
ны молиться и о гражданском 
единстве, о единении народа, па-
мятуя о страшных искушениях, 
о раздорах и противостояниях, 
сотрясших Россию в ХХ веке...»

Подготовил Игорь Елков

Таким был храм Христа Спасителя сто лет назад — в год крушения 
Российской империи. 

Теперь к восстановленному храму Христа Спасителя прямо через Москву-реку ведет пешеходный Патриарший мост. 

Апогеем насилия и высшей степенью унижения русского народа назвал Владимир Солоухин взрыв храма в 1931 году. 

Акцент

 События ХХ века для многих 
людей — это все еще кровото-
чащая рана. К сожалению, 
эти горькие страницы нашего 
прошлого сегодня часто ста-
новятся предметом спекуля-
ций, в том числе и на художе-
ственном уровне

Водитель Lada Priora 
выехал на встречку 
по просьбе фотогра-
фа, который хотел 
сделать эффектные 
снимки

В 2016 году отмече-
но 5495 отказов
от опеки над  деть-
ми — почти в каждом 
десятом случае 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 Ф

О
Т

О
Х

Р
О

Н
И

К
И

 Т
А

С
С

О
Л

Е
Г

 П
Р

А
С

О
Л

О
В

В доле — каждый

А в низкой — компенси-
ровать участникам за-
траты. Если покупате-

ли квартир хотят завершить 
строительство дома, выбирается 
новый застройщик. Он использу-
ет средства фонда для реализа-
ции незавершенного проекта. 

В первый год работы фонда 
платить в него взносы будут да-
леко не все застройщики. В но-
вый механизм работы будут во-
влечены только те, кто получил 
разрешение на строительство с 1 
ноября 2017 года. «Там, где пер-
вый договор долевого участия 
уже заключен, сохранится преж-
няя система страхования», — по-
яснила Мария Литинецкая, 
управляющий партнер «Метри-
ум Групп». 

Покупатели квартир могут 
уточнить информацию об отчи-
слении взносов и соответствен-
но распространении на них га-
рантий компенсационного фон-
да, прежде всего у застройщика. 
В том числе запросить у него 
разрешение на строительство. 
Если оно выдано после 1 ноября, 
то отчислять взносы застройщик 
обязан. Есть и еще несколько ва-
риантов получить информацию 
о том, что застройщик выполнил 
все обязательства по защите по-
купателей квартир в своих стро-
ительных проектах. «На сайте 
фонда будет сформирован ре-
естр с проектами, взносы с кото-
рых уплачены в фонд», — сооб-
щил «РГ» заместитель министра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. Также он отметил, 
что с проектными декларациями 
можно познакомиться на сайте 
минстроя.    

Чистка строительного рынка 

от компаний, которые допуска-
ют долгострои, может продол-
житься и с помощью введения 
лицензирования строительной 
деятельности. Такую возмож-
ность допустил глава минстроя. 
«Все-таки долевое строительст-
во — это не строительно-монтаж-
ные работы, это деятельность по 
привлечению средств граждан. 
И у нас сегодня банки государст-
во лицензирует, страховые ком-
пании получают лицензии», — 
отметил Михаил Мень. 

Лицензирование застройщи-
ков может стать превентивной 
мерой. «Потому что болезнь нуж-
но лечить на первой стадии, а не 
на четвертой. И мы прекрасно 
понимаем, что лицензия может 
останавливаться на каких-то эта-
пах, пока еще не набран большой 
объем обязательств перед доль-
щиками», — сказал министр, 
уточнив, что пока это предложе-
ние только обсуждается с депута-
тами и экспертным сообщест-
вом.

1

Постановление читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1461176

В новый механизм 
будут вовлечены 
только те, кто полу-
чил разрешение 
на строительство 
с 1 ноября 2017 года
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МЕТРО К декабрю в столице
откроются пять станций
второго кольца 

Локомотив идет 
к «ЦСКА» 

Сергей Бабкин 

СРАЗУ пять станций второго 
кольца московского метро от-
кроются в конце ноября — начале 
декабря. На кровле одной из них 
разобьют парк, какого в столич-
ной подземке еще не было, зая-
вил заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин. 

Напомню, речь идет о плат-
формах «Деловой центр», «Ше-
лепиха», «Хорошевская», 
«ЦСКА» и «Петровский парк». 
Все они практически готовы, 
осталось завершить благоу-
стройство. Самой живописной 
будет станция «ЦСКА», на ее 
крыше впервые в Москве выса-
дят газоны и установят лавочки. 
Вокруг «армейской» станции ра-
зобьют парк. Фанатов клуба по-
радует и интерьер: на платформе 
уже поставили скульптуры спор-
тсменов. Цветные витражи на 
потолках изображают конников, 
парашютистов и яхтсменов. 
Кстати, о цветах. В соцсети не-
давно попали фото с платформы 
«ЦСКА» с красно-белыми буква-
ми. Фан-сообщество удивилось: 
неужели команду молодости на-
шей перепутали со «Спарта-
ком»? Нет, все дело в подсветке: 
аббревиатуру армейского клуба 
пассажиры будут видеть в тради-
ционных красно-синих тонах.

Ни одна станция первого 
участка нового кольца не будет 
похожа на другую по дизайну. На 

«Петровском парке» установили 
колонны в форме факелов, пол 
отделан серым и черным грани-
том. Основной элемент интерье-
ра — зеленый уральский мрамор. 
Он появился тут благодаря сан-
кциям: сначала хотели купить 
материал в Италии, но внезапно 
курс евро сделал его по цене чуть 
ли не платиновым. И в итоге на-
шли прекрасный аналог в Рос-
сии, он по красоте не уступил и 
даже оказался втрое дешевле им-
портного камня. Еще оригиналь-
нее к делу подошли архитекторы 
станции «Хорошевская», кото-
рую украсил белый и фиолето-
вый мрамор — по цветам смеж-
ной Таганской-Краснопреснен-
ской линии. В желто-бело-чер-
ной гамме пассажиры увидят ме-
тро «Шелепиха». Она будет та-
кой и внутри, и снаружи, вход-
ной павильон станет одним из 
самых светлых в подземке. Нако-
нец, станция «Деловой центр» 
напомнит всем о бизнес-воз-
можностях «Москвы-Сити». 
Платформа выглядит, как офис 
hi-tech за счет трехслойных алю-
миниевых панелей с поверхност-
ным слоем нержавейки. Строи-
телям метро везет, они все это 
видят каждый день. А когда 
остальные москвичи смогут вос-
пользоваться линией? 

«Работы вышли на финиш-
ную прямую, — сказал Хуснул-
лин. — Технический поезд уже 
прошел, идет обкатка путей и 
оформление документации». 

РАКУРС В Москве построен
новый блок очистки
питьевой воды 

Вы еще 
кипятите? 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ реконструирована Рублевская станция водо-
подготовки — старейшая в городе. Здесь недавно появил-
ся новый блок очистки питьевой воды. Ее качество оце-
нил мэр столицы Сергей Собянин. 

Несколько лет назад, напомнил глава города, москов-
ские станции водоподготовки отказались от использова-
ния хлора. Следующий шаг — строительство новых бло-
ков очистки воды. В основе их работы — современные 
технологии: гранулированный уголь и сверхтонкие 
фильтры-мембраны. Именно такой блок не так давно за-
пустили на Рублевской станции. Оборудование здесь 
отечественного производства. «Она снабжает питьевой 
водой 26 районов Москвы, — пояснил мэр. — Здесь вода 
самая тяжелая, поэтому мы применили самые современ-
ные системы очистки». За качеством воды, рассказала 
главный санитарный врач Москвы Елена Андреева, мо-
сковское управле-
ние Роспотребнадзо-
ра следит на всех че-
тырех станциях — по-
мимо Рублевской ре-
гулярно проверяют 
Западную, Север-
ную и Восточную. 

— За год мы дела-
ем около пяти тысяч 
исследований по 80 
тысячам показате-
лей, — заметила она. 
— Результаты позво-
ляют нам говорить, 
что вода в столице отвечает всем санитарным нормам.

После двойной очистки — с озоном и углем, добавила 
Андреева, из кранов сегодня течет вода нормального ка-
чества. Жалоб от жителей на воду с запахом и мутным от-
тенком, говорит врач, год от года заметно меньше. Ее 
вполне можно пить некипяченой — прямо из-под крана, 
считает она. Вместе с ней сырую воду на станции проде-
густировал Сергей Собянин. По его словам, новые техно-
логии очистки себя оправдали и потому в дальнейшем 
придут и на другие станции водоподготовки. 

По мнению представителя Центра стратегического 
планирования и управления медико-биологическими 
рисками здоровью Руфины Михайловой, система очист-
ки воды — больная тема для всей страны. Говорит, во всех 
городах раньше прокладывали чугунные трубы. Со вре-
менем они проржавели, и вода ожидаемо пошла в квар-
тиры с железом. Проблема уйдет с заменой всех старых 
коммуникаций, уверена она.

Рублевскую станцию, напомню, возвели на правом 
берегу Москвы-реки еще в 1903 году. Отсюда вода уходит 
в 26 районов запада, северо-запада и центра столицы, а 
также в некоторые города Подмосковья. 

Прецедент В России начали выдавать 
ипотечные кредиты под один процент годовых 

Оставить дома
Анна Романова,
«Российская газета»,
Ненецкий АО

З
апредельно низкие ипо-
течные ставки не смо-
гут привлечь в регионы 
кадры. Однако в России 
уже начали выдавать 

жилищные займы под один про-
цент годовых. Воспользоваться 
ими могут только жители Ненец-
кого автономного округа. Эк-
сперты считают инициативу вла-
стей попыткой удержать местное 
население в регионе. Пока в про-
грамме участвует только один 
банк. Действовавшую до этого 
пятипроцентную ипотеку в реги-
оне тоже оформили немногие — 
всего 42 человека, и условия до-
говора им должны пересмотреть 
в сторону уменьшения ставки. 

В первый день работы новой 
льготной программы заявки по-
дали еще 19 человек, однако выя-
снить, кто эти люди, в админи-
страции не удалось. Известно, 
что в рамках льготной програм-
мы выделено 40 миллионов ру-
блей. При средней цене двухком-
натной квартиры в Нарьян-Маре 
3—5 миллионов выходит, что на 
квартиры могут рассчитывать не 
больше13 семей. Программа рас-
считана на молодые семьи, кото-
рым тяжело выплачивать ипоте-
ку по стандартным условиям.

Как сообщили в региональ-
ной администрации, под ипотеч-
ную программу попадают только 
уже готовые дома, нового строи-
тельства не предусмотрено. Ипо-
течники могут рассчитывать 
только на квартиры в домах из 
кирпича, панелей или бетонного 
монолита не старше 25 лет. Стои-
мость квадратного метра на вто-
ричном рынке такой жилплоща-
ди не должна превышать 65 ты-
сяч рублей, а на первичном — 75 
тысяч. Сейчас в регионе подхо-
дящих этим критериям домов 
всего 82, а квартир наберется не 
больше пяти тысяч. Как ожидают 
власти, ежемесячный платеж бу-
дет сравним с арендной платой — 
около 20 тысяч рублей, в то вре-
мя как по стандартной ипотеке 
приходится платить 50—60 ты-
сяч. При этом статистика рынка 
недвижимости показывает, что 
за 20 тысяч в месяц можно арен-
довать квартиру в других, более 
комфортных для жизни регионах 
страны.

В Архангельской области 
тоже не так давно начала дейст-
вовать программа господдержки 
ипотеки из бюджета — 100 креди-
тов на покупку жилья при ставке 
шесть процентов. Получить ее 

могут только жители региона с 
трудовым договором на срок не 
менее пяти лет или бессрочным в 
возрасте от 22 до 65 лет на мо-
мент выплаты кредита. Особен-
ность программы в том, что та-
кой кредит дают на срок до пяти 
лет и на сумму до миллиона ру-
лей. Нового жилья за миллион ру-
блей в регионе не купить, так что 
программа поможет желающим 
расширить уже имеющуюся жил-
площадь.

Директор Стратегического 
партнерства «Северо-Запад» 
Алексей Багаряков пояснил «РГ», 
что программа льготной ипотеки 
в НАО беспрецедентна по меркам 
страны, но малодоступна для ши-
рокого распространения. По его 
словам, принятая мера может по-
высить привлекательность реги-
она только для местных жителей, 
ведь сложные природные и кли-
матические условия делают НАО 
далеко не самым комфортным 
для жизни регионом.

— Вместе с тем субсидирова-
ние банкам разницы рыночной 
процентной ставки может силь-
но сказаться на региональных 
бюджетах, поэтому распростра-
нение подобного опыта на дру-
гие субъекты не вполне целесоо-
бразно. В качестве еще одной 
меры по улучшению жилищных 
условий в регионах можно было 
предложить предоставление на-
селению жилья в аренду по льгот-
ной ставке, что уже тоже успеш-
но практикуется, например в Пе-
тербурге, — пояснил он.

Как сообщили «РГ» в Агент-
стве ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК), такие 
механизмы позволяют регио-
нам поддерживать отдельные 
категории граждан, снижая на-
грузку на региональный бюд-
жет. Размер конечной процен-
тной ставки для заемщика зави-
сит от финансовых возможно-
стей региона субсидировать 
процентную ставку.

— Так, в целях поддержки от-
дельных групп населения АИЖК 
совместно с регионами запускает 
подобные специальные ипотеч-
ные программы, в рамках кото-
рых ставка для заемщиков в реги-
онах может составлять от шести 
процентов годовых, — пояснила 
представитель АИЖК Светлана 
Фокина. — Сейчас такие регио-
нальные программы реализуют в 
Новгородской, Владимирской об-
ластях, заключены соглашения с 
Калининградской, Ульяновской и 
Воронежской областями, Ямало-
Ненецким автономным округом, 
республиками Карелия и Удмур-
тия. В ближайшее время подклю-
чатся другие регионы.

Сработает ли эта мера, чтобы 
удержать местное население? 
«Для этого нужно прежде всего 
обеспечить людей работой», — 
считает эксперт АНО «Агентство 
по развитию человеческого ка-
питала в Северо-Западном феде-
ральном округе» Борис Строга-
нов. — Экономическое развитие 
на Севере ориентировано на си-
юминутную выгоду от нефтега-
зовой сферы, где далеко не каж-
дый может трудоустроиться». 

Приобрести крышу над головой 
на льготных условиях, увы, может 
лишь небольшая доля семей.

Акцент

 Ежемесячный платеж 
по «дешевой» ипотеке — 
около 20 тысяч рублей, 
по стандартной — 50—60 тысяч

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Полиди, 
исполнительный директор,
директор направления «Рынок недвижимости» 
Института экономики города: 

— В рыночных условиях ипотека под один процент — 

это нереально. Только если речь не идет о субсиди-

ровании ставки из бюджетных средств. Понятно, 

что дополнительное финансирование могут позво-

лить себе регионы, у которых есть на это средства. 

Видимо, Ненецкий автономный округ из их числа, 

тем более что у местных властей имеется серьезная 

поддержка в виде запасов нефти и газа.

На самом деле в такой практике ничего нового нет. 

Сегодня у многих регионов имеются похожие ипо-

течные программы. Может быть, не под один про-

цент, а чуть выше. Кто-то субсидирует не процен-

тную ставку, а предоставляет субсидию на первона-

чальный взнос на безвозвратной основе, что может 

быть даже выгоднее для обеих сторон. Однако объе-

диняет такие программы то, что взять льготный кре-

дит может очень небольшая часть населения. Как 

правило, такие программы рассчитаны на конкрет-

ные целевые аудитории — работников бюджетной 

сферы, очередников, нуждающихся в улучшении 

жилищных условий, ценных сотрудников градоо-

бразующих предприятий и так далее. Но еще раз по-

вторю: всякий раз речь идет фактически о единич-

ных случаях.

Жилищные условия вполне могут стать инструмен-

том привлечения населения в какой-то регион или 

город. Только делать это надо иначе. Не привязы-

вать собственностью, а создавать различные аль-

тернативы собственному жилью. В частности, стро-

ить арендные дома. Посмотрите на зарубежный 

опыт. Даже в самых богатых странах ипотеку могут 

позволить себе лишь 50 процентов населения. То 

есть ни в одной стране ипотека не стала инструмен-

том, с помощью которого бы решались проблемы с 

жильем абсолютно всех граждан. Почему? 

Да потому что население дифференцированно: 

есть бедные, есть лица семьи с невысоким дохо-

дом, есть со средним или доходом выше среднего. 

Первые две категории обычно составляют до поло-

вины населения страны. Для них рыночная ипотека 

не работает. Поэтому государство выбирает, как 

ему рациональнее помочь таким гражданам — по-

строить доходные наемные дома и сдавать жилье в 

них по минимальной ставке или субсидировать 

ипотечные кредиты. Напомню, что в России не так 

давно закончила свое действие госпрограмма суб-

сидирования ипотечной ставки на рынке новостро-

ек, которую с большой натяжкой можно назвать 

программой по повышению доступности жилья. 

Сейчас ставка по ипотеке крутится в районе 10 про-

центов. Я считаю, что она может быть ниже. Во-пер-

вых, потому, что у нас снизилась инфляция. Во-вто-

рых, банки опять снижают ставки по депозитам. 

Средняя ставка по ним, по данным ЦБ, составляет 

7,2 процента. Если исходить из этого, маржа банков 

составляет пару процентных пунктов, то реально 

ипотеку выдавать под 8—9 процентов. При этом, 

если банк не имеет дополнительной финансовой 

подпитки и предлагает дешевую ипотеку, скажем, 

под 5 процентов, это не более чем маркетинговый 

ход. Наверняка там будут заложены какие-то допол-

нительные платежи. 

Подготовила Нина Егоршева

Сергей Собянин на реконструированной станции и сам сырой 
воды попил, и коллег угостил. 

Как сократить выплаты 
по ипотеке — узнайте 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1459590

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда – 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда – 1 должность;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:

— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда – 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:

— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —3 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей —1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы при-
нимаются до 26.10.2017 г. в понедельник, 
четверг с 14 часов 15 минут до 17 часов по 
адресу:   г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22(станция метро «Баррикадная»); Страно-
ва Ольга Васильевна, телефон 691 - 55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей районных судов,  

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящегося 
в федеральной собственности земельного 

участка для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 

предусматривается в том числе жилищное 
строительство

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» (далее – АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона на 
право заключения договора аренды находящегося в федеральной соб-
ственности земельного участка площадью 794 660 кв. метров, располо-
женного по адресу: Санкт-Петербург, город Пушкин, земли СПГАУ, 
участок 27 (кадастровый номер 78:42:0018504:4), для комплексного 
освоения территории, в рамках которого предусматривается в том чис-
ле жилищное строительство (далее соответственно – аукцион, Уча-
сток), проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 30.06.2017 № 6/18).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Санкт-Петербург, город Пушкин, земли 

СПГАУ, участок 27.
Кадастровый номер: 78:42:0018504:4.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоквартир-

ного жилого дома (жилых домов).
Площадь Участка: 794 660 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее – ЕГРН) от 13.03.2015 № 78-78/006-78/006/001/2015-
412/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выпи-
ске из ЕГРН:

— в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» АО «АИЖК» вы-
ступает агентом Российской Федерации и от своего имени совершает 
юридические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и иными объекта-
ми недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 30.09.2016 № 78-
78/006-78/006/001/2015-413/1);

— зона регулирования застройки и хозяйственной деятельности 
площадью 794 660 кв. метров (запись в ЕГРН от 07.04.2011 № 78-78-
06/071/2011-004).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 22.06.2017 
№ 99/2017/21314623, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 13.10.2017 № А72-15/2017/1 на основании подпункта 1 пун-
кта 8.1 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в 
связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищно-
го кредитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о резуль-
татах аукциона по продаже находящихся в федеральной собс-
твенности объектов недвижимого имущества одновременно 
с находящимися в федеральной собственности земельными 
участками, на которых расположены такие объекты недви-
жимого имущества (кадастровые номера земельных участков: 
50:11:0010104:7467, 50:11:0010104:411, кадастровые номера объ-
ектов: 50:11:0000000:370, 50:11:0020507:133), расположенных по 
адресу: Московская область, г. Красногорск, Оптический проезд, 
д. 1, д. 2 (далее — имущество), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 04.03.2016 № 1).

Объекты недвижимого имущества:
1. Здание по адресу (местоположение): Московская область, 

г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1.
Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3 801,8 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 50:11:0000000:370.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости № 50-50-11/047/2007-241 от 30.08.2007. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия Фонда «РЖС», запись в ЕГРН № 50-50/001-
50/011/003/2016-1941/1 от 29.07.2016.

Сведения об основных характеристиках и зарегистриро-
ванных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 02.08.2017 
№ 99/2017/24294037.

2. Здание по адресу (местоположение): Московская область, 
г. Красногорск, Оптический проезд, д. 2.

Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3825,2 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 50:11:0020507:133.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости № 50-50-11/047/2007-243 от 30.08.2007. 

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия Фонда «РЖС», запись в ЕГРН № 50-50/ 
001-50/001/001/2016-6428/1 от 06.05.2016.

Сведения об основных характеристиках и зарегистриро-
ванных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 02.08.2017 
№ 99/2017/24294047.

Земельные участки:
1. Земельный участок по адресу (местоположение): Московская 

область, Красногорский район, г. Красногорск, Оптический про-
езд, д. 1.

Кадастровый номер: 50:11:0010104:7467.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для производственной де-

ятельности.
Площадь земельного участка: 5 429 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН 
№ 50-50/011-50/011/003/2016-1939/1 от 29.07.2016. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
 

№ 50-50/011-50/011/003/2016-1940/1 от 03.10.2016;
-

дастровый номер здания: 50:11:0000000:370), площадь застройки 
— 1 370 кв.м.

Сведения о границах участка, основных характеристиках и 
зарегистрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 
03.08.2017 № 99/2017/24329029, выданной ФГИС ЕГРН.

2. Земельный участок по адресу (местоположение): установле-
но относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: Московская область, Красногорский 
район, г. Красногорск, Оптический проезд, дом 2.

Кадастровый номер: 50:11:0010104:411.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для производственной де-

ятельности.
Площадь земельного участка: 2 770 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН 
№ 50-50-11/077/2010-134 от 13.08.2010. 

Существующие ограничения (обременения) права: 
 

№ 50-50/001-50/001/001/2016-6427/1 от 03.10.2016);
-

дастровый номер здания: 50:11:0020507:133), площадь застройки 
— 1 370 кв.м.

Сведения о границах участка, основных характеристиках и 
зарегистрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 
03.08.2017 № 99/2017/24329037, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 13.10.2017 № А547-15/2017/1 на основании под-
пункта 8.2.3 документации об аукционе аукцион признан несосто-
явшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не 
подано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящихся в федеральной 

собственности объектов недвижимого 
имущества одновременно с находящимися 
в федеральной собственности земельными 

участками, на которых расположены  
такие объекты
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Результаты постоян-
ного мониторинга 
говорят о том, 
что вода в столице 
отвечает всем сани-
тарным нормам

Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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ТЕАТР Берлинская Штатсопера представила модернистские трактовки классики

Сцены о главном 
Ирина Муравьева, Берлин

П
релюдией к юбилейному 
275-го сезону берлинской 
Штатсоперы стала цере-

мония открытия исторического 
здания на Унтер-ден-Линден, 
концерты Берлинской Штатска-
пеллы под управлением Даниэля 
Баренбойма и Венского филар-
монического оркестра (дирижер 
Зубин Мета), а также два пред-
ставления, презентовавшие 
историческую сцену (спектакль 
«Остановись, мгновение» на му-
зыку Роберта Шумана «Сцены из 
«Фауста» Гете») и новые Мастер-
ские, где прошла мировая пре-
мьера оперы Rivale («Соперник») 
Лучии Ронкетти, написанной по 
мотивам «Танкреда» (фрагмент 
«Освобожденного Иерусалима» 
Торквато Тассо). 

Сам выбор на открытие исто-
рической сцены оратории Шума-
на «Сцены из «Фауста» Гете» 
представлялся символичным — 
один из столбовых текстов клас-
сической немецкой культуры 
(как «Парсифаль» Рихарда Ваг-
нера или «Страсти по Матфею» 
Баха)... Семь сцен Шумана ре-
жиссер Юрген Флимм соединил с 
гетевским текстом, не вошедшим 
в ораторию... Весь мир у Флим-
ма — театр, в который актер мо-
жет спуститься и по веревочке, а 
по сцене «картонной Штатсопе-
ры» расхаживает «пудель» в кра-
сном бархатном камзоле, танцу-
ют эльфы и влюбляются актеры — 
фаусты и маргариты, где дует ве-

тер «перемен», цепляя старый за-
навес, и красным огнем пылают 
стены, а черти поднимают та-
блички со словом Liebe (любовь). 
Финал «Фауста» Флимм постро-
ил как театрализованную мисте-
рию, собравшую на сцене все 
«человечество», — в буддистских 
одеяниях и гримах разных рас, 
исполнявшее стройные хоры ан-
гелов и божественных младен-
цев. Среди всех — католические 
священники и пудель Мефисто-
феля, соединивший Фауста и 
Гретхен навсегда. По сути — неу-
вядающий романтический апо-
феоз на тему братства и любви... 

В живой диалог с современно-
стью классика вступила и в дру-
гом спектакле, представленном в 
Прелюдии Штатсоперы — миро-
вой премьере Rivale («Сопер-
ник»). В центре оперы — фигура 
Клоринды, сарацинской прин-
цессы, одной из героинь поэмы 
Торквато Тассо, влюбленной в 
крестоносца Танкреда. Компози-
тор Лучия Ронкетти использова-
ла в своей опере старинное ли-
бретто Антуана Данше, написан-
ное в 1701 году к барочной пар-
титуре Андре Кампры «Танкред». 
Клоринда в новой опере — герои-
ня рапсодическая и одновремен-
но реальная женщина, в душе ко-
торой происходит конфликт 
между честью и чувствами, меж-
ду внутренним и внешним ми-
ром. По сути, она оказывается 
жертвой собственной дилеммы: 
как воин, как мусульманка она 
должна воевать против кресто-

носцев, но она влюблена в своего 
врага Танкреда. В начале оперы 
Клоринда — пленница, находяща-
яся в военной палатке, в лагере 
крестоносцев. Она наблюдает 
сквозь тонкую материю палатки 
своих врагов, видит их движения, 
слышит голоса, звуковой фон 
этого чужого мира, фильтруя его 
звуки — скрежеты, удары, шепо-
ты (озвучивают артисты орке-
стра), она чувствует свое экстре-
мальное одиночество. В спекта-
кле,  поставленном Изабель 

Остерманн, драму Клоринды пе-
реживает современная девушка 
(меццо-сопрано Амира Эльмад-
фа), облачающаяся в музейное 
платье с воротником-жерновом, 
примеривающая рыцарские 
латы и перчатки, снятые с музей-
ного экспоната. Ее «погружение» 
в Клоринду — это погружение в 
мир собственного подсознания, 
еще более закрытый, чем та па-
латка, в которой находится плен-
ная героиня. Лаконичный анту-
раж мира Клоринды — металличе-

ские контуры музейных витрин и 
манекен в рыцарских доспехах — 
Танкред. Вся опера построена как 
монолог женского голоса и диа-
лог Клоринды самой с собой. 
Текст звучит на барочном фран-
цузском, музыкальная часть пар-
титуры репрезентирует в совре-
менной стилистике барочные 
техники контрапункта и инстру-
ментального описания природы 

и души. На сцене — ансамбль 
струнных, духовых, перкуссия и 
электроника (дирижер Макс Рен-
не). В середине оперы Клоринда 
попадает в волшебный лес — ма-
гическое место, где ее мысли и 
эмоции становятся еще более на-
пряженными, доходя до ужаса, 
бреда, исступления. Она теряет 
контроль над своим разумом, и 
Амира Эльмадфа вслушивается в 
электронные звуки органа, 
вскрикивает, обменивается воз-
душным вибрато со скрипкой, 
понижает голос под тихий угро-
жающий гул литавр. В третьей ча-
сти Клоринда лицом к лицу стал-
кивается с Танкредом — «манеке-
ном», железную перчатку кото-
рого медленно натягивает на 
свою кисть. Ей предстоит поеди-
нок с любимым, который не зна-
ет, что под забралом соперника — 
Клоринда. Звуковой фон боя — 
музыка для ударных и медных, 
застывающая звуковыми пейза-
жами. Клоринда режет себя по 
доспеху мечом. Это ужас гибели 
любви, ставшей жертвой аб-
страктных понятий. И нет сомне-
ния в том, что опера эта звучит не 
только о далеких барочных геро-
ях — мусульманской принцессе и 
крестоносце, не сумевшими най-
ти общий язык любви, но и о се-
годняшнем мире, где также стол-
кнулись в конфликте восточная и 
западная цивилизации. 

Красный октябрь
ReadRussia
...Все участники ярмарки 
знают, что книгоиздание 

— не только один из видов бизнеса, 
где единственная проблема — кон-
куренция маленьких книжных ма-
газинов с Амазоном, но и, по сути, 
проект, обеспечивающий культуре 
идеологическую базу, а политике — 
теоретическую.

Что касается отечественного 
стенда, то политика здесь, можно 
сказать, блистательно отсутствует, 
и даже министр культуры РФ в на-
чале своей встречи с читателями 
попросил, чтобы его воспринима-
ли здесь прежде всего как писате-
ля, и только потом как чиновника 
(так зрители узнали, что писать В.Р. 
Мединский начал во втором клас-
се, и это было нечто вроде комик-
сов, но в последние шесть лет ему 
не до сочинительства; впрочем, в 
какой-то момент он намерен вер-
нуться к этой своей ипостаси, «ви-
димо, уже на пенсии»). Среди при-
глашенных на российский стенд 
литераторов — Наина Ельцина, 
Ольга Славникова, Михаил Гиго-
лашвили, Гузель Яхина, Алексей 
Макушинский. Хотя мало кому из 
них удается собрать столько зрите-
лей, сколько автору романа «Сте-
на», презентации под логотипом 
ReadRussia идут нон-стоп — и на 
них обсуждаются пригодность 
истории и современности в качест-
ве материала для писателей, фигу-
ры Ивана Грозного, Ленина и Ста-
лина, соотношение правды и вы-
мысла в творчестве, диалектика 
приоритетов «языка» и «жизни», 
законы формирования литератур-
ного канона и наборы техник, при 
помощи которых современный пи-
сатель получает шанс попасть в 
осеняющий наш стенд «иконо-
стас» русской литературы — от 
Пушкина до Евтушенко; впрочем, 
вердикты и рецепты экспертов, ка-
сающиеся последней проблемы, 
широкой аудитории транслиро-
вать так и не удалось в силу того, 
что стенд России находится напро-
тив палат Исламской Республики 
Иран, где регулярно устраиваются 
сеансы горлового пения в неподра-
жаемой ориентальной манере. Во-
кальные данные отечественных ли-
тераторов оказались безусловно 
слабее, чем у их персидских коллег, 
и тайна «прижизненной канониза-
ции» так и осталась тайной.

Хто там? Це ми, друзяки...
Тема добрососедства актуальна 

для павильона 5.0 больше, чем ког-
да-либо. 

Расположенный, что называет-
ся, within a stone throw — рукой по-
дать — от ReadRussia стенд Украи-
ны недвусмысленно демонстри-
рует намерение молодой европей-
ской державы безотлагательно ин-
тегрироваться в культурное про-
странство Запада. Представители 
недавно созданного Украинского 
института книги с удовольствием 
рассказывают всякому, кто изъя-
вит желание их выслушать, о том, 
какие именно преимущества Ук-
раина собирается извлечь из за-
прета на ввоз книг из России. Оп-
тимизм относительно эффектив-
ности политики культурного им-
портозамещения становится осо-
бенно заразительным, когда ли-
стаешь на стенде свежеиздан-
ный — и изобилующий удачными 

находками — перевод шекспиров-
ского «Гамлета» («Франциско. 
О, це вони, здаэться. Стiйте! Хто 
там? Горацiо. Це ми, друзяки»); 
после знакомства с текстом пьесы 
слоган-мессидж экспозиции — 
U n d e r s t a n d i n g  U k r a i n e , 
Understanding Europe (в варвар-
ском переводе: «Понимая Украи-
ну, понимаешь Европу») кажется 
уже не столько загадочным, сколь-
ко всего лишь озадачивающим.

«Смотрим» книги
Разумеется, Франкфуртская 

ярмарка — это далеко не только пя-
тый павильон; по сравнению с не-
мецким, французским, британо-
американским «наш», пусть даже 
оглашаемый криками на фарси, 
кажется тихой гаванью.

На одной площадке издатели и 
эксперты обсуждают арабские ко-
миксы, на другой — идеальное на-
чало литературной карьеры, на 
третьей — будущее журналистики 
в эпоху фейк-ньюс, на четвертой 
празднуют наступление эры ста-
бильности и преодоление «кризи-
са дигитализации». Однако ярмар-
ка — не только база для узкопро-
фильных мероприятий, но и про-
странство, кишащее знаменито-
стями всех мастей. Обозревателю 
«РГ» повезло наткнуться на спе-
шившую в фотобудку Википедии 
королеву Бельгии Матильду, рок-
исполнителя Удо, британского пи-
сателя Салмана Рушди и немец-
кую суперзвезду Даниэля Кельма-
на, а также на множество неиден-

тифицируемых — а ведь кто-либо 
из них мог оказаться Дэном Брау-
ном, Кеном Фоллеттом или, к при-
меру, Мишелем Уэльбеком, кото-
рые тоже бродят по Бухмессе — лю-
дей в очках виртуальной реально-
сти: все они размахивают руками, 
крутят головами и притопывают 
ногами так отчаянно, что понима-
ешь: будущее книгоиздания — не в 
электронных книгах, а в этих са-
мых очках, через которые, видимо, 
мы и будем когда-то не столько чи-
тать, сколько «смотреть» книги. 

Обычным посетителям можно 
проникнуть, к примеру в путево-
дитель по Венеции: вы покупаете 
за два евро билет, садитесь на иг-
рушечный автомобильчик или ло-
шадь, оборудованную раскачива-
ющимся механизмом, надеваете 
очки — и на полторы-две минуты 
оказываетесь на гондоле, внутри 
иной реальности; обычные писа-
тели, правда, берут за подобный 
аттракцион гораздо дешевле — и 
справляются не хуже, так что про-
фессию эту ни старомодной, ни ис-
чезающей точно не назовешь. 
Цифры подтверждают это интуи-
тивное ощущение, по крайней 
мере, что касается Германии: ко-
личество немцев, покупающих 
книги, составило в 2016 31 милли-
он, причем «средняя покупка» — 
это ни много ни мало 12,2 книги в 
год на сумму 135 евро (средняя 
цена книги, соответственно, около 
11 евро); любопытно, что художе-
ственная литература занимает в 
чтении немцев 31,5 процента.

Источник мудрости
Что касается «тенденций», то, 

во-первых, чувствуется, что после 
десятилетнего экономического 
«ледникового периода» (так хо-
лодно, що й дыхати незмога, как 
сказал бы Гамлет) в книгоизда-
тельской индустрии началось 
«глобальное потепление». Это 
ощущается не только по «хоро-
шим» — медленно, но растущим — 
цифрам в годовых отчетах (оборот 

индустрии — 9 миллиардов евро; 
«бумажные» издания — 80 процен-
тов рынка, а электронные — всего 
20, и это устоявшийся, не грозя-
щий никакой катастрофой баланс, 
который всех устраивает), но и по 
тому, что издатели больше не пы-
таются хватать читателей за лац-
кан в надежде сделать «предложе-
ние, от которого невозможно от-
казаться». Кулинарные книги, ме-
муары спортсменов и поваров и 
мягкое порно в духе «Пятидесяти 
оттенков», разумеется, никуда не 
делись, но все эти жанры и суб-
жанры представлены на ярмарке 
далеко не в тех масштабах, что в 
2012-м; видно, что одержимость 
поисками нового Грааля прошла, 
и это просто «рыночные ниши». 

Из «тенденций»: главные бес-
тселлеры — это по-прежнему пси-
хологические триллеры в духе 
«Исчезнувшей». Очевидна мода 
на романы-комиксы (точнее, ро-
маны с элементами комикса) для 
школьников — сделанные по моде-
ли «Дневника слабака» Джеффа 
Кинни, но уже на локальном мате-
риале. Представители гиганта 
Penguin Random House сообщили 
о новом буме аудиокниг — и не 
только в исполнении профессио-
нальных чтецов, но и самих авто-
ров; судя по тому, что на публич-
ных чтениях люди буквально ви-
сят на люстрах, «удвоение ВВП» — 
не только курьез из жизни одного 
издательства, но действительно 
глобальная тенденция. Очень мно-
го книг про ислам — как авторов из 
мусульманских стран, так и евро-
пейцев и американцев, которые 
ерзают, пытаясь понять, представ-
ляет ли эта религия вызов, с кото-
рым столкнулась западная циви-
лизация — или возможность на-
питься из нового источника му-
дрости... 

Революция? 
Какая революция?

...Курьез в том, что увлечен-
ность иностранцев юбилеем 

1917 года резко контрастирует с 
тем poker face, который демон-
стрирует городу и миру стенд 
ReadRussia: революция? Какая 
революция?

Уйти от этого вопроса напрочь 
все же не удалось, и поэтому цен-
тральным, по сути, российским 
событием ярмарки стала все же 
субботняя дискуссия о «Русской 
революции и ее последствиях», 
едва ли случайно вынесенная во 
внешнее пространство — в немец-
кий павильон. 

В беседе как раз с автором 
«Цвета красного» директор 
РГАСПИ, историк и издатель Анд-
рей Сорокин объяснил аудито-
рии, которая настойчиво пыта-
лась понять, почему российские 
участники выставки демонстра-
тивно дистанцируются от «неу-
добной даты», что государство в 
России не пытается навязать 
своим гражданам взгляд на исто-
рию 1917 года, и единственный 
признак, по которому, согласно 
его мнению, можно судить об от-
ношении власти в целом и прези-
дента в частности к юбилею — это 
исчезновение идеологически 
окрашенного слова «Великая» из 
распоряжения для РИО о пере-
чне мероприятий по отмечанию 
100-летия Российской револю-
ции. 

Любопытно, что в Германии худо-
жественная литература занимает 
в чтении немцев 31,5 процента.

«Сценами из «Фауста» Гете» 
открылась после реконструкции 
Штатсопера в Берлине.

Акцент

 Что касается отечественного 
стенда, то политика здесь, 
можно сказать, 
блистательно отсутствует
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ОСТРОВ ЧЕХОВ
НА САХАЛИНЕ на прошедшей неделе состоялись сразу два 
крупных культурных события: III Межрегиональный фести-
валь патриотической книги «О России — с любовью» и феде-
рального уровня научно-практическая конференция «Ме-
дийно-информационная грамотность и продвижение чте-
ния». Два события наложились друг на друга, но не мешали 
друг другу, скорее, наоборот, поддерживали. 

Мне посчастливилось принять участие в обоих меропри-
ятиях. И впервые побывать на Сахалине. 

Первое, что нужно, да просто необходимо отметить, — 
это значение библиотек. С писателями из Красноярска, 
Новосибирска, Суздаля мы проехали по разным городам 
и селам северного Сахалина. И везде центр, остров куль-
туры — это библиотека. Это нужно понять просто как 
данность: библиотека сегодня является центром, остро-
вом культуры и вообще смыслообразующим элементом 
в любом областном, районном центре, селе, словом, в 
любой географической точке нашей необъятной и по 
своей необъятности непостигаемой державы. 

Существование 
библиотеки в любом 
малом городе, посел-
ке, которые находят-
ся в очень невыгод-
ных, с точки зрения 
нынешней экономи-
ки, условиях, являет-
ся единственным и 
главным (просто по-
верьте мне!) смысло-

образующим центром этого места. Библиотека в малом го-
роде, селе — это центр мироздания, это место мировой циви-
лизации, это, строго говоря, культурное — всё!

Для того чтобы это понять, нужно проехать по России от 
Калининграда до Сахалина и Курил. 

Библиотеки есть везде. В областных центрах, малых го-
родах, селах. И это удивительно и замечательно. В сахалин-
ском городе Невельске, где живет порядка десяти тысяч че-
ловек, есть большая, просторная, с отличной комплекта-
цией библиотека. В городе Александровске-Сахалинском, 
откуда Антон Павлович Чехов начинал свой путь по остро-
ву, библиотека сегодня является, возможно, лучшим и са-
мым комфортным зданием города. Здесь есть читальный 
зал и абонемент, здесь самые светлые и уютные пространст-
ва отданы детям, которых здесь много, потому что библио-
тека для них родное место.

Город, увы, переживает не лучшие времена. Когда-то пер-
вая столица русского Сахалина, первый порт, куда прибы-
вали военные и другие суда, куда прибывали первые катор-
жники и те, кто их охранял, куда летом 1890 года прибыл 
Антон Павлович Чехов и провел на Сахалине три месяца, 
проведя перепись его населения, сегодня Александровск 
живет вдали от центральных трасс и железной дороги. 

А ведь место-то поразительное! Визитная карточка всего 
Сахалина — с «Тремя братьями», тремя скалами, которые 
видели все, кто впервые приплывал на Сахалин, удивитель-
ным туннелем, по которому ходил Чехов и каторжники но-
сили на плечах мешки с углем. В сущности, Александровск 
имеет все основания быть туристической Меккой острова 
Сахалин для людей, которые любят или хотя бы интересу-
ются Чеховым. К тому же здесь активно развивается музей-
ное дело. Есть и музей А. П. Чехова, и почтовая станция или 
«станок», воссозданный с большой культурой и любовью.

Конечно, литературный Сахалин многим обязан Чехову. 
Местные краеведы даже несколько ревнуют в этом плане. В 
сущности, Чехов на Сахалин совершил путешествие, не бо-
лее того. Да, он сделал перепись населения, но он не первый, 
кто этим занимался, данные на каторжан были в местных 
канцеляриях, и Чехов сам же ими пользовался. Чехов обрат-
ной дорогой с Сахалина плыл через Японию, Китай и Цей-
лон — что было, конечно, очень увлекательно.

И все-таки, конечно, Чехов. И писатели Сахалина это по-
нимают. А здесь есть замечательные писатели! Это и Нико-
лай Тарасов, поэт и прозаик, и Владимир Семенчик, и Анна 
Сафонова, и другие.

Литературный Сахалин живет, выпускает свои альмана-
хи, проводит свои конкурсы молодых поэтов и прозаиков, и 
вот уже третий раз проводит региональный писательский 
фестиваль.

Ваш покорный слуга прилетел из Москвы. Из Красноярс-
ка прибыли Евгений Мамонтов (редкого таланта прозаик, 
автор удивительных коротких миниатюр и рассказов) и 
прекрасный поэт, редактор одного из лучших в Сибири 
журналов «День и ночь» Марина Саввиных. Из Новосибир-
ска — главный редактор журнала «Сибирские огни» (старей-
шего журнала, возникшего раньше, чем «Новый мир») Ми-
хаил Щукин и писатель Геннадий Прашкевич.

Из Суздаля прилетела Мария Теплякова. Это особый 
случай. Она и поэт, и прозаик, и… профессиональный 
церковный звонарь. Поэтому Марию на Сахалине 
встречали с особым 
вниманием. Она 
«озвучила» колоко-
ла в поселке Тымов-
ском, которые есть, 
но не звучат по при-
чине отсутствия 
звонаря. И она дала 
своеобразный «кон-
церт» колокольного 
звона в столице Са-
халина Южно-Саха-
линске.

Когда-то, в 1890 году, впервые ступив на сахалинскую 
землю, Антон Павлович Чехов был потрясен тем, что пол-
сотни каторжников сняли перед ним шапки. Он описал это 
со своим, только Чехову присущим юмором: «Возле приста-
ни по берегу, по-видимому, без дела бродило с полсотни ка-
торжных: одни в халатах, другие в куртках или пиджаках се-
рого сукна. При моем появлении вся полсотня сняла шапки, 
— такой чести до сих пор, вероятно, не удостаивался еще ни 
один литератор».

Сегодня Сахалин, разумеется, уже не тот. Никто не будет 
ломать шапки перед заезжим литератором (даже если это 
великий Чехов), и вообще Сахалин сегодня — это не каторга. 
Скажу пафосные слова. Сахалин — это Россия. Восточный 
форпост России. И в географии, и в экономике, и в культуре. 
И в литературе. Не зря приехал сюда Антон Павлович. 

Он знал, что делал. Он дал Сахалину литературное имя. 
Он был единственным из писателей мирового уровня, кото-
рый здесь побывал. И который написал о своем путешест-
вии на Сахалин действительно потрясающую книгу: 
«Остров Сахалин».

Кстати, одним из первых людей, с которыми Чехов по-
знакомился на Сахалине, был местный поэт. Он писал такие 
стихи: «Скажи-ка, доктор, ведь недаром…»

Чехов с симпатией описывает его.
А сегодня на Сахалине очень сильный состав поэтов и 

прозаиков. На таком острове таланты неизбежны.

Библиотека 
в малом городе, 
поселке — центр 
цивилизации

Сахалин сегодня — 
не каторга. 
Сахалин — 
это Россия. Чехов 
приезжал не зря

КЛЮЧЕВАЯ ТЕМА

Маркс, Ленин и революция на Западе — крупным планом
Франкфурт-2017 буквально ломится от книг, посвященных юбилею революции — 

от разного рода «Историй коммунизма» до графических биографий Ленина и 

новых изданий «Империализма как высшей стадии капитализма». Так, 13 октя-

бря Юрген Неффе представил новейшую биографию «Маркс. Незавершенный»: 

исследование философии, экономических воззрений и биографии Маркса 

вышло к близящемуся 200-летнему юбилею великого философа. «Маркс пере-

живает сomeback», сказано на обложке; уже сейчас книга — большой бестсел-

лер в Германии. Актуальность учения Маркса для XXI века демонстрируют пре-

жде всего как раз немецкие издательства, которые не стесняются оформлять 

свои площадки целиком в цвета революции и выносить на центральные витри-

ны как раз книги про, условно, 1917 год. Так, крупное издательство C.H.Beck сде-

лало 100-летие Русской революции главной темой своего стенда и представило 

сразу четыре важных новинки: «История Советского Союза (1917—1991) Манф-

реда Хильдельмайера, «Советский век» Карла Шлёгеля, «Цвет красный» Герда 

Кёнена и «Последний царь» Дьордя Далоса.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

1

ЦИФРА

135
ЕВРО 
в год в среднем тратит немец 
на покупку книг 
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ЭКОЛОГИЯ Подмосковье 
пообещали избавить 
от борщевика

Область точит косу

Ирина Рыбникова

В 2018 году из бюджета Москов-
ской области впервые будет вы-
делено 300 миллионов рублей на 
борьбу с борщевиком, сообщил 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия региона Андрей 
Разин.

Борщевик по всей стране 
вольготно чувствует себя уже 
добрый десяток лет, но плачев-
ной ситуация стала после того, 
как в 2012 году это растение 
официально исключили из госу-
дарственного реестра допущен-
ных к использованию селекци-
онных достижений и признали 
сорняком. С того момента борь-
ба с ним легла на плечи исключи-
тельно собственников земель. 

А борьба с ним обходится до-
рого. Очистка 1 гектара земли 
стоит в среднем 30 тысяч рублей. 
И нет гарантий, что на будущий 
год борщевика не станет в два 
раза больше — он, как грипп у лю-
дей, легко передается от участка к 
участку. И если, например, муни-
ципалитет на своих землях успел 
извести сорняк до созревания се-
мян, а дорожники с очисткой по-
лос отвода подзадержались, ветер 
разнесет заразу и по чистым, и по 
«грязным» участкам. 

«Мы провели детальный ана-
лиз территории области и опре-
делили самые проблемные точ-
ки, которые нужно очищать от 
борщевика в первую очередь. 
Это более 1,5 тысячи участков 
или 19 гектаров земли», — гово-
рит Андрей Разин. Он уточнил, 

что программа будет распро-
страняться не только на земли 
сельхозназначения, а комплек-
сно захватит все проблемные 
территории, в том числе и придо-
рожные полосы, и лесные участ-
ки, и муниципальные земли. «К 
решению проблемы подключены 
и комитет лесного хозяйства, и 
дорожники, и главы поселений. К 
декабрю у нас будет сформиро-
ван комплексный план програм-
мных мероприятий», — утвер-
ждает Разин. В плане обещают 
учесть все нюансы — например, 
то, что по существующим норма-
тивам дорожники должны охра-
нять от борщевика лишь первые 
1,5 метра на полосе отвода, а 
дальше — хоть все зарасти! Или 
то, что экологический контроль 
запрещает использовать химиче-
ские реактивы для сорняков, рас-
тущих на лесных полянах и 
опушках, а значит, единствен-
ным способом вывести борще-
вик из лесных угодий остается 
лишь своевременный окос.

К 300 миллионам рублей, вы-
деленным областью на борьбу с 
ядовитой заразой в следующем 
году, свою долю добавят и муни-
ципальные бюджеты. Итоговая 
сумма может оказаться весьма 
внушительной. 

«Первые работы по новой 
программе начнутся уже в апре-
ле 2018-го, и мы понимаем, что 
за один год глобальных результа-
тов вряд ли удастся достигнуть. 
Поэтому наша программа борь-
бы с борщевиком рассчитана на 
несколько лет», — добавил Разин. 

ЗАКУПКИ

Ульяновские
компании
подозревают 
в картельном
сговоре

ПОДЕЛИЛИ 
РЫНОК 

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», 
Ульяновск

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба возбудила дело 
о картельном сговоре четырех 
компаний, оказывающих услу-
ги социального питания в учре-
ждениях образования и здраво-
охранения. Как заявил началь-
ник управления ФАС по борьбе 
с картелями Андрей Тенишев, 
их незаконные доходы оценива-
ются в 4,5 миллиарда рублей. 
Ранее о картельном сговоре в 
ульяновском социальном пита-
нии заявлял координатор про-
екта «За честные закупки» Об-
щероссийского народного 
фронта (ОНФ) Антон Гетта.

Как пояснили корреспонден-
ту «Российской газеты» в 
управлении Федеральной анти-
монопольной службы по Улья-
новской области, суть дела в 
том, что картельщики, возмож-
но, разделили рынок между со-
бой, заранее договариваясь о 
том, какая компания выиграет 
тот или иной госконтракт на ор-
ганизацию питания в больни-
цах, школах и детсадах. В ре-
зультате такого сговора началь-
ные (максимальные) цены го-
сконтрактов в ходе торгов пра-
ктически не снижались, что, по 
мнению антимонопольщиков, 
могло нанести государству мил-
лиардные убытки. Как добавля-
ют в УФАС, на ульяновском 
рынке нет компаний, сопоста-
вимых по своим возможностям 
с картельщиками и способных 
вмешаться в борьбу за госкон-
тракты. В результате, по словам 
Андрея Тенишева, начальная 
цена госконтрактов на услуги 
социального питания в Ульянов-
ской области снижалась не бо-
лее чем на полпроцента, тогда 
как в других регионах этот по-
казатель варьируется от 20 до 
40 процентов.

Проверка по данному делу 
продлится три месяца, и если 
вина подозреваемых в сговоре 
компаний подтвердится, им 
грозит штраф, размер которого 
будет рассчитываться исходя из 
сумм заключенных контрактов 
или оборотной выручки.

Традиции В Кремле завершили сезон развода караулов

Домино на карусели
Игорь Елков 

В 
Кремле завершили се-
зон-2017 развода кон-
ных и пеших караулов. 
В субботу на Соборной 
площади Кремля кава-

лерия и пехотинцы срывали ова-
ции зрителей, выполняя слож-
ные перестроения: «конную ка-
русель», «мельницу» и «доми-
но», и образуют живые коридо-
ры, поочередно перекрещивая 
карабины над головой. 

Развод караулов в Кремле 
Президентский полк проводит с 
ранней весны и до осени. Кон-
кретных дат заранее не устанав-
ливают, все определяет погода. В 
историческом ритуале участву-
ют 36 солдат и 6 знаменосцев в 
пешем строю и 12 всадников на 
лошадях орловской, русской 
верховой и тракененской пород.

Лошадок берегут: они служат 
в полку и «увольняются» в 
16-летнем возрасте. Для того 
чтобы копыта не скользили на 
кремлевской брусчатке, заку-
плены особые подковы из рези-
ны, пластика и металла. Зрители 
обращают внимание на стиль-
ные «гольфики» на лошадиных 
ногах, считая их украшением. На 
самом деле это эластичные бин-
ты, защищающие от растяжений.

Бинты бывают разных цве-
тов, на этот раз они были сини-
ми — в цвет с формой всадников. 
А именно: черкесок терских ка-
заков.

В Кремле участники развода 
караулов выступают в мундирах 
разных исторических эпох. В 
субботу полк приготовил зрите-
лям не просто очередную цере-
монию, а яркий урок истории.

Казаки несут караулы в став-
ках императоров уже два века — 
как в Царском Селе, так и в обоих 
столицах. Во второй половине 
ХIХ века казаки-конвойцы также 
несли службу в Крыму — в Лива-
дийском дворце. Что тоже сим-
волично и исторично: в то время 
никто из бородатых богатырей-
станичников с императорскими 
вензелями на погонах не понял 
бы дискуссии о принадлежности 
Крыма. Ну, разумеется, он наш, 
российский, а чей же еще?

А еще казаки были до конца 
верны присяге. Императору Ни-
колаю II они не раз незатейливо 
предлагали просто порубить 
шашками изменников...

И не они оставили Николая 
после отречения, а он их. 

Кстати, казаки-конвойцы 
были не только лихими рубака-
ми. Об их хоре ходили легенды по 
всей империи, репертуар вклю-
чал русские и украинские песни, 
лезгинку. Среди офицеров кон-
воя были поэты и  художники.

Сегодня всадники Кавалерий-
ского эскорта не музицируют, 
оставляя эту привилегию Прези-
дентскому оркестру.  

«На Соборной площади от-
личная акустика, — говорит ди-
рижер полковник Евгений Ники-

тин. — Площадь закрыта Успен-
ским и Архангельским собора-
ми, колокольней Ивана Велико-
го, Грановитой палатой, это фо-
кусируют звук». В его оркестре 
все музыканты — профессиона-
лы, с высшим музыкальным 
образованием, служат по кон-
тракту. А вот в пешем строю из 
36 солдат только девять контрак-
тники. И трудно поверить, но 
всего за год службы ребята ста-
новятся такими виртуозами. 

Кремлевский шаг и приемы с 
оружием они демонстрировали 
под холодным дождем.

«Да, изморось и ветер затруд-
няют работу с оружием, — чека-
нит слова командир батальона 
полковник Михаил Сурайкин. — 
И теоретически погода могла по-
влиять на качество работы. Но 
военнослужащие собрали волю в 
кулак, проявили мужской харак-
тер и достойно отработали, о чем 
свидетельствуют аплодисменты 
зрителей».

Кремлевскими ритуалами 
интересуются и наши соседи — 
командование рот почетного ка-

раула из Казахстана и Белорус-
сии.

«Мы все что-то заимствуем 
друг у друга, — отмечает комен-
дант Кремля генерал-лейтенант 
Сергей Хлебников. — Мы бывали 
в Астане и Минске, они приезжа-
ют на фестиваль «Спасская баш-
ня» в Москву. Идет взаимный об-
мен опытом. В частности, коман-
дование полка «Айбын», кото-
рый входит в службу государст-
венной охраны Казахстана, про-
явило интерес к кремлевской ка-
валерии. Представители «Айбы-
на» ездили к нам в Алабино, где 
дислоцируется Кавалерийский 
почетный эскорт Президентско-
го полка. Изучают возможность 
организовать у себя аналогич-
ное кавалерийское подразделе-
ние».

Сейчас мы дружим с соседя-
ми — полками и оркестрами. Ви-
димо, в недалеком будущем бу-
дем дружить эскадронами. 

На финальный в этом году развод караулов в Кремле кавалеристы Президентского полка вышли в форме Терского казачьего войска.

Акцент

 Лошадок берегут: они служат 
в полку и «увольняются» 
в 16-летнем возрасте

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ 
С ТАЙНЫ
ЧТО-ТО такое знает, этот Евгений Писарев. Какую-то те-
атральную тайну. Что-то такое ему известно, что превра-
щает передвижение артистов по сцене в красоту, а сю-
жетные интриги — в театр. Знает этот режиссер какую-то 
театральную тайну, вот в чем дело. А потому так трудно 
писать про его спектакли: в отличие от тайны детектив-
ной тайну театральную разгадывать вовсе не надо. Име-
ет смысл ею любоваться, восторгаться. Вот и все.

Нынче Писарев поставил спектакль «Кинастон» по 
пьесе Джеффри Хэтчера в театре-студии под руководст-
вом Табакова.

Человек по фамилии Кинастон и по имени Эдвард — 
последний актер Англии эпохи Реставрации, который ис-
полнял женские роли. Он гениально играл Дездемону и 
Джульетту. А потом пришли иные времена, на сцене ста-
ли играть женщины, и звезда Кинастона пошла к закату. 

Потому что мужчин 
он играть не мог — 
женщина из него 
рвалась все равно.

Сумасшествие, 
да? Чего это я дол-
жен сопереживать 
этому странному су-
ществу? Какое мне, 
собственно, дело до 
его метаний? 

Только вот знает 
Писарев какую-то 

тайну. Некий язык волшебный. Когда все всерьез и нем-
ножко не всерьез. Когда все на самом деле и чуть-чуть по-
нарошку. Когда жизнь и театр столь перемешаны, что на 
сцене умирают едва ли не по-настоящему, а в жизни, как 
выясняется, играют роли.

Знаете, что я вам скажу? Вот мы привычно говорим, 
что театр — это здесь и сейчас, что спектакль не похож на 
предыдущий, что для актера важно, чтобы каждый следу-
ющий спектакль был для него словно первый… А для зри-
теля? Ты ведь приходишь в зал не пустым сосудом, кото-
рый подставляет свою душу театральной постановке для 
наполнения. Ты заполнен прошедшим днем или днями. 

Любой спектакль — это столкновения двух душ: души 
спектакля и души зрителя. И чтобы они проникли друг в 
друга, они обе должны быть для этого открыты.

Я пришел на «Кинастона» с репетиций собственной 
пьесы, которую ставлю в театре Вахтангова. Репетиция — 
это открытый театр, как бы вывернутый. И вот из такого 
театра я пришел в… такой же. Словно вывернутый, «бес-
кулисный». Возможно, еще и поэтому в меня так «попа-
ла» эта постановка Писарева.

Писарев вместе с потрясающим художником Зинови-
ем Марголиным, художником по костюмам Марией Да-
ниловой и художником по свету Александром Сиваевым 
создают на сцене отдельный мир. Этот мир нельзя оцени-
вать по бытовым законам. Это мир, в котором все — игра, 
и все — правда. Как, собственно, и бывает в театре.

А знаете, что я вам скажу? В театре должно быть кра-
сиво. В последнее время мы гонимся за тем, чтобы на 
сцене было как в жизни, забывая, что жизненная правда 
и правда искусства — это, как говорят в Одессе, две боль-
шие разницы. Мир «Кинастона» — это красивый мир, в 
центре которого очень красивые актеры. Но, что особен-
но приятно, они еще и очень талантливы.

На заглавную роль приглашен актер МХТ имени Чехо-
ва Максим Матвеев. Я смотрел на него и думал: Господи, 
это же Вронский! Только что ведь Матвеев столь блестя-
ще сыграл это подлинное воплощение мужчины. И — нате 
вам! Не просто перевоплощение, а чудо какое-то… Так, 
как исполняет Матвеев в этом спектакле Дездемону, 
женщин на сцене не изображал никто: он не играет жен-
щину, он как будто ею становится. Но значимость роли 
все-таки не в этом, а в судьбе, которую он играет. В том, 
как в этом театральном, не до конца настоящем мире он 
заставляет нас сопереживать своему персонажу. 

Анна Чиповская тоже очень красивая, это всем извест-
но. Молодая звезда оказалась еще и очень талантлива, что, 
увы, не всегда бывает с кинозвездами, выходящими на 
сцену. Она невероятно жива и трогательна. Красивой ак-
трисой легко любоваться, но, увы, не всегда получается ей 
сопереживать. Чиповской — получается. Я пожалел, что 
впервые увидел ее на сцене, хотя она в театре играет мно-
го. Очевидно, что это очень серьезная и глубокая актриса.

Да, Писарев знает тайну, как превратить мир в театр, 
действие — в действо. У «Кинастона» нет жанра, во вся-
ком случае, в программке он никак не обозначен. Я для 
себя определил жанр так: игра. Эту эстетику игры очень 
тонко почувствовал 
замечательный Ви-
талий Егоров, игра-
ющий короля. Его 
король — живой че-
ловек? Абсолютно. 
Но это еще и король, 
которому нравится 
играть короля. 

Так же как Тома-
су Беттертону в бли-
стательном испол-
нении Михаила Хо-
мякова нравится ис-
полнять роль траги-
ка и руководителя 
труппы. Не Хомяко-
ву нравится — это само собой, а вот именно Беттертону. 
И тоже ведь судьба встает за этим образом. Беттертон — 
это и абсолютно живой, реальный человек, и, если угод-
но, человек-метафора театрального деятеля. Как это по-
лучается? Тайна…

Артур Касимов, Евгения Борзых, Анастасия Тимуш-
кова… Да всех актеров можно перечислять, потому что 
все сумели почувствовать этот удивительный мир, где 
все взаправду и все-таки чуть-чуть понарошку, где теа-
тральная фантазия переплетается с реальностью столь 
крепко и причудливо, что не разорвать.

Режиссер — это ведь не тот, кто может просто грамот-
но развести актеров и объяснить им задачу. Хорошо бы, 
чтобы он знал какой-то особенный театральный язык, 
чтобы умел создать на сцене не слепок реальной жизни, а 
некий свой мир. Евгений Писарев это умеет.

Как любой другой язык — этот тоже может быть кому-
то непонятен. Может даже раздражать. Нормальное дело. 

В театре — повторю — должна быть тайна. Неясность. 
Загадочность. Красота. Она обволакивает и не отпускает. 
И разгадывать ее не надо. 

Зачем?

Мир театра нельзя 
оценивать по быто-
вым законам. 
В нем все — игра, 
и все — правда

Как любой другой 
язык — театральный 
тоже может быть 
кому-то непонятен. 
Может даже 
раздражать. 
Нормальное дело

Незаконные доходы 
участников кар-
тельного сговора 
оцениваются в 4,5 
миллиарда рублей

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Комендант Кремля Сергей Хлебников обещает, что в 2018 году церемония 
на Соборной площади станет еще зрелищней.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» (далее – 
АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды на-
ходящихся в федеральной собственности трех 
земельных участков, входящих в состав еди-
ного лота, общей площадью 1 050 000 кв. ме-
тров, расположенных по адресам: местополо-
жение установлено относительно ориентира, 
расположенного в границах Участков. Ориен-
тир Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Ави-
ационная улица, участок 1 (аэродром «Гор-
ская»).  Почтовый адрес ориентира: 
Санкт-Петербург, г. Сестрорецк, ул. Авиаци-
онная, уч. 1, аэродром «Горская» (кадастро-
в ы е  н о м е р а :  7 8 : 3 8 : 0 0 1 1 3 4 6 : 2 0 0 4 , 
78:38:0011346:2005) и Санкт-Петербург, го-
род Сестрорецк, Авиационная улица, участок 
2 (юго-западнее дома 9, литера В по Авиаци-
онной улице (кадастровый номер: 
78:38:0011346:2006), для комплексного осво-
ения территории, в рамках которого преду-
сматривается в том числе жилищное строи-
тельство (далее соответственно – аукцион, 
Участки), проведенного в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 30.06.2017 № 6/18).

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в 
г р а н и ц а х  У ч а с т к о в .  О р и е н т и р 
Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиаци-
онная улица, участок 1 (аэродром «Горская»). 
Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петербург, 
г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэро-
дром «Горская».

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2004.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: для 

размещения многоквартирного жилого дома 
(жилых домов).

Площадь Участка: 135 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре не-
движимости (далее – ЕГРН) от 24.04.2015 № 
78-78/004-78/004/001/2015-732/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН:

— в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии раз-
витию жилищного строительства» (далее – 

Федеральный закон № 161-ФЗ) АО «АИЖК» 
выступает агентом Российской Федерации и 
от своего имени совершает юридические и 
иные действия, в том числе сделки, с находя-
щимися в федеральной собственности зе-
мельными участками и иными объектами не-
движимого имущества (запись в ЕГРН от 
04.10.2016 № 78:38:0011346:2004-
78/004/2017-1);

— охранная зона водопроводных сетей, 
площадью 2 566 кв. метров (запись в ЕГРН от 
11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-292);

— охранная зона воздушных линий элек-
тропередачи, площадью 4 603 кв. метра (за-
пись в ЕГРН от 11.08.2014 № 78-78-
04/011/2014-292).

Границы Участков, иные сведения об 
Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 
22.06.2017 № 99/2017/21314513, выданной 
ФГИС ЕГРН.

В соответствии со сведениями из ЕГРН на 
земельном участке частично расположено со-
оружение – водопроводная сеть (кадастро-
вый номер 78:00:0000000:1467).

Участок № 2
Адрес (местоположение): установлено от-

носительно ориентира, расположенного в 
г р а н и ц а х  У ч а с т к о в .  О р и е н т и р 
Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиаци-
онная улица, участок 1 (аэродром «Горская»). 
Почтовый адрес ориентира: Санкт-Петербург, 
г. Сестрорецк, ул. Авиационная, уч. 1, аэро-
дром «Горская».

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2005.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: для 

размещения многоквартирного жилого дома 
(жилых домов).

Площадь Участка: 655 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 24.04.2015 № 78-78/004-
78/004/001/2015-735/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН:

— в соответствии с Федеральным законом 
№ 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает агентом 
Российской Федерации и от своего имени со-
вершает юридические и иные действия, в том 
числе сделки, с находящимися в федеральной 
собственности земельными Участками и ины-
ми объектами недвижимого имущества (за-

пись в ЕГРН от 04.10.2016 № 78-78/004-
78/004/001/2015-736/1);

– охранная зона водопроводных сетей 
площадью 14 017 кв. метров (запись в ЕГРН 
от 11.08.2014 № 78-78-04/011/2014-293);

— охранная зона воздушных линий элек-
тропередачи площадью 62 830 кв. метров (за-
пись в ЕГРН от 11.08.2014 № 78-78-
04/011/2014-293).

Границы Участков, иные сведения об 
Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 
22.06.2017 № 99/2017/21314560, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Участок № 3
А д р е с  ( м е с т о п о л о ж е н и е ) : 

Санкт-Петербург, город Сестрорецк, Авиаци-
онная улица, участок 2 (юго-западнее дома 9, 
литера В по Авиационной улице).

Кадастровый номер: 78:38:0011346:2006.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: для 

размещения многоквартирного жилого дома 
(жилых домов).

Площадь Участка: 260 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в ЕГРН от 12.01.2016 № 78-78/004-
78/117/013/2015-205/1.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРН в соот-
ветствии с Федеральным законом № 161-ФЗ 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской 
Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, 
с находящимися в федеральной собственно-
сти земельными Участками и иными объекта-
ми недвижимого имущества (запись в ЕГРН 
от 04.10.2016 № 78-78/004-78/090/007/2016-
463/1).

Границы Участков, иные сведения об 
Участке, в том числе сведения о его частях и 
обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 
22.06.2017 № 99/2017/21314593, выданной 
ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона – АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотре-

ния заявок на участие в аукционе от 13.10.2017 
№ А539-15/2017/1 на основании подпункта 
1 пункта 8.1 документации об аукционе аук-
цион признан несостоявшимся в связи с тем, 
что по окончании срока подачи заявок не по-
дано ни одной заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона на право заключения договора аренды находящихся 
в федеральной собственности трех земельных участков, входящих в состав единого лота, 

для комплексного освоения территории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство
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ФУТБОЛ «Барселона» 
потеряла первые очки 
в чемпионате Испании

Остановили 
Месси

Илья Зубко

В эти выходные в ведущих футбольных турнирах Европы 
кипела жизнь. Но главный матч все-таки состоялся 
в Мадриде, где «Атлетико» принимал «Барселону». 

Каталонский клуб выдал феноменальный старт, выиг-
рав все семь матчей. Но поездка на «Ванда Метрополита-
но» — именно так называется новый домашний стадион 
«Атлетико» — изначально сулила Месси и компании се-
рьезные проблемы. Так и получилось. «Матрасники» 
в середине первого тайма открыли счет после дальнего 
удара Сауля, да и вообще смотрелись во многих компо-
нентах убедительнее каталонцев. А вот второй тайм про-
шел уже с тотальным превосходством «Барсы». Лионель 
Месси, как и положено главной звезде, вел команду за со-
бой. Попал со штрафного в штангу, создал еще несколько 
шансов. Но забить в этот вечер аргентинец все-таки не 
сумел. Кстати, уже в третьем гостевом матче чемпионата 
Испании подряд он уходит с поля без гола, хотя всего на 
его «совести» уже 11 мячей с начала турнира.

То, что не удалось Месси, сделал его напарник по ата-
ке Луис Суарес. Уругваец смог освободиться от плотной 
опеки защиты «Атле-
тико» и замкнул вер-
ховую подачу на 
82-й минуте — 1:1. С 
этим счетом игра и 
завершилась, хотя в 
концовке «Барса» 
могла вырвать побе-
ду. 

— Мой гол обеспе-
чил нам то, что мы не 
проиграем. Над-
еюсь, так будет и 
дальше. Но вообще, 
как мне кажется, мы 
могли рассчитывать и на большее, поскольку доминиро-
вали во втором тайме. Тем не менее придется принять 
этот результат, — констатировал после матча Суарес.

Интересно, что главный тренер «Барселоны» Эрнесто 
Вальверде при этом был ничейным исходом доволен. 
«Я считаю этот результат хорошим. Мы заработали оч-
ков в матче с очень сильным соперником», — признал он. 

Оптимизм рулевого каталонцев понятен, ведь в чем-
пионате лидерство его команды по-прежнему неоспори-
мо — 22 очка в восьми матчах и солидное преимущество 
над конкурентами. На второе место после этого тура вы-
шел мадридский «Реал», обыгравший в гостях «Хетафе» 
2:1 благодаря голу Криштиану Роналду в концовке. 
У «сливочных» теперь 17 очков. «Атлетико» находится 
на третьем месте — у команды Диего Симеоне 16 баллов. 
По дополнительным показателям «матрасники» теперь 
опережают следующего соперника московского «Спар-
така» по Лиге чемпионов «Севилью», которая проиграла 
на выезде «Атлетику» из Бильбао 0:1.

Важные события происходили и в Англии, где теперь 
появился единоличный лидер. На первой строчке в та-
блице красуется «Манчестер Сити». Команда Хосепа 
Гвардиолы буквально уничтожила дома «Сток Сити» 
с неприличным для футбольного матча счетом 7:2. А 
вот другой клуб из Манчестера, деливший с «горожана-
ми» лидерство, очки потерял. Речь о «Манчестер Юнай-
тед», который встречался со своим самым принципи-
альным соперником «Ливерпулем». Этот поединок по 
вывеске был центральным в туре, а вот по содержанию 
разочаровал абсолютно. Ничья 0:0 — единственно воз-
можный исход поединка, где обе команды преследуют 
цель не пропустить. Вот только принесет ли она диви-
денды — большой вопрос. «МЮ» отпустил в битве за ти-
тул «Сити», а «Ливер» так и вовсе находится лишь на 
восьмом месте.

Главной сенсацией тура в Англии стало поражение 
действующего чемпиона «Челси» от команды, которая 
до того проиграла все семь матчей, не забив при этом ни 
одного мяча. Забавно, что автором первого в сезоне гола 
«Кристалл Пэлас» стал… игрок «Челси» Сесар Аспили-
куэта. «Синие» отыгрались быстро стараниями Бакайо-
ко, но гол Заха на 45-й минуте их все-таки похоронил — 
2:1 в пользу «Пэлас». И у «Челси», отстающего от «Ман-
честер Сити» уже на девять очков, все меньше шансов за-
щитить титул.

Единственной командой из топ-чемпионата, не поте-
рявшей очки в восьми стартовых турах, стал итальян-
ский «Наполи». Неаполитанцев изначально причисляли 
к фаворитам Серии А, но вряд ли кто-то ожидал от них 
настолько уверенного старта. В субботу «Наполи» на вы-
езде обыграл «Рому» 1:0 благодаря голу Инсинье. А вот 
в параллельной встрече в Турине сошлись другие лидеры 
— «Ювентус» и «Лацио». Здесь не обошлось без судейско-
го скандала. «Юве» открыл счет в середине первого тай-
ма благодаря удару Дугласа Косты, но после перерыва 
проводящий фантастический сезон Чиро Иммобиле за-
бил сначала с игры, а потом с пенальти, выведя римлян 
вперед. «Ювентус» мог спастись на седьмой (!) добавлен-
ной минуте, когда судья после консультаций с ассистен-
том назначил, мягко говоря, неочевидный пенальти. Од-
нако Дибала забить не сумел. 2:1 в пользу «Лацио», и это 
поражение стало для «Ювентуса» первым в чемпионате. 
«Наполи» с 24 очками теперь на пять баллов опережает 
и «Лацио», и «Юве».

В чемпионате Германии «Бавария» вернулась в гонку 
за титул. Мюнхенцы в первом матче после возвращения 
на пост главного тренера Юппа Хайнкеса растерзали 
«Фрайбург» — 5:0. А вот лидер бундеслиги дортмундская 
«Боруссия» оступилась в домашнем поединке против РБ 
«Лейпциг» — 2:3. Для «черно-желтых» это поражение 
стало первым в сезоне. Их преимущество над «Бавари-
ей» сократилось до двух очков — 19 против 17.

Луис Суарес (номер 9) смог уйти от защитников «Атлетико» 
и принес «Барселоне» ничью в Мадриде.

Главный тренер 
«Барсы» остался 
доволен ничьей, 
так как каталонцы 
сохранили лидерст-
во в чемпионате

НОВОСТИ

Команда 
Карякина 
выиграла 
клубный 
чемпионат 
Европы

КОРОЛЕВСКИЕ
ФИГУРЫ

Кирилл Ветров

РОССИЙСКАЯ команда «Гло-
бус» стала победителем клубно-
го чемпионата Европы по шах-
матам, прошедшем в Турции. 

Костяк команды составили 
гроссмейстеры Сергей Карякин 
и Владимир Крамник. Кроме них 
в составе «Глобуса» играли рос-
сияне Александр Грищук, Ян Не-
помнящий, Антон Коробов и Де-
нис Хисматуллин, а также Шах-
рияр Мамедьяров (Азербайд-
жан) и Аниш Гири (Голландия). 

Клубный чемпионат Европы 
— открытый турнир, в котором 
выступали 36 команд. В составе 
каждой из них — шесть основных 
участников и двое запасных. Со-
ревнования проводились по 
швейцарской системе, каждая 
команда провела по семь туров. 
В итоге «Глобус» набрал 12 оч-
ков, опередив на один балл 
прошлогоднего победителя ма-
кедонскую команду Alkaloid. 
Третьим стал азербайджанский 
Odlar Yurdu.

«Йокерит»
продлил
рекордную
серию в КХЛ 

«ДЖОКЕРЫ» 
НЕПОБЕДИМЫ

Илья Зубко

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате 
КХЛ состоялись очередные матчи.

Свою впечатляющую побед-
ную серию продолжил «Йоке-
рит» из Хельсинки. Матч против 
уфимского «Салавата Юлаева» 
«джокеры» завершили победой 
2:0, которая стала для команды 
Юкки Ялонена 14-й подряд. Та-
ким образом, «Йокерит» обно-
вил собственный клубный ре-
корд. В этом сезоне финский 
клуб проиграл всего два матча, и 
лишь в одном, против действую-
щего обладателя Кубка Гагарина 
СКА, не смог набрать очков — 
0:2. На данный момент «джоке-
ры» занимают второе место в За-
падной конференции.

А вот рижское «Динамо» по-
терпело вчера уже 19-е пораже-
ние в 22 матчах. Худшая команда 
КХЛ уступила дома «Торпедо» 
1:3. Проиграл и СКА — лидер се-
зона пропустил в овертайме от 
Ак Барса» — 2:3. «Сочи» в гостях 
переиграл минское «Динамо» 
3:1, а московские динамовцы 
дома, ведя по ходу матча 2:0, 
уступили «Нефтехимику» 3:4. 
Ну а «Локомотив» одолел «Се-
версталь» в серии буллитов 6:5. 

Вратарь погиб 
после
столкновения
с партнером

РОКОВОЙ УДАР 
ГОЛОВОЙ

Иван Ильин

ТРАГЕДИЕЙ закончился рядо-
вой футбольный матч чемпиона-
та Индонезии между командами 
«Персела» и «Семен Паданг».  

Уже в добавленное к первому 
тайму время вратарь «Перселы» 
Чойрул Худа столкнулся со своим 
одноклубником Рамоном Родри-
гесом — оба игрока побежали 
мячу и не сумели остановиться. 
Столкновение получилось жест-
ким, и футболисты оказались на 
газоне. Однако поначалу инци-
дент не выглядел так уж страшно. 
Худа хоть и корчился от боли, но 
находился в сознании. Тем не ме-
нее 38-летнего голкипера отпра-
вили в больницу. И уже из госпи-
таля пришли шокирующие ново-
сти. Футболист скончался из-за 
травм головы и шеи. Матч, к сло-
ву, продолжился и завершился 
победой «Перселы» — 2:0.

Увы, похожий случай произо-
шел и в российском футболе в ав-
густе 2001-го, когда вратарь мо-
сковского ЦСКА Сергей Перхун 
отважно пошел на мяч и после 
стыка с нападающим «Анжи» Бу-
дуном Будуновым получил тяже-
лейшие травмы головы. Врачи 
спасти голкипера не смогли.

Чемпионат России  Неожиданные поражения «Зенита» и «Локомотива» 
добавили интриги в борьбе за «золото» Премьер-лиги

Снизу постучали

Артур Нанян 

О
чередной 13-й по 
счету тур Премьер-
л и г и  за п о м н и л с я 
осечками двух лиде-
ров чемпионата — 

«Зенита» и «Локомотива». «Же-
лезнодорожники» проиграли в 
гостях «Уфе» (0:1), ну а главную 
сенсацию преподнес «Арсенал». 
Туляки нанесли «Зениту» пер-
вое поражение в нынешнем ро-
зыгрыше Премьер-лиги, побе-
див в Санкт-Петербурге со сче-
том 1:0.

До вчерашнего матча питер-
цы встречались с «Арсеналом» в 
чемпионате четыре раза. Все эти 
игры завершились победами 
«сине-бело-голубых» с суммар-
ным счетом 12:0. Если откровен-
но, ничто не предвещало, что 
воскресным вечером эта серия 
прервется. В шести предыдущих 
выездных матчах в этом сезоне 
туляки набрали лишь четыре 
очка. В то время как питерцы по-
теряли очки на своем поле толь-
ко в одной встрече — против 
«Ростова» в конце августа. 

В случае победы над «Арсена-
лом» команда Роберто Манчини 
могла оторваться от ближайше-
го конкурента на пять очков. Но 
вместо этого «сине-бело-голу-
бые» выдали одну из худших 
своих игр в сезоне.

По ходу первого тайма зени-
товцы не создали ни одного опа-
сного момента у ворот Владими-
ра Габулова. Большую часть вре-
мени хозяева ходили по полю 
пешком, что было на руку «Арсе-
налу». Гости старались поймать 
«Зенит» на ошибках в обороне и 
в итоге добились своего: на 73-й 
минуте туляки провели бы-
струю контратаку, Кирилл Ком-
баров с фланга отпасовал на 
Эванса Кангва, и замбиец не 
промахнулся.

В оставшееся время хозяева 
пару раз потревожили Габулова, 
но все тщетно. Встреча так и за-
вершилась сенсационной побе-
дой «Арсенала» 1:0. С учетом 
того, что в следующих турах «Зе-

нит» ждут встречи с ЦСКА, «Ло-
комотивом» и «Рубином», а не 
за горами и поездка к москов-
скому «Спартаку», потеря очков 
сейчас может стоить питерско-
му клубу очень дорого.  

Армейцы набирают
Одна из самых любопытных 

встреч тура состоялась в Крас-
нодаре, где клуб с одноименным 
названием уступил столичному 
ЦСКА (0:1). Беспроигрышная 
серия армейцев в Премьер-лиге 
достигла пяти матчей.

Перед выездом в Краснодар 
«красно-синие» остались без 
ряда ключевых игроков — Алана 
Дзагоева, Василия Березуцкого, 
Виктора Васина, Понтуса Вернб-
лума и Александра Головина. 
При очевидном кадровом дефи-
ците ЦСКА такие потери могли 
стать огромной проблемой. Тем 
более в матче с одной из самых 
забивных команд чемпионата.

Но армейцы справились. Хоть 
и не без везения, но «красно-си-
ние» удержали Федора Смолова 
и компанию. И впервые за пять 
лет победили «быков», как еще 
называют «Краснодар», на его 
поле. 

— Хороший получился матч, — 
отметил главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко в эфире те-
леканала «Наш футбол». — Ко-
манды не отсиживались в оборо-
не, провели много атак. Отдель-
ное спасибо надо сказать Акин-
фееву. Он много нас выручает. 
Теперь с хорошим настроением 
будем готовиться к «Базелю».

По словам Гончаренко, к мат-

чу с «Базелем» в строй из трав-
мированных точно вернутся Го-
ловин, Вернблум и Березуцкий. 
И  это не может не радовать бо-
лельщиков ЦСКА в преддверии 
одной из ключевых встреч ко-
манды в Лиге чемпионов. 

— У нас каждый игрок на сче-
ту, — признался Гончаренко. — Их 
у нас не так много. Конечно, хо-
телось бы, чтобы в обойме было 
больше футболистов, но сейчас 
не время говорить о трансфер-
ной политике. Мы хотим выйти 
из группы в Лиге чемпионов и 

быть в тройке к новому году. 
Считаю, все шансы у ЦСКА на 
достижение таких результатов 
есть. 

У кого сейчас точно нет ника-
ких поводов для оптимизма — 
так это у «Краснодара». «Черно-
зеленые» впервые в истории 
уступили в четырех официаль-
ных матчах подряд и позволили 
армейцам обогнать себя в табли-
це. 

Но дело не только в результа-
тах, а в той игре, которую пока-
зывают в последнее время кра-
снодарцы. От атакующей, вызы-
вающей симпатию даже у ней-
тральных болельщиков команды 
не осталось и следа. Складывает-
ся ощущение, что «Краснодар» 
не может перестроиться по ходу 
встречи и действует всегда по 
одной и той же тактике: беско-
нечный контроль мяча в середи-
не поля и натужные попытки 
обострить ситуацию с помощью 
Смолова. Стоит сопернику не 
дать пространства «черно-зеле-
ным», как команда теряется. И 

здесь уже стоит задавать вопро-
сы главному тренеру «Краснода-
ра» Игорю Шалимову.

Велика вероятность,  что 
Игорь Михайлович покинет 
клуб до зимней паузы. Разгово-
ры о скорой отставке специали-
ста ведутся уже давно. И сейчас 
они приобрели особую актуаль-
ность. Впрочем, Шалимова вся 
эта ситуация, как он признается, 
ничуть не волнует. И об отставке 
он не помышляет. 

— Пусть критикуют, я на это 
внимания не обращаю, — подчер-
кнул Шалимов. — Об уходе я сей-
час не думаю, это все выдумки 
прессы. Когда мы выигрываем 
5:1, как против «Анжи», все мол-
чат. А стоит допустить несколь-
ко осечек, как сразу же все нале-
тают. Все сконцентрированы на 
негативе. Ну и пусть. Мы продол-
жим работать и двигаться даль-
ше. 

Чемпионской походкой
Тем временем первую госте-

вую победу в Премьер-лиге в ны-
нешнем сезоне одержал «Спар-
так». Действующие чемпионы 
России одолели в Грозном «Ах-
мат» (2:1) и поднялись на пятую 
строчку в таблице.

Ключевую роль в  победе 
«красно-белых» сыграли Денис 
Глушаков и Квинси Промес, вер-
нувшиеся в строй после травм. 
Именно они сотворили первый в 
этой встрече гол. А вторая ре-
зультативная атака «Спартака» 
началась с проникающей пере-
дачи Глушакова на Луиса Адриа-
но. 

К слову, москвичи впервые 
в этом сезоне одержали две побе-
ды подряд. Как видно, команда 
потихоньку выходит из кризиса. 

— Можно сказать, мы набира-
ем чемпионскую форму, — счита-
ет Глушаков. — Сейчас у нас толь-
ко положительные эмоции. Для 
нас было важно продолжить ме-
нять черную полосу в чемпиона-
те на белую. Невезение в начале 
сезона еще больше разозлило нас 
и сплотило. 

О злости говорил после матча 
и главный тренер «Спартака» 
Массимо Каррера. Кроме того, 
итальянец отдельно похвалил 
Глушакова. 

— Нам противостоял очень хо-
рошо организованный соперник, 
который много бегает, — сказал 
итальянец. — Отмечу Глушакова. 
Он провел классный матч, вы-
полнил большой объем работы и 
забил. Любой тренер был бы рад 
такому футболисту. 

У Хохлова «покатило»
Один из аутсайдеров чемпио-

ната — столичное «Динамо» об-
ыграло «СКА-Хабаровск» (2:0) 
и прервало шестиматчевую се-
рию без побед в чемпионате. 
Произошло это в дебютной 
встрече Дмитрия Хохлова у руля 
«бело-голубых».

Разговоры об отставке Юрия 
Калитвинцева шли давно, но ру-
ководство «Динамо» решилось 
на крайние меры только после 
чувствительного поражения 
в дерби от «Локомотива» (0:3) 
перед двухнедельной паузой на 

игры сборных. «Бело-голубые» 
выглядели настолько беспомощ-
но, что могли пропустить и 
больше трех мячей, если бы не 
везение и действия Антона Шу-
нина. 

Сразу после назначения Хох-
лов отметил, что самое важное 
для его команды — остаться в Пре-
мьер-лиге и вернуть болельщи-
ков на трибуны. Со вторым пока 
не очень получается: матч со 
«СКА-Хабаровском» собрал чуть 
больше 3500 зрителей. Это худ-
ший показатель посещаемости 
в сезоне для динамовцев.

— Я понимаю наших болель-
щиков, — заявил вратарь «бело-
голубых» Антон Шунин. — Мы вы-
ступаем не лучшим образом. Мы 
встречались с фанатами букваль-
но перед сегодняшней встречей. 
Был нормальный разговор. Сей-
час самое главное — сплотиться и 
начать выигрывать. Дальше па-
дать некуда, «Динамо» не должно 
быть внизу таблицы.

Такого же мнения придержи-
вается и Хохлов. При этом новый 
рулевой «бело-голубых» подчер-
кнул, что у его команды все еще 
хватает проблем. Особенно в ор-
ганизации игры.

— Мы создавали моменты, но 
не могли реализовать их. Это 
проблема, — сказал Хохлов. — 
Можно сказать, я принял вызов, 
возглавив «Динамо». Парням я 
сразу же сказал, что только вме-
сте мы можем выйти из этой не-
простой ситуации. 

В матче с ЦСКА краснодарцы (в зе-
леной форме) во второй раз подряд 
проиграли дома в чемпионате.

Акцент

 Потеряв сразу нескольких 
лидеров, ЦСКА впервые 
за пять лет обыграл 
«Краснодар» на его поле

Передача Кирилла Комбарова (в красной форме) помогла «Арсеналу» одержать победу над «Зенитом».
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Положение команд*
И В Н П М О               

Зенит 13 8 4 1 23-6 28

Локомотив 13 8 2 3 18-11 26

ЦСКА 13 7 3 3 15-9 24

Краснодар 13 6 3 4 17-12 21

Спартак 13 5 5 3 20-18 20

Урал 13 4 7 2 15-13 19

Уфа 13 4 5 4 9-13 17

Ахмат 13 5 2 6 15-18 17

Рубин 13 5 2 6 16-12 17

Арсенал 13 5 2 6 16-12 17

Ростов 13 4 4 5 11-11 16

Амкар 12 4 2 6 7-9 14

Динамо 13 3 4 6 11-14 13

Тосно 12 3 3 6 11-15 12

СКА-
Хабаровск

13 2 5 6 8-16 11

Анжи 13 2 3 8 12-29 9

*Без учета матча «Амкар» — 
«Тосно»

СТАТИСТИКА

«Ахмат» — «Спартак» — 1:2
Голы: Родолфо, 70, пен, — Глушаков, 30, 

Мельгарехо, 72.

«Динамо» — «СКА-Хабаровск» — 2:0
Голы: Козлов, 18, Ташаев, 78.

«Урал» — «Анжи» — 2:1
Голы: Бикфалви, 56, Ильин, 87 — 

Брызгалов, 89.

«Краснодар» — ЦСКА — 0:1
Гол: А. Березуцкий, 38.

«Уфа» — «Локомотив» — 1:0
Гол: Игбун, 76. 

«Ростов» — «Рубин» — 0:1
Гол: М ’Вила, 67.

«Зенит» — «Арсенал» — 0:1
Гол: Кангва, 73.
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ТОЛЬКО В «РГ» Российские клубы готовы удивлять в чемпионате Единой лиги и еврокубках

Гулливеры мечтают о финале
Павел Петровский

О
течественные клубы удачно стартова-
ли в новом еврокубковом сезоне. В 
главном турнире среди команд Старо-

го Cвета — Евролиге армейцы Москвы в пер-
вом туре обыграли «Милан» — 93:84. Также 
успешно сложился дебют в Евролиге и у «Хи-
мок». Подмосковная команда была сильнее 
испанской «Валенсии» — 75:70. 

Удачно складываются дела и у российских 
участников Еврокубка. Так, краснодарский 
«Локомотив-Кубань» под руководством 
Саши Обрадовича на выезде в концовке пере-
играл французский «Лимож» — 63:61.

О том, как наши ведущие клубы готовы к 
новому сезону, «РГ» рассказал президент ба-
скетбольного клуба «Локомотив-Кубань» 
Андрей Ведищев.

В новом сезоне краснодарский клуб обновил 
состав наполовину. Чем руководствовался 
тренерский штаб и руководство команды в 
своих кадровых решениях?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: У нас была неплохая команда и 
в прошлом сезоне, но комплектация зависит 
от видения тренера и его модели игры. Саша 
Обрадович посчитал, что «Локомотиву» 
нужны более атлетичные игроки. Безуслов-
но, идеальной селекции не может добиться 
ни один клуб, но мы подписали почти всех, 
кого планировали. Результаты команды в 
предсезонных матчах показали, что у обнов-
ленного состава большой потенциал. Теперь 
нужно реализовать его в официальных 
встречах.

Были ли попытки удержать кого-то из игро-
ков прошлогоднего состава, например рос-
сийского форварда Зубкова, который провел 
не один сезон за «Локо»?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ:  Мы никого не удерживаем. Что 
касается Зубкова, посчитали, что Андрею не-
обходимо сменить обстановку. В прошлом се-
зоне его игра выглядела неубедительной, 
хотя он получил достаточно времени на пло-
щадке. Думаю, Андрей снизил требования к 
себе, несмотря на доверие тренера. Не проя-

вил себя в решающих матчах и плей-офф Ев-
рокубка и Единой лиги ВТБ. Мы решили, что 
для обеих сторон будет лучше расстаться. На 
мой взгляд, Андрей пока не до конца раскрыл 
свой потенциал, и я желаю ему успехов в се-
зоне. Зубков — воспитанник «Локо», и мы 
продолжим наблюдать за его игрой.  

С главным тренером вы определились еще в 
ходе прошлого сезона, продлив контракт с 
Сашей Обрадовичем. Чем вам импонирует 
его работа, чем он смог удивить и зацепить?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Не буду делать громких заявле-
ний о статусе Саши в начале сезона, но кре-
дит доверия у него, конечно, есть. Мне нра-
вится, что он буквально живет командой. Об-
радович говорит, что его не волнует, чем за-
няты игроки вне площадки до тех пор, пока 
они показывают отличные результаты в ее 
пределах. Но я думаю, что это не так. Тренер 
контролирует абсолютно все, если это идет 

на пользу «командной химии». Он заслужил 
доверие и уважение игроков. Мы, в свою оче-
редь, предоставили Саше все условия для 
продуктивной работы. Надеюсь, под его ру-
ководством команда будет прогрессировать 
и добиваться лучших результатов.

Амбиции «Локомотива» в новом сезоне оста-
ются на прежнем уровне? На какой резуль-
тат нацелены в Еврокубке и Единой лиге?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ:  Мы ставим перед командой 
максимально высокую планку каждый год, 
независимо от турниров, в которых участву-
ем. В новом сезоне хотелось бы выступить бо-
лее результативно и пополнить коллекцию 
клубных достижений. Мы серьезно настрое-
ны на победу в Кубке России, Еврокубке, по-
падание в «Финал четырех» Единой лиги ВТБ 

и выход в финал. Но в профессиональном 
спорте сложно делать точные прогнозы. Хотя, 
слышал, что букмекерские конторы уже на-
рекли «Локо» основным претендентом на 
чемпионство в Кубке Европы.

В этом году сезон Единой лиги ВТБ ожидает-
ся с особым интересом, не только из-за пред-
посылок к возрастающему уровню конку-
ренции, но и возвращению к формату чемпи-
оната с непредсказуемым «Финалом четы-
рех». Согласны с этим?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ:  Согласен. Формат «Финала че-
тырех» полон рисков для каждой команды не-
зависимо от ее состава и авторитета. «Вы-
стрелить» может любой клуб — в этом главная 
интрига. Конечно, будут и фавориты, но фи-
нал все равно непредсказуем. Вспомнить 
хотя бы аналогичную ситуацию с Евролигой. 
«Олимпиакос» неоднократно забирал тро-
феи, несмотря на то, что клуб не был очевид-
ным претендентом на победу в турнире.  

Ваш клуб в числе большинства участников 
на Совете лиги поддержал идею «Финала че-
тырех», в чем вам видятся плюсы такого 
формата для турнира и всего нашего баскет-
бола?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ:  Плюсы очевидны — это скон-
центрирует внимание зрительской аудито-
рии возле экранов и на трибунах. Новый фор-
мат создаст больше интриги и подравняет 
шансы участников «Финала четырех» завое-
вать титул.

«Локомотив» и Краснодар имеют богатый 
опыт проведения матчей самого высокого 
уровня, будет ли клуб претендовать на «Фи-
нал четырех» Единой лиги ВТБ?
АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ:  Как только мы подробно озна-
комимся со всеми требованиями лиги, ре-
шим, подавать заявку или нет. У Краснодар-
ского края очень неплохие шансы провести 
«Финал четырех». Наше главное преимуще-
ство в том, что южная столица не будет при-
нимать матчи чемпионата мира по футболу, 
есть подходящая инфраструктура, и летом 
она будет не загружена.  

ХОККЕЙ

«Вашингтон» 
провел
худший матч 
в сезоне

ОВЕЧКИН 
В МИНУСЕ

Илья Зубко

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной 
лиге состоялся богатый на собы-
тия и неожиданные результаты 
игровой день. 

Самый неожиданный резуль-
тат был зафиксирован в Фила-
дельфии, где местные «флайерз» 
буквально растерзали «Вашинг-
тон Кэпиталз». Лидеры «столич-
ных» — Александр Овечкин и Ев-
гений Кузнецов, но на этот раз 
ударное звено «Вашингтона», 
прямо скажем, не блеснуло. Куз-
нецов сделал одну голевую пере-
дачу, Овечкин очков не набрал. 
При этом оба российских фор-
варда заработали катастрофиче-
ский показатель полезности 
«-4». У другого нашего легионе-
ра «Вашингтона», Дмитрия Ор-
лова, эта цифра немногим лучше 
— «минус 3».

Итоговый счет матча 8:2 в 
пользу «летчиков». Восемь шайб 
в поединке «регулярки» в по-
следний раз «Вашингтон» про-
пускал аж в январе 2006 года от 
«Питтсбурга». А в этом сезоне 
команда Барри Тротца ранее 
уступала лишь с минимальным 
счетом, так что данный поеди-
нок стал для нее худшим с начала 
розыгрыша. Впрочем, с учетом 
крайне плотного календаря та-
кие спады легко объяснимы и 
вряд ли являются фатальными. 
Лишь за сутки до встречи в Фи-
ладельфии «столичные» гостили 
у «Нью-Джерси Дэвилз» и выиг-
рали 5:2. По итогам шести пое-
динков «Вашингтон» набрал 
семь очков и идет восьмым в Вос-
точной конференции. При этом 
отставание от лидирующих «Дэ-
вилз» составляет всего очко. 

В зачете снайперов Овечкин 
продолжает уверенно лидиро-
вать — у него 9 заброшенных 
шайб. У ближайших конкурен-
тов Брэндона Саада и Джеймса 
Нила по шесть точных бросков. 
Кузнецов же укрепился на пер-
вой строчке в списке лучших ас-
систентов. Он сделал 11 голевых 
передач. Интересно, что при 
этом самостоятельно Евгений не 
отличился еще ни разу. 

В пятерку лучших бомбарди-
ров НХЛ помимо Кузнецова и 
Овечкина входит и еще один рос-
сийский форвард, Никита Куче-
ров. Нападающий «Тампы» на-
брал восемь очков по системе 
гол плюс пас и накануне отли-
чился уже в пятой игре чемпио-
ната. На этот раз он забросил по-
бедную шайбу в ворота «Сент-
Луиса» — 2:1. За «блюзменов», 
кстати, отличился другой росси-
янин, Владимир Тарасенко.

Нельзя не отметить удачный 
матч Артемия Панарина, кото-
рый теперь играет за «Коламбус 
Блю Джекетс». Российский фор-
вард в новой команде пока не 
так часто забивает сам, зато ак-
тивно помогает партнерам. В 
поединке против «Миннесоты» 
Артемий сделал аж три голевых 
передачи. В том числе поучаст-
вовал Панарин и в решающей 
атаке, которую «Коламбус» 
провел в овертайме, ассистиро-
вав Веннбергу. В итоге 5:4 в 
пользу «синих жакетов», ворота 
которых защищал Сергей Боб-
ровский.

Другие наши голкиперы тоже 
потрудились вчерашним вече-
ром. Семен Варламов из «Коло-
радо» отразил 33 броска игроков 
«Далласа», но это «лавинам» не 
помогло — поражение 1:3. А вот 
вратарь «Бостона» Антон Худо-
бин празднует первую победу в 
сезоне — его команда обыграла 
«Аризону» 6:2. Худобин, являю-
щийся вторым по ранжиру гол-
кипером «Брюинз», отразил 29 
бросков.

Первое очко в сезоне записал 
на свой счет Александр Бурми-
стров, который выступает за 
«Ванкувер». В поединке против 
«Калгари» он ассистировал Де-
реку Дорсетту, но в итоге «Кэ-
накс» эта шайба не помогла, 
«Флеймз» взяли верх — 5:2.

ВОЛЕЙБОЛ

Определились
участники
«Финала
четырех»
Кубка России

СЫГРАЮТ 
КВАРТЕТОМ

Иван Ильин

В ЭТИ выходные в трех россий-
ских городах проходили матчи 
полуфинального этапа Кубка 
России по волейболу среди муж-
ских команд имени Константина 
Ревы. Компанию «Белогорью» в 
«Финале четырех» составят ка-
занский «Зенит», новосибир-
ский «Локомотив» и кемеров-
ский «Кузбасс».

Всероссийская федерация во-
лейбола местом проведения 
«Финала четырех» назначила 
Белгород. Матчи за трофей со-
стоятся 2—3 декабря. Соответст-
венно, местное «Белогорье» на 
правах хозяев без отбора полу-
чило путевку в решающий ра-
унд. Остальным грандам при-
шлось потрудиться, ведь на по-
луфинальной стадии команды 
разбили на три группы. И место 
в «Финал четырех» получал 
лишь победитель. То есть права 
на осечку попросту не было.

Быстрее всех задачу решил 
новосибирский «Локомотив», 
игравший в родном городе. Груп-
па В, в которую попали железно-
дорожники, состояла из трех 
клубов. Соответственно, сыг-
рать каждой команде нужно 
было по два матча. «Локо» отдал 
в них всего одну партию — вчера 
новосибирцы обыграли «Дина-
мо-ЛО» (Сосновый Бор) со сче-
том 3:1 (25:15, 25:18, 21:25, 
26:24). Этот результат гаранти-
ровал команде Пламенна Конс-
тантинова первое место, так как 
днем ранее новосибирцы в трех 
сетах разобрались с новоурен-
гойским «Факелом» — 3:0 (25:23, 
25:23, 25:23). 

В группе А, матчи которой про-
ходили в Казани, помимо хозяев, 
«Зенита», были представлены 
«Урал» (Уфа), «Енисей» (Красно-
ярск) и «Дагестан» из Махачкалы, 
выступающий в высшей лиге «А». 

Здесь итог мини-турнира 
сомнений ни у кого не вызывал. 
«Зенит» на своем паркете под-
вердил класс и не отдал оппонен-
там ни единого сета. «Дагестан» 
был обыгран 3:0 (25:21, 25:23, 
25:23). Во втором матче казанцы 
встречались с «Уралом», и на 
этот раз в их составе уже фигу-
рировали отдыхавшие накануне 
Вильфредо Леон и Артем Воль-
вич. А победа казанцев получи-
лась еще более убедительной — 
3:0 (25:18, 25:23, 25:16). Таким 
образом, вчера «Зениту» было 
достаточно взять хотя бы одну 
партию в поединке против «Ени-
сея», чтобы гарантировать себе 
место в «Финале четырех». В 
итоге же все закончилось раз-
громом красноярцев — 3:0 
(25:14, 25:22, 25:19). 

Ну и, наконец, в группе Б, со-
бравшейся в Кемерово, интрига 
продержалась дольше всего. 
Здесь обращает на себя внима-
ние провал московского «Дина-
мо», которое проиграло и петер-
бургскому «Зениту» 1:3 (12:25; 
25:12; 13:25; 19:25), и хозяевам 
паркета «Кузбассу» 2:3 (25:23, 
25:22, 22:25, 14:25, 14:16). Глав-
ный тренер «бело-голубых» 
Юрий Маричев после того, как 
его команда упустила победу, 
выиграв две стартовые партии у 
кемеровчан, посетовал на то, что 
«не получилось сегодня спра-
виться с Полетаевым». И отка-
зался давать оценку прошедшим 
матчам. Впрочем, и так очевид-
но, что оценка эта неудовлетво-
рительная. Особенно если 
учесть, что на финише «Динамо» 
умудрилось проиграть еще и 
«Нове» из Новокуйбышевска в 
пяти партиях — 2:3 (22:25, 26:24, 
19:25, 25:19, 8:15).

Место в «Финале четырех» в 
итоге разыграли между собой 
«Кузбасс» и «Зенит». Кемеров-
чане первые два матча выиграли 
лишь на тай-бреках, поэтому пе-
тербуржцам было даже не обяза-
тельно побеждать. Достаточно 
было взять две партии в этом 
матче. Но «Кузбасс» при поддер-
жке трибун бился насмерть. Ке-
меровчане буквально вытащили 
стартовый сет, уступая по ходу, 
проиграли во второй партии, но 
больше осечек не допустили и за-
вершили матч в свою пользу — 
3:1 (25:22, 18:25, 25:14, 25:21).

Теннис Шарапова завоевала первый титул за два года и едет в Москву 

Из Китая — с трофеем 

Анна Козина 

Э
кс-первая ракетка мира, пяти-
кратная победительница турни-
ров «Большого шлема» Мария Ша-
рапова выиграла первый титул, 
вернувшись на корт после 15-ме-

сячной дисквалификации.
Шарапова, получившая от организато-

ров турнира в китайском Тяньцзине wild 
card, в решающем матче за 2 часа 6 минут 
одержала непростую победу над Ариной Со-
боленко. Для 19-летней белорусской тенни-
систки это был первый финал WTA в карье-
ре. Судьба чемпионки решилась на тай-
брейке второго сета — 7:5, 7:6 (10:8). Отме-
тим, что в обеих партиях россиянка уступа-
ла и отыгрывалась со счета 1:4 и 1:5 соот-
ветственно. 

Этот сезон вообще получился для Шара-
повой сложным и нестабильным. Маша вер-
нулась в теннис в апреле 2017 года. Добра-
лась до полуфинала турнира в Штутгарте, 
вышла в четвертый круг Открытого чемпио-
ната США, а также приняла участие в турни-
рах в Риме, Мадриде, Стэнфорде и Пекине, 
где не смогла пройти дальше третьего круга. В 
Тяньцзине Мария завоевала свой 36-й титул 
и первый после победы в Риме-2015.

Теперь Марию Шарапову ждут в Москве 
на «Кубке Кремля», основная сетка которого 
стартует уже сегодня. Организаторы также 
предоставили ей wild card. В последний раз 
Шарапова выступала на кортах «Олимпий-
ского» в 2007, 2006 и 2005 годах. А ее луч-

шим результатом стал выход в четвертьфи-
нал турнира. 

В первом круге «Кубка Кремля»-2017 
Маша встретится со словацкой теннисист-
кой Магдаленой Рыбариковой. Кстати, она 
вчера также играла в финале — на турнире в 
Линце. Но, в отличие от Маши, уступила со 
счетом 4:6, 1:6 .

Экс-пятая ракетка мира Анна Чакветадзе 
считает, что участие Маши привлечет еще 
больше зрителей на трибуны «Олимпийско-
го». Однако не исключает, что в последний 
момент визит Шараповой в Москву может от-
мениться. 
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Приезд Марии Шараповой на 
«Кубок Кремля» — событие важное. Ажиотаж 
уже заметен. Но мне кажется, до последнего 
будут возникать сомнения — приедет или нет. 
Маша только что одержала победу в Тяньцзи-
не, и боюсь, что в последний момент может 
отзаявиться. Все-таки она уже сыграла на 
двух турнирах азиатской серии подряд — в 
Пекине и Тяньцзине. И перелет из Азии в Мо-
скву не добавит физических сил. Кроме того, 

придется перестраиваться с открытого корта 
на игру в зале. Но будем сохранять позитив-
ный настрой. Хочется верить, что болельщи-
ки дождутся приезда Маши в Москву. 

Что скажете об игре Шараповой в Тяньцзине?
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Она была явным фаворитом. 
Уже в первом круге выбыла вторая сеяная 
чешка Петра Квитова. А после того как Маша 
в полуфинале обыграла опасную соперницу, 
китаянку Пэн Шуай, я поняла, что она должна 
взять титул. Хотя полагала, что матч против 
Арины Соболенко получится более комфор-
тным для Марии.

Что мешает ей быстрее набирать обороты и 
подниматься в рейтинге — психологические 
или физические проблемы? 
АННА ЧАКВЕТАДЗЕ: Сложно выделить что-то 
одно. Для хорошей игры все должно сов-
пасть. Физика у Маши сейчас не на сто про-
центов. Ее преследуют травмы в этом сезо-
не. Она хотела играть, заявлялась на все тур-
ниры. А ведь она никогда не выступала боль-

ше чем на двух турнирах подряд. Соответст-
венно из-за этого у нее появлялись микро-
повреждения, после которых она долго вос-
станавливалась. Психологически Маше 
тоже непросто. Все на нее настраиваются. 
Никто не хочет просто так отдавать очки. 
Плюс она выпала из игрового ритма. С этим 
связаны не самые яркие результаты. Но эта 
победа в Тяньцзине, пусть даже не на самом 
п р е с т и ж н о м  т у р н и р е  к а т е г о р и и 
International, поможет Шараповой, придаст 
ей уверенности, в том числе и на «Кубке 
Кремля».

Победа на турнире в Тяньцзине должна придать 
Марии Шараповой уверенности в себе. 

Руководству «Локомотива-Кубани» нравится, 
что главный тренер Саша Обрадович (на фото) 
буквально живет командой.

Акцент

 Мария Шарапова: Я долго шла к возвраще-
нию к матчам за титул. Финал — это та ста-
дия, на которой я хочу играть и побеждать 

Для выхода
в следующий раунд 
нужно было
занимать
только первое 
место в группе

Александр Овечкин лидирует 
в списке лучших снайперов сезона 
в НХЛ.
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Еще одну победу отпраздновала вчера россий-
ская теннисистка. Анастасия Павлюченкова 
выиграла турнир в Гонконге, одолев представ-
ляющую Австралию Дарью Гаврилову со сче-
том 5:7, 6:3, 7:6 (7:3). Поединок продолжался 
3 часа 11 минут.
Для Павлюченковой этот одиночный титул 
стал 11-м в карьере и третьим в текущем году 
после побед в Рабате (Марокко) и Монтеррее 
(Мексика).
 Отметим, что обе девушки также отправ-
ляются на «Кубок Кремля». Павлюченкова в 
первом круге встретится со своей соотечест-
венницей Дарьей Касаткиной. А Гаврилова — с 
чешкой Кристиной Плишковой.
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